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ИСПОЛЬЗОВАНИЕ ПОТЕНЦИАЛА НАУКИ
В рамках работы VIII Петербургского Международно-

го газового форума (2-5 октября), состоялось заседание 
Научно-технического совета ПАО «Газпром». 

В состав Совета по устойчи-
вому развитию при председателе 
НТС ПАО «Газпром» входят веду-
щие ученые страны, в частности, 
академики РАН: А.Н. Дмитриев-
ский, Н.С. Касимов, А.М. Конто-
рович, Ю.Г. Леонов, В.И. Осипов, 
В.Н. Пармон, О.Н. Фаворский, 
С.Н. Хаджиев, М.И. Эпов, чл.-корр. 
РАН В.А. Грачев и др.

4 октября состоялось пленар-
ное заседание Форума на тему: 
«Роль и место газа в энергобалан-
се мировой экономики». Специ-

алисты обменялись мнениями 
о  наиболее актуальных трендах 
на газовом рынке, обсудили вне-
дрение новых технологий и  ин-
новаций в  производственные 
процессы, современное состоя-
ние и перспективы развития ми-
ровой газовой промышленности. 
Председатель Правления и НТС 
ПАО  «Газпром» Алексей Мил-
лер отметил востребованность 
экспортных газотранспортных 
коридоров, в частности газопро-
вода «Северный поток»: «За  по-

следние 12  месяцев загрузка 
«Северного потока»  на  7%  выше 
плановой проектной мощно-
сти… Это ответ на вопрос: нужен 
ли «Северный поток – 2». Суще-
ствующие мощности работают 
выше проектных».

Заседание НТС началось 
с награждения победителей и 
призеров Конкурса в области 
изобретательской и рационали-
заторской деятельности за 2017 г. 
Сразу несколько предприятий 
– участников Фонда имени В.И. 
Вернадского – стали победите-
лями корпоративного конкурса. 
Награды руководителям пред-
приятий, победивших в корпо-
ративном конкурсе, вручил член 
Правления, начальник Департа-
мента ПАО «Газпром», Предсе-
датель Исполнительного коми-
тета Фонда им. В.И. Вернадского 
Олег Аксютин. Победа в изобре-
тательской деятельности» при-
суждена ООО «Газпром добыча 
Ямбург». В прошлом году пред-
приятие получило 13 патентов 
РФ на перспективные технологии 
собственной разработки, а также 
использовало в  производстве 
более 40 собственных запатенто-
ванных технических решений.

Повестку заседания НТС 
продолжило обсуждение орга-
низации работы по внедрению 
инновационной продукции. С 

докладом вы-
ступил Олег Ак-
сютин. Участ-
ники заседания 
одобрили про-
деланную рабо-
ту по организа-
ции внедрения 
инновационной 
продукции, в 
т.ч. результатов 
НИОКР. 

В и ц е - п р е -
зидент РАН, 
член Бюро Пре-
зидиума РАН, 
п р е д с е д а т е л ь 
СО РАН, научный руководитель 
Института катализа имени Г.К. 
Борсенкова Валентин Пармон 
представил доклад об исполь-
зовании потенциала СО РАН в 
решении научно-технических 
задача ПАО «Газпром». Решение 
НТС — одобрить организацион-
ные мероприятия, способству-
ющие расширению сотрудниче-
ства СО РАН и ПАО «Газпром». 
Кроме того, поставлена задача: 
определить области, наиболее 
перспективные для сотруд-
ничества, провести в первом 
квартале 2019 г. совместное ра-
бочее совещание специалистов 
Газпрома и институтов СО РАН 
по избранным перспективным 
тематикам сотрудничества, под-

писать меморандум о долгосроч-
ном взаимодействии, предусма-
тривающий создание постоянно 
действующей рабочей группы по 
координации взаимодействия.

Заключительным этапом 
заседания НТС стало принятие 
решения о дальнейшей попу-
ляризации трудов выдающихся 
ученых, внесших большой вклад 
в нефтегазовую науку и технику. 
Собравшиеся заслушали доклад 
замначальника Департамента 
ПАО, ученого секретаря НТС 
Максима Недзвецкого, утвер-
дили План издания книг серии 
«Золотой фонд нефтегазовой на-
уки» на 2019-2021 гг.

НИА-Природа

ГОТОВЫ К СТАРТУ
24 октября под председательством Владимира Путина в Кремле состоялось заседание 

Совета при Президенте РФ по стратегическому развитию и национальным проектам.

Открывая заседание Совета, 
Владимир Путин указал на необ-
ходимость создания системы мо-
ниторинга исполнения нацпроек- 
тов и особо подчеркнул: «здесь 
нужен именно содержательный 
контроль, контроль по существу». 
Глава государства отметил, что 
успех нацпроектов в значитель-
ной степени зависит от эффектив-
ной работы регионов и «именно 
региональным управленческим 
командам предстоит сыграть 
главную роль в решении конкрет-
ных, практических задач по таким 
направлениям, как образование, 
здравоохранение, повышение до-
ступности жилья, улучшение эко-
логической ситуации».

С основным докладом о нац- 

проектах, разработанных каби-
нетом министров во исполне-
ние майского указа Президента 
России, выступил Первый зам-
председателя Правительства РФ 
– глава Минфина России Антон 
Силуанов.

Кроме того, состоялось об-
суждение национальных проек-
тов в социальной сфере, области 
цифровой экономики и транс-
портной инфраструктуры, эколо-
гии, городской среды и др. По нац- 
проекту «Экология» выступил 
зампредседателя Правительства 
РФ Алексей Гордеев. Он отметил, 
что впервые в стране в сфере эко-
логии предусмотрены системные 
меры на долгосрочной основе и 
выделены значительные средства 

– 4 трлн руб., причём 80% из них 
– внебюджетные. 

По таким федеральным про-
ектам, как «Комплексная систе-
ма обращения с ТКО» и «Чистая 
вода», предусмотрена вовлечён-
ность субъектов РФ на 100%. В 

рамках проекта «Чистая вода» 
планируется довести уровень 
обеспеченности городского на-
селения питьевой водой до 99%, а 
всего населения России, включая 
жителей села, до 90%. Проект по 
созданию системы обращения с 
отходами предполагает утилиза-
цию к 2024 г. до 36% ТКО (сейчас 
– 5%). Исполнителем проекта по 
созданию инфраструктуры для 
обращения с особо опасными 
отходами с учётом имеющегося 
положительного опыта опреде-
лена Госкорпорация «Росатом». 
Проект «Чистый воздух» позво-
лит снизить совокупные объёмы 
вредных выбросов в атмосферу 
в 12 крупных экологически не-
благополучных промышленных 
центрах не менее чем на 20%. 
Основной акцент в проекте «Чи-
стая вода» делается на снижении 
сбросов и очистку прибреж-
ной полосы. Так, например, по 
проекту «Оздоровление Волги» 

объём поступающих загрязнён-
ных стоков должен сократиться 
практически в три раза.

Вице-премьер подчеркнул, 
что «ключевая задача ближай-
ших лет – это переход на наилуч-
шие доступные технологии». На 
проект по НДТ запланировано 
свыше 2 трлн руб., и в основном 
это деньги бизнеса – почти 7 
тысяч предприятий, оказываю-
щих основное негативное воз-
действие на окружающую среду. 
Координировать реализацию 
проекта по развитию экологи-
ческого машиностроения бу-
дут совместно Минприроды и 
Минпромторг России. 

В заключение своего высту-
пления Алексей Гордеев отметил, 
что в настоящее время все про-
фильные министерства работают 
в соответствии с утверждённым 
планом и «готовы к старту всех 
11 федеральных проектов».

НИА-Природа

ФОРУМ ПО ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОСТИ
С 3 по 7 октября в Москве и Санкт-Петербурге проходил 

Первый Международный форум по энергоэффективности 
и развитию энергетики «Российская энергетическая неде-
ля», с участием представителей 400 международных энер-
гокомпаний и организаций, ведущих мировых экспертов.

В рамках официальной 
программы Форума проведено 
около 50 деловых мероприя-
тий. Среди обсуждаемых тем 
– глобальная энергетическая по-
вестка, основные направления 
отраслей ТЭК, существующие 
вызовы в энергетической сфере. 

4 октября Владимир Путин 
принял участие в пленарном за-
седании «Энергия для глобаль-
ного роста».

Выступая на заседании, Пре-
зидент России, говоря о разви-
тии чистой энергетики, отметил, 

что на возобновляемые источ-
ники приходится уже более по-
ловины всех вводимых в мире 
мощностей генерации и к 2035 г. 
их доля в мировом энергобалан-
се должна вырасти с 15 до 23%. 
«Однако, – по мнению В. Пути-
на, – и традиционная энергетика 
также не будет стоять на месте. 
Совершенствование технологий 
разведки и добычи делает труд-
ноизвлекаемые запасы нефти и 
газа более доступными, в том 
числе это касается и энергетиче-
ского потенциала Арктики». И 

отметил, что «уже сегодня среди 
крупнейших экономик энерго-
баланс России один из самых 
чистых: более трети генерации у 
нас приходится на атомную и ги-
дроэнергетику, на возобновляе-
мые источники энергии; ещё по-
рядка 50% – на газ, применение 
которого позволяет существен-
но снизить выбросы и другое не-
гативное влияние на экологию». 

По завершении пленарного 
заседания состоялась краткая 
встреча Владимира Путина с 
иностранными гостями «Рос-
сийской энергетической неде-
ли», прибывшими в Москву для 
участия в Министерской встрече 
Форума стран – экспортёров газа. 

НИА-Природа

ФОРУМ  «СООБЩЕСТВО»
2-3 ноября в Москве в Гостином Дворе состоялся Итоговый форум «Со-

общество», который проводит ежегодно Общественная палата РФ накануне 
Дня народного единства.

Итоговый форум «Сообще-
ство» завершает годовую форум-
ную кампанию Общественной 
палаты РФ, в рамках которой 
аналогичные мероприятия со-
стоялись в большинстве феде-
ральных округов.

Центральной темой Фору-
ма стало обсуждения стратегии 
развития страны и гражданско-
го общества через призму наци-
ональных проектов. В Форуме 
приняли участие более 5 тыс. 
гражданских активистов, вклю-
чая и членов общественных со-
ветов при федеральных органах 
исполнительной власти.

После официального откры-
тия Форума в семи залах состоя-
лись дискуссионные секции, ох-
ватившие национальные проекты 
в сфере здравоохранения, обра-
зования, демографии, цифровой 
экономики, экологии, развития 
сельских территорий и городской 
среды. Ряд секций был посвящен 
региональной повестке: были 
подняты вопросы экологической 
ответственности бизнеса на ме-
стах, развития Дальнего Востока и 
прибрежных территорий.

Первый день работы Фору-
ма завершился награждением 
победителей Конкурса соци-
ально значимых проектов «Мой 
проект – моей стране!». Предва-

рило церемонию награждения 
выступление Президента РФ 
Владимира Путина, который 

ежегодно по традиции уча-
ствует в работе Форума. Глава 
государства рассказал о впе-
чатлениях от личного обще-
ния с номинантами Конкурса 
«Мой проект – моей стране!». 
«Вот сейчас только имел воз-
можность и удовольствие по-
знакомиться с некоторыми из 
проектов, с людьми, которые 
реализуют эти проекты. Что 
можно сказать: искренние, вну-

тренне красивые, заме-
чательные люди, которые 
увлечены своим делом и 

заводят своим ув-
лечением других, 
д е й с т в и т е л ь н о 
помогают людям, 
помогают органи-
зовывать замеча-
тельную работу и 
добиваться пре-
красных резуль-
татов, – рассказал 
он. – Хочу заве-
рить вас, что и мы 
со своей стороны 
будем делать все 
для того, чтобы 
поддержать ваши уси-
лия». Президент Рос-
сии отметил, что за 
предыдущие шесть лет 
государство выделило 
на деятельность НКО 

30 млрд рублей. В конце своего 
выступления Владимир Путин 
поздравил всех лауреатов Кон-
курса: «Хочу пожелать всем вам 
успехов в вашей замечательной, 
благородной и очень нужной 
нашей стране и нашим людям 
работе».

В лонг-лист попало более 1300 
проектов. Из них были отобраны 
42 лучших проекта. Участники 
представляли свои работы в 14 

номинациях, в каждой из которых 
был выбран победитель, получив-
ший диплом лауреата и денежный 
приз в размере 200 тысяч рублей. 

Секретарь ОП РФ Валерий Фадеев 
поздравил победителей, вручил 
им призы и поблагодарил всех 

участников проекта за активное 
участие в Конкурсе Обществен-
ной палаты. В номинации «Эко-
логия» победителем стал Алексей 
Ситнин (Москва) за проект «Куда 
уходит мусор». 

Дискуссия о совершенство-
вании нацпректов возобнови-
лась 3 ноября на 14 секциях Фо-
рума. Итоги двух дней работы 
были подведены на пленарной 
сессии «Сообщества», тема кото-
рой – «Национальные проекты: 
как обеспечить прорыв».

Тема сохранения окружаю-
щей среды стала одной из ключе-

4 октября на заседании 
Правительства России одо-
брен проект ФЗ «О внесении 
изменений в Федеральный за-
кон “Об охране окружающей 
среды” по вопросу внесения 
платы за негативное воздей-
ствие на окружающую среду».

5 октября в Нью-Де-
ли Владимир Путин и  Пре-
мьер-министр Индии Нарен-
дра Моди провели встречу 
с воспитанниками образо-
вательного центра «Сириус» 
и одарёнными детьми Индии. 

9 октября в Минеральных 
Водах Владимир Путин про-
вёл совещание о мерах по реа- 
лизации потенциала АПК 
страны. С основным докладом 
выступил глава Минсельхоза 
России Дмитрий Патрушев.

9 октября Владимир Пу-
тин и Дмитрий Медведев в 
ходе поездки в Ставрополь-
ский край посетили сель-
хозпредприятие «Рассвет».

10 октября в Горках 
Дмитрий Медведев и врио 
губернатора Приморского 
края Олег Кожемяко обсуди-
ли ход ликвидации послед-
ствий недавнего наводнения 
в крае, а также меры по не-
допущению таких происше-
ствий в будущем. 

10 октября на ВДНХ Дми-
трий Медведев принял участие 
в открытии 20-й Российской 
агропромышленной выставки 
«Золотая осень», вручил на-
грады работникам отрасли и 
осмотрел экспозицию.

11 октября распоряже-
нием Правительства России 
№2177-р в Госдуму внесен 
законопроект «О внесении 
изменений в Федеральный за-
кон “Об охране окружающей 
среды” по вопросу внесения 
платы за негативное воздей-
ствие на окружающую среду».

17 октября Постановле-
нием Правительства России 
№1238 внесены изменения в 
Правила представления про-
изводителями и импортерами 
товаров, подлежащих утилиза-
ции после утраты ими потре-
бительских свойств, отчетно-
сти о выполнении нормативов 
утилизации отходов от ис-
пользования таких товаров.

18 октября Постановле-
нием Правительства России 
№1245 внесены изменения в 
Правила проведения торгов, 
по результатам которых фор-
мируются цены на услуги по 
транспортированию ТКО для 
регионального оператора.

18 октября в Горках Дми-
трий Медведев и председатель 
правления ПАО «Газпром» 
Алексей Миллер обсудили 
результаты деятельности 
компании за 9 месяцев.

25 октября на заседании 
Правительства РФ в числе 
прочих были рассмотрены 
вопросы: «О ходе реализации 
мероприятий, связанных с рас-
ширением производства сжи-
женного газа в РФ» и «О мерах 
по ликвидации последствий 
ЧС в Краснодарском крае».

26 октября в Ханты-Ман-
сийске в ходе поездки в УФО 
Владимир Путин посетил 
Музей природы и человека и 
провёл рабочую встречу с гу-
бернатором ХМАО Натальей 
Комаровой.

27 октября в Сочи Вла-
димир Путин на совещании 
с главой МЧС России и гу-
бернатором Краснодарского 
края обсудил меры по лик-
видации последствий павод-
ка в регионе. 

29 октября распоряже-
нием Правительства России 
№ 2335-р одобрен проект Со-
глашения о взаимодействии 
по профилактике и ликвида-
ции очагов болезней и вре-
дителей леса на пригранич-
ных территориях государств 
– участников СНГ.

31 октября в Кремле 
Владимир Путин в  режиме 
видеоконференции принял 
участие в церемонии ввода 
в эксплуатацию алмазного 
месторождения Верхне-Мун-
ское в Якутии.

31 октября Президент 
России утвердил перечень 
поручений по итогам поезд-
ки в Ставропольский край 9 
октября.

31 октября Владимир 
Путин подписал ФЗ «О рати-
фикации Соглашения между 
Правительством РФ и ЮНЕ-
СКО о создании Междуна-
родного центра компетенций 
в горнотехническом образо-
вании в г. Санкт-Петербурге».

3 ноября Постановлением 
Правительства России № 1314 
внесены изменения в некото-
рые акты Правительства РФ по 
вопросу осуществления пол-
номочий федеральных органов 
в области обращения с ТКО.

3 ноября Постановлением 
Правительства РФ № 1321 
утверждены новые таксы ис-
числени ущерба, причинённые 
водным биоресурсам.

14 октября Владимир Путин поздравил профессорско-пре-
подавательский коллектив, студентов, аспирантов и выпускников 
Крымского федерального университета им. В.И. Вернадского со 
100-летним юбилеем. В поздравлении, в частности, говорится: «За 
минувшие годы ваш родной вуз прошел большой, насыщенный путь, 
накопил серьезный опыт подготовки квалифицированных специали-
стов в самых разных областях знаний, обогатился замечательными 
традициями. И конечно, он всегда славился сильной научной школой, 
авторитетными педагогами и наставниками» (подробнее о 100-ле-
тии КФУ см. на стр. 5). 

27 октября Владимир Путин поздравил профессорско-препо-
давательский коллектив, студентов, аспирантов и выпускников Ир-
кутского госуниверситета со 100-летием создания университета. 
В поздравлении, в частности, говорится: «За прошедшие годы ИГУ 
сформировался как крупный, авторитетный научно-образователь-
ный центр, вошёл в число ведущих учебных заведений Сибири и всей 
страны, дал «путёвку в жизнь» многим поколениям выпускников… 
Особо отмечу вашу большую, востребованную работу, содействую-
щую сбережению наших природных богатств, и  прежде всего озера 
Байкал».

От редакции: в течении 12 лет (1977-1989) ректором ИГУ был  
член Президиума Росэкоакадемии (до 2014 г.), д.б.н., проф. Юрий 
Козлов.

9 октября решением Президиума Российской 
академии наук создан Научный совет РАН по гло-
бальным экологическим проблемам, председателем 
которого назначен Владимир ГРАЧЕВ. Владимир 
Александрович – д.т.н., проф., чл.-корр. РАН, руко-
водитель Центра глобальной экологии факультета 
глобальных процессов МГУ, завкафедрой системной 
экологии и сетевой кафедры ЮНЕСКО «Глобальные 
экологические проблемы устойчивого развития» 
РУДН (совместно с МГУ), советник гендиректора 
Госкорпорации «Росатом», Председатель Обще-
ственного совета при Ростехнадзоре, Президент 
Неправительственного экологического фонда им. 

В.И. Вернадского и Российской экологической академии, Председа-
тель Центрального Совета ВООП, председатель Экспертного совета 
Минэкологии Московской области, главный редактор журнала «Но-
осфера», создатель и Председатель Межрегиональной экологической 
организации «Гринлайт», член Комиссии РФ по делам ЮНЕСКО, 
Почетный член Парламентской ассамблеи Совета Европы, в 2000-
2008 гг. возглавлял Комитет Госдумы РФ по экологии. 

8 октября распоряжением Правительства РФ №2154-р Владимир 
Шишов освобожден от должности заместителя руководителя Феде-
рального агентства лесного хозяйства по его просьбе. 

3 октября на заседании Совета Федерации 
Председателем Комитета СФ по аграрно-продоволь-
ственной политике и природопользованию избран 
Алексей МАЙОРОВ, получивший на прошедшем 
ранее заседании Комитета СФ единогласную под-
держку. Алексей Петрович в 1985 г. окончил МВТУ 
им. Баумана. С 1985 г. - инженер  ЦНИИ точного 
машиностроения, с 1987 г. - первый секретарь По-
дольского горкома ВЛКСМ, в 1991—1999 гг. работал 
в коммерческих банках. В 1997 г. окончил Москов-
скую госюракадемию. С 1999 гг. - начальник отдела 

главного территориального управления Администрации Президен-
та РФ, с 2001 г. - первый зампредседателя, председатель правления, 
президент Альта-банка, с 2011г. — представитель закоргана госвла-
сти Калмыкии в СФ, с 2013 г. — депутат Народного Хурала Калмы-
кии пятого созыва.

5 октября в рамках 79-й сессии Комитета в Же-
неве замглавы Минстроя России Андрей ЧИБИС 
переизбран членом Бюро Комитета по жилищному 
хозяйству, городскому развитию и землепользова-
нию ЕЭК ООН. Андрей Чибис четвертый год подряд 
избирается в качестве члена Бюро профильного ко-
митета ЕЭК ООН. Это говорит о вкладе российской 
стороны в деятельность Комиссии. 

9 октября в Общественной палате РФ на первом 
заседании нового состава Общественного совета при 
Росгидромете Юрий ЦАТУРОВ единогласно был из-
бран Председателем Общественного совета. Юрий 
Саркисович, к.т.н., с 1983 г. – начальник Госинспекции 
по охране атмосферного воздуха – Гл. госинспектор 
СССР, с 1988 – зампредседателя Госкомгидромета 
СССР, с 1992 – первый зампред Госкомчернобыля Рос-
сии, с 1996 – первый замруководителя Росгидромета, 
с 2004 – замначальника Главного авиационного метео-
центра Росгидромета. (подробности см. на стр. 3)

29 октября состоялись выборы председателя и 
заместителя председателя Общественного совета при 
Росводресурсах. Единогласно Председателем Сове-
та избран Виктор ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН – д.э.н., 
проф., чл.-корр. РАН, директор (2003-2017 гг), науч-
ный руководитель Института водных проблем РАН, 
глава Минприроды России (1991-1996), председатель 
Госкомэкологии России (1996-2000).

3 октября Премьер-министр Индии Нарендра МОДИ и Прези-
дент Франции Эмманюэль МАКРОН удостоились звания «Защит-
ник Земли», которое ежегодно присваивает ЮНЕП тем, кто отличи-
лись в деле защиты природы. Н. Моди и Э. Макрон получили это 
звание за работу в рамках так называемого «Альянса по продвиже-
нию солнечной энергии» и активную деятельность по укреплению 
сотрудничества в области экологии. 

4 октября в Москве состоялось торжественное 
награждение французским Орденом Академических 
Пальм советника Президиума РАН, г.н.с. Государ-
ственного геологического музея им. В.И. Вернадского 
РАН, лауреата Госпремий СССР, Заслуженного геоло-
га РСФСР, академика РАН Дмитрия РУНДКВИСТА, 
благодаря которому была создана Французско-Рос-
сийская металлогеническая лаборатория.

4 октября глава Минэнерго 
России Александр Новак в рамках 
Российской энергетической недели 
вручил медали и дипломы лауреа-
тов премии «Глобальная энергия» 
выдающимся ученым – проф. Уни-
верситета Нового Южного Уэль-
са Мартину ГРИНУ и акад. РАН 
Сергею АЛЕКСЕЕНКО. Сергей 
Владимирович – директор (1997-
2016 гг.), научный руководитель 
Института теплофизики СО РАН, 
завкафедрой физики неравновес-
ных процессов Новосибирского 

госуниверситета (с 2004 г.), отмечен премией за подготовку теплофи-
зических основ создания современных энергетических и энергосбере-
гающих технологий и создание экологически чистых ТЭС.

7 ноября в здании Рослесхоза состоялась церемония торжествен-
ного награждения победителей и призеров конкурса научных и опыт-
но-исследовательских проектов, аспирантов, молодых ученых НИИ и 
организаций, находящихся в ведении Рослесхоза. Обладателями почет-
ных дипломов стали 15 человек: 5 из Рослесозащиты и ее филиалов, 4 
– ВНИИЛМ, 3 – СПбВНИИЛХ, 2 – Рослесинформ и 1 – ДальНИИХМ.

29 ноября исполняется 94 года Всероссийскому обще-
ству охраны природы – старейшей и самой массовой природо-
охранной организации страны, авторитетнейшему общественному 
экологическому движению за здоровую и благоприятную окружаю-
щую природную среду России. В этот день в 1924 г. был утвержден 
устав добровольного Общества охраны природы, разработанный 
завотделом охраны природы Наркомпроса РСФСР Ф.Ф. Шиллинге-
ром с участием видных ученых, общественных и государственных 
деятелей (С.А.Бутурлина, Г.А.Кожевникова, Н.М.Кулагина, М.П.Ро-
занова, Д.М. Россинского и др.).
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Телеграф
19 октября в Архангельске на заседании Меж-

ведомственной комиссии по морскому культурно-
му и историческому наследию Морской коллегии 
при Правительстве РФ Вице-президент Ассоциации 
«Морское наследие: исследуем и сохраним» Анато-
лий Константинов вручил начальнику Северного 
управления гидрометслужбы Роману Ершову па-
мятный знак «Морское наследие России» легендарно-
му научно-экспедиционному судну «Михаил Сомов». 

25 октября Указом Президента России № 608 награждены: 
Орденом Александра Невского – Аслан ЦИВАДЗЕ – научный ру-
ководитель Института физической химии и электрохимии им. 
А.Н.Фрумкина РАН; Орденом Почета – Вячеслав ШЕРШАКОВ 
– гендиректор ФГБУ «НПО «Тайфун» (Калужская область); Ор-
деном дружбы – Али УЗДЕНОВ – председатель попечительского 
совета Ассоциации по сохранению и восстановлению редких и 
исчезающих животных «Живая природа степи» (Ростовская обл.); 
Медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени – Свя-
тослав СОРОКО – завлабораторией Института эволюционной 
физиологии и биохимии им. И.М.Сеченова РАН; Екатерина БЕ-
ЛИЧЕНКО – замруководителя Росреестра по Саратовской обла-
сти, Ольга ИСАКОВА – начальник отдела Управления Росреестра 
по Алтайскому краю, Марианна КЛИМОВА – начальник Управ-
ления Ростехнадзора, Антон КУЛЬБАЧЕВСКИЙ – руководитель 
Департамента природопользования и охраны окружающей среды 
г. Москвы, Антонина МАЛЕВАННАЯ – начальник отдела Росре-
естра по Краснодарскому краю, Сергей СЕМЕНОВ – научный ру-
ководитель Института глобального климата и экологии Росгидро-
мета и РАН, Владимир ЧЕРНЫШЕВ – замначальника Управления 
Ростехнадзора, Фаниз ШАЙБАКОВ – замруководителя Росрее-
стра по Республике Башкортостан, Ольга ЮРЧЕНКО – начальник 
отдела Управления Росреестра по Челябинской области; присвое-
ны почетные звания: «Заслуженный землеустроитель РФ» – Петру 
ПОКАЦКОМУ – директору филиала Росреестра по Республике 
Бурятия; «Заслуженный работник здравоохранения РФ» – Наталье 
БАШКЕТОВОЙ – руководителю Управления Роспотребнадзора 
по городу Санкт-Петербургу; «Заслуженный эколог РФ» – Свет-
лане КОЗЫРЕВОЙ – начальнику экоаналитической лаборатории 
ПАО «Кокс» (Кемеровская обл.).

31 октября Председатель Госдумы Вячеслав Володин вручил 
благодарности и почетные грамоты ГД Председателю правления 
ПАО НОВАТЭК Леониду МИХЕЛЬСОНУ и работникам ОАО 
«Ямал СПГ» за успешную реализацию важного и уникального про-
екта в пос. Сабетта по добыче и транспортировке сжиженного газа.

ЭКОРИСКИ  В  УФО
1 ноября в формате видеоконференцсвязи Полномочный 

представитель Президента РФ в УФО Николай Цуканов провёл 
рабочее совещание на тему «Экологические риски для здоровья 
населения в субъектах Российской Федерации, находящихся в 
пределах Уральского федерального округа: виды, актуальные про-
блемы и практика управления». 

На совещании обсуждались актуальные проблемы обеспечения 
экобезопасности и реабилитации объектов окружающей среды в 
субъектах РФ, находящихся в пределах УрФО, вопросы управления 
качеством атмосферного воздуха, питьевой воды, а также регулиро-
вания системы обращения с ТКО. Кроме того, была рассмотрена по-
ложительная практика предотвращения экорисков для территории. 
Глава Минприроды России Дмитрий Кобылкин, обращаясь к участ-
никам совещания, акцентировал внимание на высоком уровне взаи-
мосвязи экологии, качества жизни и здоровья граждан. Он подроб-
но рассказал о задачах нацпроекта «Экология», с учётом специфики 
территорий федерального округа, обозначил ключевые проблемы, 
которые предстоит решать в ближайшие годы. Глава Минприроды 
России отметил, что регионы УрФО, где накоплено большое коли-
чество компетенций по всем направлениям – от инновационных 
технологий до эффективных механизмов государственно-частного 
партнерства – могут стать лидерами в стране по улучшению качества 
жизни населения, сохранения здоровья. Главы регионов на совеща-
нии также проинформировали о готовности переходить на новую 
систему обращения с отходами, обозначили мероприятия по пре-
дотвращению появления нового экологического ущерба, поделились 
успешными практиками. Актуальные профильные вопросы были 
подняты замсекретаря Совета Безопасности РФ Сергеем Вахруковым 
и Руководителем Роспотребнадзора Анной Поповой.

Минприроды России

ФОРУМ  ПО  КЛИМАТУ 
АРКТИКИ

5-7 декабря в Санкт-Петербурге состоится VIII Международ-
ный форум «Арктика: настоящее и будущее», организованный 
Ассоциацией полярников при поддержке Госкомиссии по разви-
тию Арктики.

Руководитель Росгидромета России Максим Яковенко заявил о 
своем участии в Форуме «Арктика: настоящее и будущее». Он вы-
ступит с докладом на рабочей сессии «Изменения климата и таяние 
вечной мерзлоты». В работе Форума также примут участие предста-
вители Росгидромета и специалисты НИУ Росгидромета. В рамках 
секции будет рассматриваться влияние климатических изменений 
на Арктический регион, большое внимание будет уделено проблеме 
деградации криолитозоны. На обсуждение также вынесены такие 
вопросы: влияние изменения климата Арктики на хозяйственную 
деятельность человека в регионе; международное сотрудничество по 
вопросам изменения климата; создание национальной сети монито-
ринга состояния вечной мерзлоты; правовые основы государствен-
ной политики в области охраны вечной мерзлоты.

Росгидромет

ПОЖАРОБЕЗОПАСНОСТЬ 
ЛЕСОВ

23 октября Председатель Комитета СФ по аграрно-продоволь-
ственной политике и природопользованию Алексей Майоров провел 
заседание Комитета по ходу реализации Постановления СФ «О ме-
рах, принимаемых Правительством РФ по предотвращению и лик-
видации природных пожаров, сохранению и восстановлению лесов».

С докладом по основному вопросу выступил замглавы Минпри-
роды России – Руководитель Рослесхоза Иван Валентик. Он сооб-
щил, что в связи с расширением полномочий Рослесхозу удалось 
добиться хороших результатов работы по предотвращению и ликви-
дации лесных пожаров в регионах. «Прошлый год прошел достаточ-
но благоприятно, количество и площадь крупных лесных пожаров 
уменьшились в 1,2 и 2 раза соответственно. Самое главное – не было 
допущено человеческих жертв». По словам главы ведомства, эффек-
тивность противопожарной защиты во многом связана с уровнем 
технического оснащения лесопожарных служб и подразделений. 
Федеральным проектом «Сохранение лесов» в рамках нацпроекта 
«Экология» предусмотрена дополнительная потребность средств на 
приобретение специализированной лесопожарной техники, а также 
на модернизацию материально-технической базы госучреждений 
специализированной лесохозяйственной техникой и оборудованием 
для воспроизводства лесов.

СФ

ЗАЩИТА  ЖИВОТНЫХ
Во Всемирный день защиты животных Председатель Комите-

та Госдумы по экологии и охране окружающей среды Владимир 
Бурматов рассказал о поддержанных Госдумой инициативах в этой 
сфере, а также о планах дальнейшей работы в этом направлении.

«Мы за прошедший год, с прошлого октября по нынешний, 
приняли больше инициатив [по защите животных], чем шесть 
предыдущих созывов. Это примерно полтора десятка инициатив», 
– заявил Владимир Бурматов. В первую очередь, отметил парла-
ментарий, животные на законодательном уровне были признаны 
существами чувствующими и способными испытывать боль и 
страдание. Он также напомнил, что было существенно ужесточено 
уголовное наказание для живодеров – теперь они получат до пяти 
лет лишения свободы, а преступления в отношении животных 
были переведены в категорию средней степени тяжести. «Это зна-
чит, что теперь их будут расследовать не дознаватели, а следовате-
ли. Это значит, что теперь по ним увеличены сроки расследования. 
Это значит, что теперь живодеров можно отправить в СИЗО, а не 
отпустить гулять на улицу»,– подчеркнул глава Комитета и отме-
тил, что была установлена уголовная ответственность для догхан-
теров, а также за садистские действия в отношении животных и 
за привлечение несовершеннолетних к участию в этих действиях, 
за трансляцию фактов жестокости в отношении животных в ин-
тернете. Он также напомнил о важном законе, запрещающем кон-
тактную притравку. Кроме того, за последний год были приняты 
законы об ужесточении ответственности за незаконную охоту, в 
том числе на редких и краснокнижных животных, о введении уго-
ловной ответственности за торговлю редкими видами животных и 
их дериватами через интернет и за контрабанду животных. «Более 
десятка инициатив реализовано за один год, и в работе у нас еще 
целый ряд норм», – отметил Владимир Бурматов. Он также анон-
сировал внесение закона, который позволит в досудебном порядке 
блокировать живодерский контент в социальных сетях и Интерне-
те. Он также сообщил, что Комитет занимается работой сразу над 
двумя законопроектами, которые упрощают деятельность прию-
тов, где содержатся безнадзорные животные.

Госдума РФ

ЭКОПОЛИТИКА В АРКТИКЕ
11 октября в Рованиеми (Финляндия) состоялась встреча ми-

нистров окружающей среды по вопросам развития сотрудниче-
ства и решения экологических проблем в Арктике. 

Глава Минприроды России Дмитрий Кобылкин представил на 
встрече российскую позицию по проблемам охраны окружающей 
среды Арктики. Глава Минприроды России напомнил коллегам, 
что политика России в Арктике предельно открыта, «без «двой-
ного дна», цели и задачи сформулированы в документах стратеги-
ческого планирования, утвержденных Президентом страны Вла-
димиром Путиным. Среди опубликованных для всего мирового 
сообщества приоритетов программы действий, значатся: освоение 
Арктической зоны России в интересах социально-экономического 
развития страны; сохранение Арктики как территории мира и диа-
лога, сбережение её уникальных экосистем; использование Север-
ного морского пути в качестве национальной единой транспортной 
коммуникации РФ; поддержка коренного населения – настоящих 
хранителей Арктики. Было особо отмечено, что по всем направле-
ниям российские ответственные лица настроены на созидательное 
взаимодействие с зарубежными партнерами. «Россия рассматри-
вает Арктику международным центром многостороннего сотруд-
ничества, видит в ней огромный потенциал для продвижения и 
расширения позитивной повестки, основанной на национальных 
интересах, как России, так и всех арктических государств. В ар-
ктическом регионе нет места для конфронтации, но есть мощный 
общественный запрос на совместные ответы общим вызовам. 
Выступаем против любых попыток политизировать арктическое 
сотрудничество», – обратился министр. Дмитрий Кобылкин про-
информировал, что уделяется повышенное внимание к вопросам 
использования природных ресурсов, развития туристической ин-
фраструктуры, укрепления системы ООПТ, защиты уникальных 
экосистем. 

Минприроды России

НУЖЕН  ОБЩЕСТВЕННЫЙ 
КОНТРОЛЬ

19 октября статс-секретарь – замглавы Минприроды России 
Светлана Радченко провела заседание Межведомственной рабо-
чей группы по вопросам подготовки нацпроекта «Экология». 

В мероприятии приняли участие представители Минприроды 
России, Росприроднадзора, Роснедр, Росводресурсов, Рослесхоза, 
Росгидромета, Администрации Президента РФ, Госдумы, Сове-
та Федерации, Минэкономразвития России, Минэнерго России, 
Минпромторга России, Госкорпорации «Росатом», общественных 
и экологических организаций. Участники заседания заслушали 
предложения и замечания по федеральным проектам, которые го-
товятся к реализации в рамках нацпроекта «Экология». В настоя-
щее время прорабатываются паспорта федеральных проектов по 5 
направлениям: отходы, воздух, вода, биоразнообразие, наилучшие 
доступные технологии (НДТ). Светлана Радченко отметила, что в 
паспортах всех проектов должны быть прописаны обоснования и 
пояснения для всех показателей. По мнению экспертов, ключевую 
роль в реализации нацпроекта займет отрасль управления отхода-
ми, в рамках которой разрабатываются три федеральных проекта: 
«Чистая страна», «Инфраструктура для обращения с отходами I и II 
класса опасности», «Комплексная система обращения с ТКО». Зам-
министра напомнила: «Финансирование из федерального бюджета 
будет направлено на рекультивацию крупных свалок, площадью 
более 1 га. Рекультивация небольших свалок в границах городов 
должна проводиться за счет средств субъектов. Это также долж-
но быть прописано в паспорте федерального проекта». С. Радчен-
ко также отметила, что после учреждения паспортов федеральных 
проектов, необходимо провести совещание с участием регионов 
для обсуждения всех деталей. Участвующий в заседании Прези-
дент Фонда им. В.И. Вернадского и Росэкоакадемии, Председатель 
ЦС ВООП Владимир Грачев отметил необходимость формирования 
механизма общественного контроля за реализацией нацпроекта 
«Экология». По его мнению, данная практика поможет объединить 
усилия государства, общества и бизнес-структур для достижения 
оптимальных результатов реализации нацпроект «Экология».

Минприроды России

ПОД  КОНТРОЛЕМ 
РОСПРИРОДНАДЗОРА

Армянский филиал ООО «Титановые инвестиции» в г. Ар-
мянске Республики Крым (где с 14 по 23 сентября было объявлено 
ЧС экологического характера) направил в Росприроднадзор про-
ект дорожной карты по реконструкции производства. Документ 
согласован с органами исполнительной власти Республики Крым. 

Дорожная карта включает такие мероприятия как: строитель-
ство цеха обезвреживания кислотосодержащих стоков; оснащение 
источников выбросов новыми пыле-газоочистными установка-
ми-скрубберами в дополнение к имеющимся ГОУ; усиление произ-
водственного экологического контроля путем приобретения пере-
движной экоаналитической лаборатории для контроля маркерных 
загрязнителей воздуха на границе санитарно-защитной зоны и в 
населенных пунктах Армянского городского образования. Наи-
более сложным вопросом, требующим проектно-изыскательских 
работ, остаётся рекультивация кислотонакопителя. 4 октября Рос- 
природнадзор в рамках плановой комплексной проверки совершил 
снятие пломб с прокалочных печей (источников выделения загряз-
няющих веществ) в цехах производства двуокиси титана. В ходе 
проверки обследованы также пыле-газоочистные установки и кон-
трольно-измерительные приборы. Осуществлён тестовый запуск 
газоочистки, которая признана исправной и готовой к эксплуата-
ции. Результаты измерений подведомственного Росприроднадзо-
ру федерального лабораторно-аналитического центра ЦЛАТИ по 
ЮФО подтверждают, что причиной аварийных выбросов явился 
кислотонакопитель – объект размещения отходов филиала. В свя-
зи с ежедневным сбросом в кислотонакопитель порядка 40 тыс. 
м3 воды гидрозатвор восстанавливается, аварийных выбросов не 
фиксируется. Проверка продолжается. По итогам Росприроднадзо-
ром к виновным лицам будут приняты меры воздействия в соот-
ветствии с законодательством, а также выданы и взяты на контроль 
предписания об устранении нарушений. 

Росприроднадзор

СТАТУС  ПОЛИГОНА  ВМО
Полигон ГГО Росгидромета получил статус полигона Всемир-

ной метеорологической организации (ВМО).
На 17-й сессии Комиссии по приборам и методам наблюдений 

ВМО рассмотрен вопрос об укреплении сотрудничества между 
экспертными группами и испытательными полигонами и веду-
щими центрами. В рамках расширения существующего перечня 
испытательных полигонов ВМО полигон Главной геофизической 
обсерватории им. А.И. Воейкова (ГГО) Росгидромета в п. Воейко-
во (Ленинградская обл.) признан полигоном ВМО по метеороло-
гическим, актинометрическим и озонометрическим наблюдени-
ям. Всего вместе с ГГО на сегодняшний день в мире существует 
девять полигонов ВМО. 

Росгидромет

ВОЗДУХ НАСЕЛЕННЫХ МЕСТ
В связи с резко увеличившимся в последнее время количе-

ством обращений в Роспотребнадзор, носящих признаки мас-
совой рассылки, организованных Гринпис России, по вопросам 
реализации порядка информирования заинтересованных орга-
низаций и населения о результатах, полученных при проведении 
социально-гигиенического мониторинга, о качестве атмосферно-
го воздуха населенных пунктов, на официальном сайте Службы 
представлены разъяснения по данному вопросу.

Роспотребнадзор сообщает, что заявления о недостаточной 
открытости данных о результатах реализуемого социально-ги-
гиенического мониторинга не основаны на фактических обстоя-
тельствах и не учитывают законодательство Российской Федера-
ции. Нечистоплотность и небрежное отношение к российскому 
законодательству со стороны инициаторов подобных запросов 
носит откровенно провокационный характер. Роспотребнадзор в 
пределах компетенции организован и реализуется в рамках соци-
ально-гигиенического мониторинга и федерального госсанэпид-
надзора контроль качества атмосферного воздуха на территории 
населенных мест в части контроля за соблюдением установлен-
ных гигиенических нормативов – ПДК загрязняющих веществ. 
Организация круглосуточных постов мониторинга загрязнения 
атмосферного воздуха, а также надзор за источниками выбросов 
загрязняющих веществ в рамках реализуемой деятельности по 
контролю качества атмосферного воздуха в полномочия Роспо-
требнадзора не входит. Формирование и обеспечение функцио-
нирования государственной наблюдательной сети, в том числе 
организацию и прекращение деятельности стационарных и под-
вижных пунктов наблюдений, определение их местоположения и 
госмониторинг атмосферного воздуха относятся к компетенции 
Росгидромета. Соответствующий госмониторинг атмосферного 
воздуха также обеспечивается органами государственной власти 
субъектов РФ, органами местного самоуправления (в рамках го-
смониторинга атмосферного воздуха) и хозяйствующими субъек-
тами (в рамках производственного контроля).

Роспотребнадзор

ЗАЩИТА  МОРЕЙ
4 октября во Владивостоке на площадке Морского госунивер-

ситета им. адм. Г.И. Невельского завершилось заседание Рабочей 
группы Арктического совета по Программе защиты арктической 
морской среды (ПАМЕ) с участием директора Департамента гос-
политики в области морского и речного транспорта Минтранса 
России Юрия Костина.

В работе сессии принимали участие делегации государств-чле-
нов Арктического совета (России, Канады, Дании, Финляндии, Ис-
ландии, Норвегии, Швеции и США), и наблюдатели от государств 
– не членов Арктического совета (Польши, Франции, Республики 
Кореи, Китая, Японии) и неправительственных организаций. На 
заседании, среди других, рассматривались вопросы, касающиеся 
развития судоходства, в частности выполнения рекомендаций До-
клада о судоходстве в Арктике, а также предотвращение загрязне-
ния мусором с судов, снижение подводного шума и вопросы сокра-
щения содержания серы в судовом топливе. Одним из актуальных 
пунктов повестки дня заседания, в части касающейся судоходства, 
стало обсуждение задачи снижения риска использования тяжелых 
сортов топлива в арктических водах. Рядом государств-членов и 
неправительственных природоохранных организаций был поднят 
вопрос о необходимости введения запрета использования такого 
топлива, принимая во внимание чувствительную и хрупкую окру-
жающую среды в Арктическом регионе.

Росморречфлот

РАЗВИТИЕ АКВАКУЛЬТУРЫ
5 октября во Владивостоке на панельной дискуссии в рамках 

XIII Международного конгресса рыбаков были рассмотрены во-
просы предоставления рыбоводных участков, их распределения 
на электронных аукционах, а также настройку законодательства в 
сфере аквакультуры с учетом региональной специфики. 

Государство в настоящее время прилагает значительные усилия 
к развитию аквакультуры как одной из наиболее перспективных 
отраслей рыбного и сельского хозяйства. По прогнозам ФАО, в 
ближайшей перспективе мировая аквакультура по объемам произ-
водства продукции обгонит вылов дикой рыбы. В своём выступле-
нии замруководителя Росрыболовства Пётр Савчук отметил, что 
в Стратегии развития рыбохозяйственного комплекса до 2030 г. 
поставлены даже скромные задачи – рост аквакультуры в три раза 
– до 600 тыс. тонн и выше. К 2030 г. запланирован рост объемов 
выращивания до 100 тыс. тонн гребешка, трепанга, мидий, устриц 
и других двустворчатых. Более 90% эффекта ожидается получать на 
Дальнем Востоке и, главным образом, в Приморском крае», – отме-
тил П. Савчук. Руководитель Центра аквакультуры и прибрежных 
биоресурсов Национального научного центра морской биологии 
ДВО РАН Сергей Масленников, в своём выступлении сконцентри-
ровался на важности оценки биологических и климатических ри-
сков при интенсивном развитии марикультуры. «Учитывая нега-
тивный опыт рыбоводных предприятий в таких передовых странах 
в сфере рыбоводства, как КНР, где взрывной рост привел к гибели 
огромного объема продукции, при развитии марикультуры нужно 
руководствоваться двумя основополагающими факторами – при-
родоохранным законодательством и правилами биобезопасности, 
– считает ученый. – Необходимо рассчитать и внедрить в практику 
коэффициента учет биорисков». Тему продолжил председатель Ас-
социация марикультурных организаций Приморского края Вадим 
Лихачев, отметив необходимость актуализации ветеринарных пра-
вил для рыбоводов. 

Замглавы Россельхознадзора Николай Власов в своем высту-
плении затронул тему введения обязательной электронной ве-
теринарной сертификации и обозначил некоторые проблемные 
вопросы, связанные с необходимостью совершенствования зако-
нодательства в рыбной отрасли. Участники смогли задать вопро-
сы Н. Власову по работе системы «Меркурий» и обсудить практи-
ку применения электронной ветеринарной сертификации. В ходе 
дискуссии рассмотрен процесс цифровизации отрасли в целом, 
в том числе первые опыты использования онлайн-карты рыбо-
водных участков и электронных аукционов. Большое внимание 
уделено вопросам организации охраны объектов марикультуры и 
регулированию совместного водопользования.

Росрыболовство

ФОТОПЛАНЫ  ГОРОДОВ
Росреестр в рамках госконтракта выполнил работы по созда-

нию цифровых ортофотопланов, необходимых для создания на 
их основе цифровых навигационных планов городов с населени-
ем свыше 1 млн человек открытого пользования масштаба 1:2000. 

Цифровые ортофотопланы изготовлены по материалам аэро- 
съемки в двух системах геодезических координат: в государ-
ственной геодезической системе координат 2011 г. и в местных 
системах координат субъектов РФ, в которых расположены горо-
да. Аэросъемка для их изготовления выполнена с применением 
цифрового топографического аэрофотоаппарата, обладающего 
высокими метрическими свойствами и постоянными параметра-
ми элементов внутреннего ориентирования. Цифровые модели 
рельефа, использованные для ортотрансформирования, изго-
товлены в масштабе 1:2000 на каждый город в государственной 
геодезической системе координат 2011 г. в формате GeoTIF. Циф-
ровые модели рельефа и оригиналы цифровых ортофотопланов 
переданы в федеральный фонд пространственных данных для 
открытого пользования. Запросить эти материалы в фонде может 
любое физическое или юридическое лицо.

Росреестр

КАРТЫ  ШЕЛЬФА  АРКТИКИ
2-5 октября на площадке «Экспофорума» в Санкт-Петер-

бурге прошла специализированная конференция-выставка 
«Offshore Marintec Russia 2018», посвященная судостроению и 
разработке высокотехнологичного оборудования для освоения 
арктического шельфа. 

ВСЕГЕИ им. А.П. Карпинского Роснедр продемонстрировало 
на своем стенде текущие проекты, посвященные изучению ар-
ктического шельфа. Представляемые материалы затрагивали та-
кие области, как создание Международной тектонической карты 
Циркумполярной Арктики, Тектоностратиграфического атласа 
Арктики, Атласа геологических карт Циркумполярной Арктики, 
геологические исследовательские работы в Баренцевом море, по-
левые работы ВСЕГЕИ в Арктическом регионе.

Роснедра

ОСВОЕНИЕ  ШЕЛЬФА
12 октября в Калининграде состоялось заседание Морской 

коллегии при Правительстве РФ под председательством Ви-
це-премьера Юрия Борисова. 

На коллегии обсуждалась реализация национальной морской 
политики в области морских научных исследований и госпрограм-
мы РФ «Развитие судостроения и техники для освоения шельфовых 
месторождений». В ходе коллегии выступил замглавы Минсельхоза 
России – Руководитель Росрыболовства Илья Шестаков с инфор-
мацией о приоритетных морских международных экспедициях и 
планах российских ученых по изучению ресурсной базы Мирового 
океана. В работе коллегии также принял участие глава МЧС России 
Евгений Зиничев.

НИА-Природы

ВСТРЕЧА  С  ГЛАВОЙ  МЭБ
15 октября в Москве Вице-премьер Правительства РФ Алек-

сей Гордеев провёл рабочую встречу с главой Международного 
эпизоотического бюро (МЭБ) Моник Элуа. 

Стороны обсудили проблему распространения африканской 
чумы свиней в странах Европы и Азии, а также создание единой ин-
формационной системы сбора и обмена информацией по опасным 
заболеваниям животных, которая должна быть синхронизирова-
на с национальными базами данных. Одним из ключевых событий 
визита г-жи М. Элуа стало торжественное открытие офиса МЭБ в 
Москве. По мнению экспертов, это открывает новые возможности 
для более активного участия России в выработке совместных мер и 
решений, способствующих сдерживанию различных эпизоотий на 
мировом уровне.

Россельхознадзор

ЦИФРОВОЕ  БУДУЩЕЕ
24-27 октября в работе VI Всероссийского форума «Взгляд в 

цифровое будущее», приняла участие Алина Галеева – начальник 
Организационно-аналитического управления Росприроднадзора. 

Актуальность данных вопросов в повестке Росприроднадзора об-
условлена рядом реализуемых Службой проектов по цифровизации 
экологического надзора, включая онлайн-мониторинг выбросов круп-
ных промышленных предприятий, развитие режима «одного окна» по 
управлению текущей деятельностью на основании состояния прове-
ряемых объектов и прогнозной оценки рисков, а также анализа соби-
раемых данных с использованием технологий BigData, DataMining.

Росприроднадзор

1 октября подведены ито-
ги конкурса студенческих, 
аспирантских и докторант-
ских стипендий Фонда им. 
В.И. Вернадского. В конкурсе 
приняли участие 186 претен-
дентов из 60 ВУЗов 35 регио-
нов России, Белоруссии, Ка-
захстана и Киргизии. 

1 октября стартовала 
седьмая заявочная кампа-
ния на соискание Нацио-
нальной премии «Хрусталь-
ный компас».

1-5 октября WWF Рос-
сии и Тихоокеанский ин-
ститут географии ДВО РАН 
представили анализ зон за-
топления вдоль Амура и Зеи 
на научном семинаре «Адап-
тация к изменению клима-
та и смягчение его послед-
ствий: устойчивое сельское 
хозяйство и безопасность в 
области здравоохранения» в 
Биробиджане.

2 октября в г. Нью-Дели 
(Индия) завершилась Меж-
дународная конференция 
Высокого уровня по санита-
рии им. Махатмы Ганди.

2 октября в Южно-Саха-
линске в предверии Форума 
«Сообщество» Председатель 
Комиссии ОП РФ по раз-
витию АПК и сельских тер-
риторий Евгения Уваркина 
провела Всероссийскую кон-
ференцию «Потенциал раз-
вития рыбохозяйственного 
комплекса РФ».

2-4 октября в г. Смолен-
ске состоялось заседание Ра-
бочей группы по бассейну 
р. Зап. Двины Совместной 
Российско-Белорусской ко-
миссии по охране и раци-
ональному использованию 
трансграничных водных  
объектов.

2-5 октября во ВСЕГЕИ 
Роснедр прошел X научный 
семинар по вопросам конти-
нентального шельфа в Север-
ном Ледовитом океане.

3 октября в г. Илулисса-
те (Гренландия) состоялось 
подписание Соглашения о 
предотвращении нерегулиру-
емого промысла в открытом 
море в центральной части Се-
верного Ледовитого океана. 

3 октября на конферен-
ции, организованной Ас-
социацией заповедников и 
нацпарков Алтае-Саянского 
экорегиона и заповедника 
«Кузнецкий Алатау», про-
шедшей по инициативе и при 
поддержке Алтае-Саянского 
отделения WWF в Между-
реченске (Кемеровская обл.), 
специалисты определили 
важнейшие угрозы и шаги 
по спасению алтае-саянской 
популяции лесного северного 
оленя. 

3-5 октября в Пятигорске 
прошла ежегодная Междуна-
родная конференция «Под-
земные воды-2018».

4 октября в ОП РФ во 
Всемирный день защиты 
животных первый зампред-
седателя Комиссии ОП РФ 
по общественному контролю 
и взаимодействию с обще-
ственными советами Артем 
Кирьянов провел круглый 
стол «Нормативное правовое 
регулирование и обществен-
ный контроль в сфере обра-
щения с животными». 

4 октября ко Всемирному 
дню животных WWF России 
выпустил для школьников 
два новых всероссийских 
интерактивных урока – «Со-
хранение редких видов» и 
«Знакомство с леопардом 
Кавказа». 

4 октября в Москве в 
ЦДХ состоялось официаль-
ное открытие ХII Междуна-
родного фестиваля дикой 
природы «Золотая черепаха». 

4 октября замруководи-
теля Росрыболовства Михаил 
Иваник провел в Южно-Саха-
линске межрегиональное со-
вещание по вопросам сохра-
нения водных биоресурсов в 
Дальневосточном рыбохозяй-
ственном бассейне.

4 октября в Москве зам-
пред Правительства РФ, пол-
пред Президента РФ в ДФО 
Юрий Трутнев провёл сове-
щание о приоритетных зада-
чах развития Арктики. 

4 октября в Росводре-
сурсах состоялось заседание 
Межведомственной рабочей 
группы по регулированию 
режимов работы водохра-
нилищ Волжско-Камского 
каскада.

4-6 октября в г. Воронеже 
Рослесхозом проведена 5-я 
Международная конферен-
ция «Проблемы инвентариза-
ции лесов и лесоустройства».

5 октября состоялось за-
седание Общественного сове-
та при Россельхознадзоре.

6 октября в столичном 
Манеже в заключительный 
день Международного фору-
ма по энергоэффективности 
и развитию энергетики на по-
лях Молодежного дня в рам-
ках деловой игры: «Устойчи-
вая энергетика федеральных 
округов РФ» приз и почетная 
грамота Фонда им. В.И. Вер-
надского в номинации «За 
творческий и научный под-
ход» вручены команде РГУ 
нефти и газа (НИУ) имени 
И.М. Губкина.

6 октября глава Мин-
строя России Владимир 
Якушев дал старт первому 
Международному форуму 
«Умные города для устой-
чивого развития», который 
собрал на своей площадке 
экспертов из 50 стран на 
платформе заседания Техни-
ческого комитета ИСО 268. 

8 октября в Москве за-
вершила работу 15-я сессия 
Северо-Евразийского клима-
тического форума.

8 октября в Роспотреб-
надзоре прошла коллегия по 
вопросу «О совершенствова-
нии надзора за обеспечением 
населения питьевой водой на 
основе оценки риска здоро-
вью населения».

8 октября Президент 
Сиамского общества (Тай-
ланд) П. Крайрикш и Пер-
вый вице-президент РГО, 
акад. Николай Касимов под-
писали Соглашения о со-
трудничестве.

8-14 октября в г. Сочи со-
стоялась Всероссийская кон-
ференция «Водные ресурсы 
России: современное состоя-
ние и управление».

9 октября глава Мин-
природы России Дмитрий 
Кобылкин и губернатор Са-
марской области Дмитрий 
Азаров обсудили готовность 
региона к реализации нац- 
проекта «Экология» и перехо-
ду на новую систему обраще-
ния с отходами.

9-11 октября в Амстер-
даме (Недерланды) состо-
ялась 8-я Международная 
выставка Meteorological 
Technology World Expo 2018, 
на которой НПО «Тайфун» 
и ИПГ продемонстрировали 
подсистему геофизического 
мониторинга РФ. 

10 октября в рамках вы-
ставки «Золотая осень-2018» 
состоялась встреча главы 
Минсельхоза России Дми-
трия Патрушева с Гендирек-
тором Международного эпи-
зоотического бюро (МЭБ) 
Моник Элуа. 

10 октября в открытии 
Регионального представи-
тельства МЭБ в Москве при-
няли участие Гендиректор 
МЭБ Моник Элуа, замглавы 
Минсельхоза России Мак-
сим Увайдов и Руководитель 
Россельхознадзора Сергей 
Данкверт.

10 октября на Краснови-
довской учебно-научной базе 
географического факультета 
МГУ на берегу Можайского 
водохранилища установлен 
современный комплекс метео-
рологического оборудования.

10-12 октября в Астане 
прошла VIII Сессия сове-
щания сторон Конвенции 
по охране и использованию 
трансграничных водотоков и 
международных озер.

11 октября врио Руко-
водителя Росприроднадзора 
Амирхан Амирханов провёл 
заседание постоянной про-
фильной комиссии по привле-
чению российского казачества 
к участию в обеспечении эко-
безопасности и природоох-
ранной деятельности.

11 октября в Росрыбо-
ловстве провели семинар на 
тему: «Обзор правоприме-
нительной практики в сфере 
сохранения водных биоре-
сурсов и среды их обитания».

11 октября в зампред-
седателя Правительства РФ 
Алексей Гордеев и министр 
сельского и лесного хозяй-
ства Финляндии Яри Леппей 
обсудили широкий спектр 
вопросов развития АПК, вос-
становления лесов и охраны 
окружающей среды. 

11 октября Председатель 
Комитета Госдумы по при-
родным ресурсам, собствен-
ности и земельным отно-
шениям Николай Николаев 
провел совещание по вопросу 
реализации древесины, ко-
торая образуется при строи-
тельстве линий электропере-
дачи, трубопроводов и других 
линейных объектов, а также 
разработке месторождений 
полезных ископаемых на зем-
лях лесного фонда. 

12 октября в рамках 
встречи министров Аркти-
ческого совета глава Мин-
природы России Дмитрий 
Кобылкин и профильный 
министр Финляндии Киммо 
Тииликайнен обсудили укре-
плении сети ООПТ и разви-
тие экотуризма. 

12 октября «на полях» 
встречи министров в г. Ро-
ваниеми (Финляндия) глава 
Минприроды России Дми-
трий Кобылкин и министр за-
щиты климата и окружающей 
среды Норвегии Ула Эльве-
стуэном обсудили совмест-
ные экологические задачи. 

12 октября по приглаше-
нию Генпрокурора РФ Юрия 
Чайки в Москву прибыл Ген- 
прокурор Монголии М. 
Энх-Амгалан для обсужде-
ния вопросов соблюдения 
законодательства в бассей-
не озера Байкал. Состоял-
ся Российско-Монгольский 
«круглый стол» по вопросу 
охраны окружающей среды.

12 октября состоялось 
заседание Федерального 
штаба по координации дея-
тельности по тушению лес-
ных пожаров. 

13 октября в Татарстане 
состоялось открытие рыбово-
дного комплекса «Биосфера» 
с участием замруководителя 
Росрыболовства Василия Со-
колова и президента респу-
блики Рустама Минниханова.

14 октября в Приморье 
завершил работу Фестиваль 
тайги, организованный Ти-
хоокеанским туристическим 
союзом и проектом «Открой 
Владивосток» при поддержке 
WWF России.
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(Продолжение, начало на стр. 1)
вых на Итоговом форуме «Сооб-
щество». Гражданские активисты 
совместно с экспертами обсуди-
ли перспективы реализации нац- 
проекта «Экология», разработан-
ного Минприроды России.

Как отметила модератор 
секции, Председатель Комис-
сии ОП РФ по экологии охране 
окружающей среды Альбина Ду-
дарева, сегодня бизнес, с одной 
стороны, готов вкладываться 
в различные направления, но 
существует риск, что пред-
приниматели не получат госу-
дарственных субсидий. А без 
поддержки изменить ситуацию 
будет крайне сложно: до сих пор 
экология финансировалась по 
остаточному принципу, в новые 

ФОРУМ  «СООБЩЕСТВО»

технологии никто не вкладывал 
средства, инфраструктуру нуж-
но создавать с нуля, а это огром-
ные затраты. «Если субсидий не 
будет, в частности, на развитие 
отходоперерабатывающей от-
расли, проблему не решить. Эта 
сфера деятельности как была 
инвестиционно непривлека-

тельной, так и осталась. И она 
должна быть в зоне ответствен-
ности государства», – заявила 
Альбина Дударева.

«Сегодня из-за пробелов 
в законодательстве мы не зна-
ем, что происходит с медицин-
скими отходами. Актуальность 
проблемы связана с тем, что 
медицинские отходы высоко 
инфицированы и токсичны  из-
за  содержания  большого коли-
чества  разнообразных  химиче-
ских веществ», – подчеркнула 
спикер секции в ходе дискус-
сии. В ходе дискуссии Альбина 
Дударева предложила Госкор-
порации «Росатом» наряду с 
отходами I-II класса опасности 
взять под контроль сферу меди-
цинских отходов.

Директор Департамента гос- 
политики и регулирования в 
сфере охраны окружающей сре-
ды и экобезопасности Минпри-
роды России Андрей Колодкин 

акцентировал внимание на сфе-
ре обращения с отходами. Преж- 
де всего он считает, что нужно 
«реализовать направление раз-

дельного сбора отходов», это 
позволит создать новую отрасль 
экономики переработки ТБО, а 
также существенно сократить 
складирование отходов на от-
крытых площадках. По словам 
Колодкина, планируется привле-
кать жителей регионов к обсуж-
дению территориальных схем 
обращения с отходами.

Игорь Честин, первый зам-

председателя Комиссии ОП РФ 
по экологии и охране окружаю-
щей среды, говоря о программе 

сохранения биоразнообразия и 
развития ООПТ как направле-
нии нацпроекта «Экология», от-
метил, что «это самая сиротская 
его часть и по финансовому, и 
по содержательному направле-
нию». Что касается финансиро-
вания работ по восстановлению 
редких видов животных, то, как 
сказал И. Честин: «там вообще 
бюджет нулевой. То есть у госу-
дарства нет вообще такой функ-
ции, как восстановление редких 
видов животных. Государство 
таким образом решило снять с 
себя такую конституционную 
обязанность». Также он отметил 
большое количество нестыко-
вок по разным направлениям 
нацпроекта. Это касается и по-
казателей загрязнения окружаю-
щей среды, и введения эконалога 
одновременно с поставленными 
целями о внедрении НДТ.

НИА-Природа

ПОДГОТОВКА К КОНФЕРЕНЦИИ ООН ПО КЛИМАТУ
Советник Президента России, спецпредставитель гла-

вы государства по вопросам климата Руслан Эдельгери-
ев принял участие во встрече высокого уровня, которая 
прошла в Кракове (Польша) в преддверии сессии Конфе-
ренции сторон Рамочной конвенции ООН об изменении 
климата.

Встреча была направлена 
на сближение позиций стран 
при подготовке Правил реа-
лизации Парижского согла-

шения, которые должна ут-
вердить 24-я Климатическая 
конференции ООН в декабре в 
г. Катовице (Польша). 

На встрече были рас-
смотрены четыре блока 
вопросов реализации Па-
рижского соглашения: 1) 
смягчение воздействия 
изменения климата (ми-
тигация); 2) адаптация; 3) 
финансы; 4) прозрачность 
отчётности.

Руслан Эдельгериев 

отметил в своём выступле-
нии важность структурного 
и содержательного едино- 
образия определяемых на на-
циональном уровне вкладов 
(обязательств) всех сторон 
Парижского соглашения с учё-
том принципов ясности и про-
зрачности при их подготовке. 
Советник Президента России 

подчеркнул целесообразность 
разработки единых форматов 
отчётности стран, обеспечива-
ющих представление сопоста-
вимой и прозрачной информа-
ции, что является основой для 
эффективной реализации Па-
рижского соглашения и укре-
пления взаимного доверия.

НИА-Природа

ПРИУМНОЖЕНИЕ  ПОЧВЕННЫХ  РЕСУРСОВ
22 октября зампредседателя Правительства РФ Алек-

сей Гордеев посетил Почвенный институт им. В.В. Доку-
чаева, где ознакомился с научными достижениями в 
области рационального использования почвенных ре-
сурсов для повышения продовольственной и экологи-
ческой безопасности России, а также обсудил с научным 
сообществом актуальные проблемы почвоведения.

Директор Почвенного инсти-
тута, академик РАН Андрей Ива-
нов ознакомил зампредседателя 
Правительства с основными на-
правлениями работы Института, 
связанными с инвентаризацией, 
мониторингом почвенно-зе-
мельных ресурсов, изучением 
механизмов деградации почв и 
технологиями устойчивой интен-
сификации земледелия на ланд-
шафтно-экологической основе. 
Алексей Гордеев посетил лабо-
раторию метагеномного анализа 
микробных сообществ почв, ла-
бораторный комплекс изучения 

органоминеральных соединений 
почв, созданным совместно со 
Сколковским институтом науки 
и технологий.

По итогам осмотра он отме-
тил, что вместе с фундаменталь-
ным изучением разнообразия 
почв важна их практическая 
значимость как основы сель-
хозпроизводства в интересах 
продовольственной и экологиче-
ской безопасности России. И от 
почвоведов ждут сейчас разра-
ботку норм и требований к поль-
зователям почвенных ресурсов 
как общественного достояния, 

а также средств эффективного 
контроля их соблюдения.

«Работа столь авторитетно-
го научного института сейчас 
важна как никогда, – сказал ви-
це-премьер. – В обществе идёт 
много дискуссий о запасах и 
правильном использовании на-
ших природных ресурсов – неф-
ти, газа, леса, пресной воды, био-
логических ресурсов и недр. Но 
практически никто не говорит 
о сохранении почв, кроме как в 
кругу узких специалистов или 
непосредственных пользовате-
лей. А почвенные ресурсы – это 
тоже богатство и достояние на-
шей страны, нашего общества». 

Во время совещания с пред-
ставителями Минсельхоза Рос-
сии, Минобрнауки России и 
РАН особое внимание было уде-
лено использованию цифровых 
технологий в прогнозировании 

и управлении АПК, анализе ка-
чества земель для кадастровой 
оценки сельхозугодий, проек-
тированию систем рациональ-
ного землепользования и зем-
леделия. Вице-премьер отметил 
необходимость модернизации 
существующего законодатель-
ства, не учитывающего реалии 
глобальной цифровизации. А 
также предложил синхронизи-
ровать Концепцию «Цифровое 
сельское хозяйство (Умное сель-
ское хозяйство)» с реализацией 
нацпроекта по развитию цифро-
вой экономики.

Современное почвоведение 
необходимо развивать в двух 
магистральных направлениях, 
считает зампредседателя Пра-
вительства. С одной стороны 
– вырабатывать конкретные, 
прикладные решения для совер-
шенствования сельского хозяй-

ства и активно 
взаимодейство-
вать с агарным 
бизнесом по их 
применению на 
земле. С другой 
– повышать 
качество фун-
даментальной 
науки и регуля-
торики. В том 
числе совер-
шенс тв ов ать 
существующее 
законодательство и госконтроль 
в сфере землепользования, раз-
рабатывать понятные и прозрач-
ные нормы и требования для 
пользователей почвенных ресур-
сов, чтобы аграрный бизнес ви-
дел не только экономику и рубль 
прибыли с каждого гектара, но 
и знал свою ответственность за 
сохранение и бережное исполь-

зование почв – этого обществен-
ного достояния. 

Вице-премьер высказал по-
желание, чтобы к 100-летию 
Почвенного института (2028 г.) 
почвоведы говорили «не об 
истощении, а о приумножении 
наших почвенных ресурсов».

НИА-Природа

РОССИЯ В РЕСУРСНОМ МИРЕ
7 ноября в рамках «правительственного часа» на за-

седании Совета Федерации выступил глава Минприроды 
России Дмитрий Кобылкин с информацией «О реализа-
ции мероприятий по воспроизводству минерально-сы-
рьевой базы и геологическому изучению недр РФ».

В своем докладе он обратил 
внимание сенаторов на роль Рос-
сии в ресурсном мире. По нефти 
и конденсату наша страна в 2017 г. 
входила в тройку лидеров с объё-
мом добычи около 11 млн барр./в 
сут. По запасам природного газа 
мы – первые в мире, по добыче 

– вторые после США. По запасам 
угля Россия занимает четвертое 
место в мире, по добыче – шестое. 
По запасам никеля – четвертые, 
по добыче – вторые. По запасам 
меди у нас третье место в мире, 
по добыче – седьмое место. По 
запасам и добыче золота Россия в 

тройке мировых лидеров.
Благодаря взаимодействию с 

палатами Федерального Собра-
ния, по словам Дмитрия Кобыл-
кина, были приняты важные пра-
вовые акты: введён «заявительный 
принцип» предоставления недр 
для геологического изучения; за-
креплена возможность изменения 
границ участка недр, переданного 
в пользование, для обеспечения 
полноты изучения, рациональ-
ного использования и охраны; 

предоставлена рассрочка уплаты 
большей части разового платежа; 
усовершенствован институт пре-
доставления в пользование участ-
ков федерального значения. Это 
позволило увеличить инвестиции 
в ГРР в 1,4 раза, индекс инвест-
привлекательности России в об-
ласти недропользования на 30%.

Как отметил Дмитрий Кобыл-
кин, Минприроды России в насто-
ящее время сформирован пакет 
законопроектов, направленный 

на обеспечение доступности и 
оперативности выдачи инфор-
мации для принятия инвестици-
онных решений; минимизацию 
времени и административных 
издержек при предоставлении 
инвестору участка недр; введение 
механизмов вычетов затрат по 
выполненным геологоразведоч-
ным работам с суммы налога на 
добычу полезных ископаемых, 
упрощение процедур установле-
ния факта открытия месторожде-

ний, и предоставления права 
пользования таким участком недр 
с целью разведки и добычи.

Минприроды России

ПРЕЗЕНТАЦИЯ ПРОГРАММЫ
24 октября на факультете глобальных процессов МГУ 

им. М.В. Ломоносова состоялась презентация образова-
тельной программы «Глобальная энергетика и между-
народный бизнес» по инициативе декана факультета, 
проф. Ильи Ильина и руководителя Центра глобальной 
экологии факультета, Председателя Научного совета 
РАН по глобальным экологическим проблемам, чл-корр. 
РАН Владимира Грачева.

Открывая мероприятие, 
проф. И. Ильин отметил акту-
альность образовательной про-
граммы, возможность получить 
уникальную и объективную ин-

формацию по профильной теме 
от представителей ведущих энер-
гокомпаний. Доклад на тему «Ев-
ропейский рынок газа. Перспек-
тивы, развитие, конкуренция» 

представил начальник Департа-
мента ПАО «Газпром», Председа-
тель Исполнительного комитета 
Фонда им. В.И. Вернадского Олег 
Аксютин, доклад «Роль метана в 
изменении климата» – замначаль-
ника Департамента-начальник 
Управления ПАО «Газпром», член 
Попечительского совета Фонда 
им. В.И. Вернадского, Первый 
вице-президент Росэкоакадемии, 
Председатель Попечительского 
совета ВООП, проф. Александр 
Ишков. Первую сессию «Общие 

вопросы современной энергети-
ческой политики» завершил отв. 
секретарь Координационного 
комитета по вопросам охраны 
окружающей среды и энергоэф-
фективности, начальник отдела 
ПАО «Газпром» Константин 
Романов выступлением на тему: 
«Международные и европейские 
инициативы по декарбонизации 
энергетики: мифы и реальность». 
Вторая сессия презентации об-
разовательной программы была 
посвящена реализации энергети-

ческих мегапроектов. На полях 
сессии состоялось выступление 
технического директора компа-
нии «Nord Stream 2 AG» Сергея 

Сердюкова на тему «О реализации 
проекта «Северный поток-2».

Росэкоакадемия

ЭКОТЕХНОПАРКИ ПО ПЕРЕРАБОТКЕ ОТХОДОВ
По поручению Президента РФ от 02.12.2017  

№ Пр-2436 Общественная палата РФ, Общероссийский 
народный фронт и Совет по развитию гражданского об-
щества и правам человека при Президенте РФ предста-
вили Доклад о состоянии сферы обращения с твердыми 
коммунальными отходами в современной России.

Выступая на презентации 
доклада, состоявшейся в ТАСС, 
Секретарь ОП РФ Валерий Фаде-
ев отметил: «В стране критически 
не хватает объектов переработки 
и размещения отходов, а переда-
ча ответственности за создание 
объектов в сфере обращения с 
отходами в частные руки не дала 
ожидаемого эффекта». По его 
словам, необходимо создавать 
экотехнопарки – высокотехноло-

гичные объекты по переработке 
отходов. Еще одно предложение 
ОП РФ – национализировать по-
лигоны. «Сегодня свалки органи-
зует бизнес, а вот ликвидировать 
эти свалки приходится очень 
часто за счет бюджета», – пояс-
нил глава ОП РФ. «Если бизнес 
не может обеспечить эту эколо-
гическую безопасность, значит, 
государство должно взять ини-
циативу на себя и гарантировать 

гражданам эту безопасность», 
– убежден руководитель ОП РФ.

«Надо сформировать нацио-
нальный приоритетный проект 
“Ресурсосбережение”», – счита-
ет В. Фадеев. «Наше понимание: 
отрасль по переработке мусора 
– это не обуза для бюджета и она 
не должна быть излишне затрат-

ной для граждан», – заключил 
секретарь ОГ РФ.

Зампредседателя Госдумы, 
сопредседатель Центрального 
штаба ОНФ Ольга Тимофеева 
обратилась к главам регионов с 
предложением перейти на ручное 
управление в сфере обращения с 
отходами и пообещала тотальный 

парламентский и обще-
ственный контроль за хо-
дом реформы. «И одна из 
главных проблем рефор-
мы – то, что она реали-
зуется практически без 
учета мнения граждан. С 
людьми никто не обсуж-
дал территориальные 

схемы по обращению с отходами. 
Если слушания проводились, то 
часто формально, с большими 
нарушениями. Документ, регла-
ментирующий порядок обще-
ственного обсуждения террсхем, 
был принят правительством толь-
ко что, с большим запозданием. 
Поэтому мы как общественники 

требуем полной прозрачности 
мусорной реформы и тотального 
контроля за тарифами», – отмети-
ла вице-спикер Госдумы. 

Председатель Совета при 
Президенте РФ по развитию 
гражданского общества и правам 
человека Михаил Федотов рас-
сказал, что в стране существует 
14 тысяч официальных мусор-
ных полигонов. «Мы рискуем 
превратить нашу страну в одну 
большую свалку», – подчеркнул 
Михаил Федоров. Необходимо и 
населению задуматься, что каж-
дый из нас может сделать, чтобы 
не захламлять страну.

ОП РФ

РУПОР ОБЩЕСТВЕННОСТИ
9 октября в Общественной палате РФ состоялось пер-

вое заседание Общественного совета при Росгидромете 
в новом составе. 

Модератором встречи вы-
ступил первый зампредседателя 
Комиссии Общественной пала-
ты РФ по общественному кон-
тролю и взаимодействию с об-
щественными советами Артем 
Кирьянов. Он поздравил новых 
членов совещательного органа и 
отметил, что процесс избрания 
был непростым и потребовал 
организационных и творческих 
усилий. «Сегодня общественные 
советы при федеральных органах 
исполнительной власти серьезно 
работают с обращениями граж-
дан, для этого есть соответствую-
щие регламенты, также у многих 
советов созданы свои сайты. Те-
перь Общественный совет – это 

рупор общественности, а не круг 
экспертов вокруг федерального 
ведомства», – подчеркнул Артем 
Кирьянов. 

С приветственной речью и 
презентацией о задачах, стоя-
щих перед Гидрометеослужбой 
на современном этапе, к собрав-
шимся обратился Руководитель 
Росгидромета Максим Яковенко. 
Он согласился с мнением, что ра-
нее общественные советы были 
некой формацией, когда пред-
ставители общественных отрас-
левых организаций приходили к 
руководству ведомств выпускать 
пар. Глава ведомства отметил, 
что на данный момент Гидроме-
теослужба требует своего обнов-

ления и при её реформировании 
важна поддержка Общественно-
го совета. «Здесь нам тоже нужен 
некий рупор, который скажет, 
что необходимо более взвешен-
но подходить к решению дан-
ных вопросов и быть более от-
крытыми», – попросил Максим 
Яковенко. В своем выступлении 
он остановился на проблем-
ных вопросах и перспективах 
развития Гидрометеослужбы, в 
т.ч. предстоящем праздновании 
200-летия открытия Антарктиды 
русской экспедицией под руко-
водством Беллинсгаузена и Ла-
зарева, которое состоится в 2019 
г., и участии общественности в 
этом мероприятии.

Говоря о совершенствова-
нии госсистемы мониторинга 
загрязнения окружающей среды 

и информировании населения 
по вопросам состояния окру-
жающей среды, Руководитель 
Службы отметил, что Росгидро-
мет – единственная структура в 
стране, которая ведет мониторинг 
загрязнения окружающей среды. 
Однако некоторые субъекты РФ 
публикуют данные о загрязнении 
окружающей среды не те, которые 
предоставляет Росгидромет, а те, 
которые выгодны руководству 
региона. В связи с этим он пред-
ложил ОП РФ выступать неким 
арбитром при возникновении по-
добных ситуаций.

По предложению ОП РФ на 
заседании общим голосовани-
ем в должности Председателя 
Общественного совета был из-
бран замначальника Главного 
авиаметеорологического центра 

Росгидромета Юрий Цатуров, 
зампредседателя – ректор Рос-
сийского государственного ги-
дрометеорологического универ-
ситета Валерий Михеев. 

«Нам предстоит важная и 
интересная работа, которую мы с 
вами будем стараться делать хо-
рошо. Мы говорили о 200-летии 
открытия Антарктиды в 2020 
году, а я хочу напомнить, что в 
следующем году будет 185 лет со 
дня, когда император Николай 
Первый издал Указ о создании 

Службы по гидрометеорологии 
в России. Считаю, что это самая 
мощнейшая гидрометеорологи-
ческая служба в мире», – сказал 
Юрий Цатуров. Он также пред-
ложил выбрать еще одного или 
двух заместителей председателя 
на следующем заседании и по-
благодарил замруководителя 
Росгидромета Наталию Радь-
кову, которая выступает также 
Ответственным секретарем Об-
щественного совета.

Николай РЫБАЛЬСКИЙ

14-17 октября в Брюс-
селе проходил 5-й Конгресс 
Европейской ассоциации 
лабораторной ветеринарной 
диагностики.

15 октября первый зам- 
главы Минприроды России 
Денис Храмов провёл серию 
совещаний с субъектами и 
крупными предприятиями по 
планам мероприятий по сни-
жению выбросов загрязняю-
щих веществ в атмосферный 
воздух в рамках проекта «Чи-
стый воздух».

15 октября глава Минпри-
роды России Дмитрий Кобыл-
кин и Полпред Президента 
РФ в СФО Сергей Меняйло 
обсудили меры по улучшению 
экологической обстановки в 
регионах округа. 

15 октября – Всемир-
ный день чистых рук. В этом 
году он прошел под девизом 
«Наши руки, наше будущее» 
– подчеркивая, как польза от 
мытья рук сохраняет наше 
здоровье. Каждый год в мире 
умирает более 1,4 млн детей 
от диареи или пневмонии.

15 октября подведены 
итоги Детского фотоконкур-
са «Первозданная Россия». В 
номинации «Человек в при-
роде», учрежденной Фондом 
им. В.И. Вернадского, первое 
место присуждено Анастасии 
Степачковой, МБУ ДО ДТДМ, 
Ростов-на-Дону, второе – Ар-
темию Иванову, лицей №6, г. 
Миасс (Челябинская обл.), и 
третье – Алексею Кириллову, 
СОШ №2, г. Шумерля (Чуваш-
ская Респ).

15-17 октября в Улан-Ба-
торе состоялось XIV Со-
вещание Уполномоченных 
Правительства России и Пра-
вительства Монголии по ох-
ране и использованию транс-
граничных вод.

15-18 октября в г.  Оле-
сунде (Норвегия) состоя-
лась 48-я сессия Смешанной 
Российско-Норвежской ко-
миссии по рыболовству по 
согласованию объемов квот 
вылова водных биоресурсов 
на 2019 год.

15-19 октября в г. Риме 
состоялось заседание Коми-
тета по всемирной продо-
вольственной безопасности 
ФАО.

16 октября Руководитель 
Ростехнадзора Алексей Алё-
шин принял участие в 9-м 
Международном форуме по 
производственной безопас-
ности в Ханчжоу (Китай). 

16 октября замруководи-
теля Росморречфлота Виктор 
Вовк совместно с и.о. замгу-
бернатора Нижегородской 
области Сергеем Морозовым 
провели совещание по реали-
зации проекта «Строитель-
ство Нижегородского низко-
напорного гидроузла».

16 октября на имя Пре-
зидента Фонда им. В.И. 
Вернадского Владимира 
Грачева поступило письмо 
от начальника Эколого-про-
светительского центра «Во-
робьевы горы» Елены Коло-
совой с благодарностью за 
переданные в дар Экоцентру 
издания, связанные с жиз-
нью и научным творчеством 
В.И. Вернадского.

16 октября в ОП РФ со-
стоялось совещание пред-
седателей общественных 
советов при федеральных 
органах исполнительной вла-
сти по вопросу: «О повыше-
нии эффективности работы 
общественных советов при 
федеральных органах испол-
нительной власти и взаимо-
действии с Общественной 
палатой РФ».

16 октября на Форуме 
«Умные города для устой-
чивого развития» директор 
Департамента городской 
среды Минстроя России 
Оксана Демченко и прези-
дент Российской академии 
архитектуры и строитель-
ных наук России Александр 
Кузьмин открыли церемо-
нию вступления 8-ми рос-
сийских городов в Меж-
дународный клуб умных 
устойчивых городов.

16-17 октября в Ломоно-
совском корпусе МГУ прошла 
Тринадцатая Межрегиональ-
ная молодежная научно-тех-
ническая конференция с уча-
стием ПАО «НК «Роснефть». 

16-19 октября в Риме 
прошла 9-я Международная 
конференция по антими-
кробным средствам в вете-
ринарии.

17 октября в г Сузда-
ле (Владимирская обл.) со-
стоялось XVIII заседание 
Межправительс тв енного 
совета по ЛПК и лесному хо-
зяйству. 

17 октября глава Мин-
природы России Дмитрий 
Кобылкин провёл рабочую 
встречу с Директором и По-
стоянным представителем 
Всемирного банка в РФ Ан-
драшом Хорваи по вопросам 
инвестиций в «зеленые» про-
екты в России. 

17-18 октября в г. Лулео 
(Швеция) состоялось заседа-
ние рабочей группы Совета 
Баренцева/Евроарктического 
региона (СБЕР) «Лесная сеть 
Баренцева региона» по про-
блемам предотвращения и 
ликвидации лесных пожаров 
в регионе СБЕР. 

17-18 октября во ВСЕГЕИ 
Роснедр состоялся Между-
народный форум «Финский 
залив – динамика и антро-
погенное воздействие», 
посвященный 50-летию 
сотрудничества по охране 
Финского залива.

17-18 октября в Минске 
состоялась 30-я сессия Меж- 
государственного совета 
по гидрометеорологии СНГ 
с участием делегации Рос- 
гидромета.

18 октября приказом 
Минобрнауки России № 223/
НК выдано разрешение на 
создание на базе ЦНИ гео-
логоразведочного института 
цветных и благородных ме-
таллов Совета Д 216.022.01 
по защите кандидатских и 
докторских диссертаций по 
специальности 25.00.11 – «Гео- 
логия, поиски и разведка 
твердых полезных ископае-
мых, минерагения».

18 октября в Пензенской 
области состоялось учение по 
ликвидации ЧС межрегио-
нального уровня, связанной с 
разливом нефти и нефтепро-
дуктов на опасном производ-
ственном объекте.

18 октября в парке 
«Дружба» (г. Владимир) про-
шел очередной этап Всерос-
сийской акции «Живи, лес!», 
которая седьмой год подряд 
проводится под эгидой Рос- 
лесхоза. 

19 октября в стенах Рос-
сийской государственной 
библиотеки в Москве завер-
шила работу Национальная 
картографическая конфе-
ренция, собравшая более 170 
участников со всей России и 
из Республики Беларусь.

19 октября во Владиво-
стоке завершился двухднев-
ный XII Международний эко-
форум «Природа без границ».

19 октября состоялось 
заседание Федерального 
штаба по координации дея-
тельности по тушению лес-
ных пожаров. 

21-29 октября в Дубае 
проходила XIII конференция 
Сторон Рамсарской конвен-
ции по сохранению водно-бо-
лотных угодий.

22 октября Россельхоз-
надзор сообщил о вспышке 
ящура в г.о. Хулун-Буир (Ки-
тай), недалеко от российской 
границы.

22 октября в Москве 
проведён Международный 
семинар по наилучшим 
практикам в области регу-
лирования физической ядер-
ной безопасности.

22 октября закрылась 
судоходная обстановка на 
последнем обслуживаемом 
участке Ленского бассейна вод- 
ных путей Росморречфлота. 

22-26 октября в Риме 
прошла 42-я сессия Генераль-
ной комиссии по рыболов-
ству в Средиземном море.

22-27 октября в 
Санкт-Петербурге состоялась 
Всероссийская конференция 
«Новые технологии при не-
дропользовании».

23 октября зампредседа-
теля Комитета СФ по аграр-
но-продовольственной поли-
тике и природопользованию 
Владимир Лебедев провел 
«круглый стол» на тему «О 
сохранении лесов и наращи-
вании объемов их воспроиз-
водства» в рамках 9-го Меж-
дународного форума «Лес и 
человек». 

23 октября в Москве на 
привокзальной площади Ка-
занского вокзала открылась 
тематическая выставка «Рос-
сия – территория Эколят – 
Молодых защитников При-
роды», организованная СФ и 
ОАО «РЖД». 

23 октября в режиме ви-
деоконференции состоялось 
очередное заседание Обще-
ственного совета при Росры-
боловстве.

23 октября на базе  
ВНИИГОиЧС МЧС России 
состоялась конференция 
«Человек, общество и госу-
дарство в обеспечении безо-
пасности жизнедеятельности 
современной России».

23 октября к Междуна-
родному дню снежного бар-
са WWF России представил 
первое в России мобильное 
приложение по учету числен-
ности редкого хищника. 

23 октября в Москве в 
рамках 9-ого Международ-
ного форума «Лес и человек», 
прошел круглый стол Ко-
митета СФ по аграрно-про-
довольственной политике 
и природопользованию «О 
сохранении лесов и наращи-
вании их воспроизводства», 
на котором был представлен 
новый обзор WWF России 
«Истощение ресурсов дре-
весины дуба монгольского и 
ясеня маньчжурского в При-
морском крае».

23 октября розничная 
сеть «Азбука Вкуса» при-
соединилась к кампании 
Greenpeace «Порви с паке-
том» и перестала раздавать на 
кассах пластиковые пакеты. 
Теперь ни один из крупней-
ших супермаркетов России не 
распространяет пакеты бес-
платно. От раздачи пакетов 
также отказались «Ашан», 
«Спар Миддл Волга» и 
«Вкусвилл», а значит, порядка 
400 т пластиковых отходов не 
окажутся на полигонах и не 
будут отравлять окружаю-
щую среду.

23-24 октября на факуль-
тете международных отноше-
ний Санкт-Петербургского 
госуниверситета завершил 
работу Международный фо-
рум «Арктика: общество,  
наука и право». 
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ФЕСТИВАЛЬ NAUKA 0+
12 октября ректор МГУ, академик Виктор Садовничий открыл 

XIII Московский фестиваль науки NAUKA 0+. В 2006 г. по его иници-
ативе в МГУ был проведен первый в России Фестиваль NAUKA 0+, с 
2007 г. он стал общегородским, а в 2011 г. получил статус Всероссий-
ского и на протяжении всех лет главными площадками Фестиваля 
остаются Фундаментальная библиотека и Шуваловский корпус МГУ.

В течение трех дней Фестиваль посетили более 870 тысяч человек, 
70% из которых – школьники и студенты. Свои разработки, проекты 
и открытия представили сотни молодых исследователей, выдающих-
ся ученых России, Китая, Японии, США, Великобритании, Германии, 
Кубы, Мексики, Эстонии, Польши, Италии, Норвегии, Белоруссии, 
Грузии, Азербайджана и др. Центральным событием Фестиваля стала 
торжественная церемония открытия. В традиционной вводной лек-
ции Виктора Садовничего рассказал о национальных проектах класса 
Megascience, а также о месте и роли России в международных коллабо-
рациях. Ректор относит к мегасайнс все глобальные проекты, которые 
так или иначе затрагивают жизнь всего человечества, меняют ее и слу-
жат решению принципиально новых фундаментальных и прикладных 
задач. В церемонии приняли участие помощник Президента России 
Андрей Фурсенко, глава Минобрнауки России Михаил Котюков, глава 
Минпроса России Ольга Васильева. В рамках богатой лекционной про-
граммы фестиваля была и лекция британского эколога Брайан Вильсон. 
За два дня в Шуваловском корпусе МГУ было прочитано около 400 
лекций знаменитыми учёными. В Фундаментальной библиотеке МГУ 
открылась беспрецедентная экспозиция «Мир Megascience». Ее посети-
тели увидели научные проекты мирового уровня, включая проект МГУ 
«Ноев ковчег» и др. В Экспоцентре на Красной Пресне на площади 6 
тыс. м2 развернулась крупнейшая интерактивная выставка «Город буду-
щего». В рамках «Дней без турникетов» свои двери для его участников 
открыли московские музеи, научные центры, наукоемкие предприятия. 

НИА-Природа

К  ЮБИЛЕЮ  ГОРНАДЗОРА
31 октября Председатель Общественного совета при Ростех-

надзоре Владимир Грачев провёл очередное заседание Обществен-
ного совета, на котором присутствовал Руководитель Службы 
Алексей Алешин. 

Члены Общественного совета заслушали и одобрили отчет 
статс-секретаря – замруководителя Ростехнадзора Александра Рыба-
са о реализации Публичной декларации целей и задач Ростехнадзора 
на 2018 г. Службой ведется работа по утверждению нового порядка 
аттестации в области промбезопасности, по вопросам безопасности 
ГТС, безопасности в сфере электроэнергетики, а также работа по 
внедрению дистанционных методов контроля; внедрено применение 
проверочных листов при осуществлении госэнергонадзора и госнад-
зора за безопасностью ГТС; внесены изменения в законодательство, 
направленные на совершенствование регулирования безопасности 
при использовании атомной энергии и т.д. 

Вторым рассмотренным вопросом стала подготовка празднования 
300-летия горного и промышленного надзора в России. В целях органи-
зации празднования памятной даты внесён в Правительство РФ про-
ект распоряжения об утверждении плана основных мероприятий по 
подготовке и проведению празднования 300-летнего юбилея Службы. 
В документ вошли мероприятия по изданию книги об истории горного 
и промышленного надзора, учреждению Юбилейной медали «300 лет», 
проведению конференций, форумов и семинаров, посвященных 300-ле-
тию и др. Общественному совету совместно с Ростехнадзором рекомен-
довано организовать проведение Форума-диалога «Промышленная 
безопасность – ответственность государства, бизнеса и общества», 
приуроченного к 300-летию. Напомним, что формирование горного и 
промышленного надзора в России берет свой отсчёт с 23 декабря 1719 г. 
– по указу Петра I вступила в действие первая в России Привилегия о 
рудах, минералах, более известная как Берг-привилегия.

НИА-Природа

СОВЕТ  СТАРЕЙШИН
5-6 октября в Саранске состоялось расширенное заседание Со-

вета Старейшин Русского географического общества. 

Заседание открыл Председатель Правительства Мордовии Влади-
мир Сушков. В ответном слове Председатель Совета Старейшин, По-
чётный Президент РГО, академик Владимир Котляков поблагодарил 
Правительство Республики и руководство Мордовского университета 
за тёплый приём и прекрасную организацию мероприятия. На засе-
дании прозвучали выступления членов Совета Старейшин РГО. Так, 
Алексей Постников рассказал о подготовке к изданию полной версии 
книги «Путешествия на Тянь-Шань П.П. Семёнова» и др. материалов, 
связанных с этим выдающимся путешествием. Эрнест Файбусович 
выступил с сообщением «Регионоведение и гуманитарная география 
– конкуренты или союзники?». Николай Коронкевич рассказал о стоке 
и качестве воды на водосборах Русской равнины. Леонид Пластинин 
говорил о топографо-геодезическом и картографо-космическом обе-
спечении хозяйственного развития Байкальского региона. Валериан 
Снытко сделал сообщение «Столетие Географического института в 
Петрограде и Иркутского университета: роль Русского географиче-
ского общества в их создании». Виктор Ревякин отметил приближе-
ние 250-летия со дня рождения Александра фон Гумбольдта. 

РГО

ЭКОБЛАГОПОЛУЧИЕ ЯКУТИИ
Глава Республики Саха (Якутия) Айсен Николаев подписал 

указ о сохранении природных богатств республики, который 
определяет приоритетные задачи по обеспечению экологического 
благополучия в регионе до 2024 года.

Примечательно, что документ стал первым указом Айсена Ни-
колаева на посту главы Якутии. Во время церемонии вступления в 
должность лидер республики подчеркнул, что земля и природа яв-
ляются главным достоянием, объединяющим жителей региона. Указ 
определяет пять приоритетных задач, каждая из которых направле-
на на достижение экологического благополучия в республике. В том 
числе это снижение возможных рисков антропогенного и техноген-
ного воздействия, рациональное использование биологических ре-
сурсов, сохранение уникальных северных и арктических экосистем, 
повышение экологической ответственности горнорудных компаний и 
экологической культуры гражданского общества республики. Самое 
заметное и важное направление нашей деятельности – это забота об 
особо охраняемых природных территориях, их создание и поддержка, 
сохранение редких и исчезающих видов, экологическое образование 
и просвещение населения. В деле сохранения и приумножения при-
родных богатств Арктики не обойтись без поддержки нашего дав-
него партнера – Правительства Республики Саха (Якутия). Мы все-
цело приветствуем и планируем активно продолжать плодотворную 
совместную работу. В этом году Правительство Республики и WWF 
России заключили Соглашение о взаимодействии, которое стало ло-
гичным продолжением многолетнего сотрудничества. 

Евгений ШВАРЦ, д.г.н., директор 
по природоохранной политике WWF России 

ОБРАЩЕНИЕ  “ЗЕЛЁНЫХ”
25 октября Председатель Партии «Зеленые» Анатолий Панфи-

лов обратился с открытым письмом к Председателю Правитель-
ства РФ Дмитрию Медведеву.

В письме отмечается, что Партия «Зелёные» выражает озабочен-
ность в связи с ситуацией вокруг пожара на заводе «Электроцинк» во 
Владикавказе. Несмотря на заверение руководства завода в безопас-
ности производства, предприятие наносит огромный вред здоровью 
населения города и окружающей природной среде. По оценкам экс-
пертов, на территории жилых кварталов вблизи завода многократно 
превышены ПДК свинца, цинка и мышьяка. Экологи и местные жители 
требовали закрыть завод «Электроцинк» еще в 2009 г. Но, несмотря на 
многочисленные протесты, жалобы и экспертные оценки, завод про-
должал работать и губить вокруг себя людей и природу. 21 октября в 
модернизированном (!) цеху завода «Электроцинк» возник пожар. 
Партия «Зелёные» поддерживает инициативы руководства города и Ре-
спублики Северная Осетия-Алания о необходимости закрытия завода 
«Электроцинк», принадлежащего Уральской горно-металлургической 
компании и считает недопустимым присутствие крупных, токсичных 
производств первого класса опасности в черте населенных пунктов.

Пресс-служба РЭП «Зелёные»

БИОРАЗНООБРАЗИЕ 
АРКТИКИ

В Рованиеми (Финляндия) в рамках Арктического совета про-
шел Конгресс по сохранению арктической флоры и фауны (CAFF) 
с участием около 450 экспертов из всех стран арктического регио-
на и стран-наблюдателей Арктического совета.

Вопросы планирования и создания ООПТ были признаны 
наиболее актуальными и требующими незамедлительного реше-
ния. В числе прочих важных тем эксперты обсудили расширение 
сотрудничества между странами по изучению и сохранению мор-
ских млекопитающих, а также адаптацию к изменениям климата и 
радикальное снижение выбросов сажи в Арктике за счет запрета 
на использование флотского мазута. На открытии мероприятия 
Президент Финляндии Саули Ниинисте предложил провести в его 
стране форум глав арктических стран. В качестве приоритетных 
тем форума он назвал радикальное снижение выбросов сажи в Ар-
ктике через перевод судоходства с мазута на СПГ и прекращение 
сжигания попутного нефтяного газа. Глава Минприроды России 
Дмитрий Кобылкин, выступая на Конгрессе, отметил, что «изме-
нение климата скоро почувствуют все». С учетом этих изменений 
он призвал искать «золотую середину» между созданием ООПТ и 
хозяйственным освоением.

НИА-Природа

СЕМИНАР-ДИАЛОГ
26 октября в конференц-зале Нововоронежской АЭС Госкор-

порации «Росатом» состоялось масштабное дискуссионное меро-
приятие по вопросам охраны окружающей среды. 

Участниками семинара были представлены доклады на темы: 
«Реформа контрольно-надзорной деятельности, внедрение риск-о-
риентированного подхода на примере Нововоронежской АЭС», 
«Опыт Воронежского госуниверситета в кадровом и научно-прак-
тическом обеспечении природоохранных мероприятий Госкорпо-
рации «Росатом», «Природоохранная деятельность Нововоронеж-
ской АЭС. Обращение с отходами производства и потребления, 
являющимися вторичным сырьем», «Безопасное обращение на 
Нововоронежской АЭС с отходами производства и потребления 
I класса опасности». Исполнительный директор Фонда им. В.И. 
Вернадского Ольга Плямина, обращаясь к собравшимся, отметила: 

«Здесь присутствуют все стороны для конструктивного диалога – 
представители атомной отрасли, надзорных органов, экологи. Фор-
мат диалога, несомненно, позволит объединить усилия, консоли-
дировать широкий спектр возможностей». Говоря об экополитике, 
реализуемой предприятием атомной отрасли, она отметила плано-
мерное снижение выбросов, уменьшение объема образования от-
ходов, модернизацию оборудования, расширение круга лиц, вов-
лекаемых в экопроекты Фонда им. В.И. Вернадского и повышение 
экокультуры. «Сотрудники Нововоронежской АЭС многократно 
получали награды за реализацию своих проектов и участие в про-
ектах Фонда. Сегодня мне предоставлена честь вручить очередные 
заслуженные награды от Фонда им. Вернадского», – сказала Ольга 
Плямина, открывая торжественную церемонию награждения. На-
грудный знак «Орден В.И. Вернадского» за высокие достижения в 
области охраны окружающей среды и организацию значимых эко-
мероприятий и акций, способствующих повышению уровня эко-
культуры у жителей области Ольга Плямина вручила, в частности, 
врио руководителю Департамента природных ресурсов и экологии 
области Алексею Карякину и Руководителю Азово-Черноморского 
терруправления Росрыболовства Игорю Рулеву; Почетные знаки 
«Заслуженный эколог» были вручены замруководителя Департа-
мента природных ресурсов и экологии области Галине Воробьевой, 
и.о. руководителя Управления Росприроднадзора по Воронежской 
области Лолите Калининой и др.

Фонд им. В.И. Вернадского

ВОЛЖСКОЕ  МОРЕ
В газете «ПРВ» № 8 (455) освещалось выездное заседание Пра-

вительственной комиссии по вопросам социально-экономического 
развития Дальнего Востока и Байкальского региона, в т.ч. вопрос о 
развитии туризма на данных территориях. При этом Правительство 
РФ не собирается ограничиваться развитием Байкальского региона 
и Камчатки и совместно с регионами ищет различные направления 
по развитию национального туризма. Так в «Завидово» Тверской 
области 8 октября состоялся Национальный форум «Реки России».

Тверская область для проведения подобного мероприятия 
выбрана неслучайно: это самая большая область Центрального 
федерального округа. Здесь поставлено на охрану более 9,5 ты-
сяч памятников истории и культуры. Край является духовным 
центром России благодаря своим храмам и монастырям, среди 
которых исключительное значение имеют такие национальные 
святыни как монастырь Нилова Пустынь в Осташковском рай-
оне, Свято-Успенский Старицкий монастырь, Борисоглебский 
монастырь в Торжке. Кроме того, в области располагаются Цен-
трально-лесной биосферный заповедник, биостанция «Чистый 
лес», 202 заказника, 252 памятника природы (включая 78 старин-
ных парков), 35 лесных комплексов, охраняются 18 озер, нацпарк 
«Завидово». Не остается область в стороне и от межрегиональных 
турмаршрутов. Один из них – «Великая Волга» – объединяет 11 
регионов Волжского бассейна, по территории которых протекают 
реки Волга и Кама: Ульяновская, Самарская, Саратовская, Пен-
зенская, Нижегородская области, республики Татарстан, Марий 
Эл, Чувашия, Башкортостан; в конце июня 2012 г. в список вошли 
Тверская область и Пермский край.

Так что место для проведения подобного форума выбрано не 
случайно. Его важность подтвердил и тот факт, что его посети-
ла зампредседателя Правительства РФ Ольга Голодец. Основной 
темой данного мероприятия стало «Развитие водного туризма в 
регионах Волжского бассейна». Ольга Голодец сообщила, что про-
грамма развития этого направления на федеральном уровне будет 
складываться из двух частей: «Первая – это оборудование портов, 
содействие в создании инфраструктуры для отдыха на воде, вто-
рая – поддержка судостроительной отрасли для формирования 
новых пассажирских судов разного класса». Вице-премьер под-
черкнула, что за период с 2015 по 2018 г. в Тверской области соз-
дан очень мощный задел для развития туризма, поэтому именно 
здесь появится узел, который даст серьезный импульс развитию 
туризма по Волге.

Проекту туристско-рекреационного кластера «Волжское море», 
презентация которого прошла в рамках данного мероприятия, был 
присвоен статус приоритетного инвестиционного проекта области. 
На создание кластера выделено более 10 млрд рублей, 80% из кото-
рых – частные инвестиции. Планируется до 2025 г. построить новый 
речной порт для круизных и прогулочных судов, железнодорожный 
вокзал с прямой веткой от основного железнодорожного пути (из 
Москвы в «Завидово» можно будет добраться за час). В целом все это 
позволит без длительных ожиданий принимать туристические суда.

Губернатор области Игорь Руденя уверен, что «Волжское море» 
даст новый старт развития речного круизного туризма в России в 
целом. А использование природных ресурсов, месторасположение, 
быстроразвивающаяся инфраструктура может сделать Тверскую об-
ласть столицей водного туризма всего ЦФО. 

Юлия ШМЕЛЕВА, студентка 
3 курса факультета почвоведения МГУ

ФОРУМ  МОЛОДЫХ 
ИССЛЕДОВАТЕЛЕЙ

13 октября в рамках проекта «Естественно-научные мастер-
ские для молодых исследователей», реализуемым факультетом 
почвоведения и Музеем землеведения МГУ состоялся Форум мо-
лодых исследователей.

В работе Форума «Молодых исследователей» приняло участие 
более 100 человек. На секции «Экология» со своими научно-исследо-
вательским проектами выступило 37 человек. На совместной секции 
«Междисциплинарные исследования» и «Исследовательский дебют» 
выступило 33 человека. В подготовке проектов школьникам помо-
гали более 30 руководителей. Молодые исследователи приехали из 
разных городов России (Москва, Одинцово, Лобня, Мытищи, Дми-
тров, Дубна, Клин, Муром, Челябинск). По результатам работы Фо-
рума будет опубликован сборник тезисов. Экспертным жюри были 
выбраны лучшие проектные работы и работы, отмеченные за мето-
дическую грамотность и практическое значение.

Факультет почвоведения МГУ

МЛЕКОПИТАЮЩИЕ  МОРЕЙ
2 ноября в Архангельске завершила работу Х Международная 

конференция «Морские млекопитающие Голарктики». 
В конференции приняли участие более 200 исследователей мор-

ских млекопитающих из России, Казахстана, США, Канады, Японии 
и стран Европы. 12 секций и круглых столов были посвящены серым 
китам, белым медведям, атлантическим моржам, белухам Белого 
моря, тюленям закрытых водоемов и др. видам морских млекопи-
тающих, их изучению и охране. Большое внимание было уделено 
вопросам ограничения рыболовства в районах нагула, уменьшения 
негативного воздействия судоходства, разведки и освоения нефте-
газовых месторождений. Впервые была выделена отдельная секция, 
посвященная правовым вопросам охраны морских млекопитающих. 
Причина обсуждения этой проблемы – большое количество пробе-
лов и несоответствий в нормативной базе, которая регулирует меры 
территориальной охраны, госуправления, изучения и использова-
ния морских млекопитающих. Морские млекопитающие с правовой 
точки зрения относятся к водным биоресурсам, охрана и использо-
вание которых находится в компетенции Росрыболовства. За отдель-
ные виды, внесенные в Красную книгу РФ, отвечает Минприроды 
России. Эти межведомственные нестыковки также сказываются на 
сохранении морских млекопитающих. В частности, участниками 
секции были озвучены предложения по совершенствованию норма-
тивно-правовой базы в сфере создания ООПТ, зон охраны морских 
млекопитающих, усилению ответственности за нелегальную добычу, 
а также установление эффективного межведомственного взаимодей-
ствия между органами, осуществляющими надзор в данной области. 
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ЗЕЛЁНЫЕ  ОБЛИГАЦИИ
Впервые в России обсудили возможность выпуска зеленых 

облигаций в рамках Экспертного совета по рынку долгосрочных 
инвестиций при Банке России. 

Главным документом, подготовленным рабочей группой по во-
просам ответственного финансирования стала Диагностическая за-
писка «Зеленые финансы: повестка дня для России», анализирующая 
тенденции мировой экономики и оценивающая объем рынка, суще-
ствующего на данный момент. Исходя из этого, бизнесменам предла-
гаются пути и шаги, которые позволят запустить рынок зеленых обли-
гаций в России. Может показаться, что это заседание стало очередной 
дискуссией по зеленым финансам, но на самом деле результатов как 
минимум три. Первое – это все же появился на русском языке список 
терминов, так что в будущем все будут говорить на одном языке и на 
основе этого документа можно качественно «обучать» и финансовый 
рынок и чиновников. Второе, стало понятно, что появление зеленых 
облигаций может произойти и без специального регулирования, хотя 
появление каких-то специальных программ поддержки со стороны 
государства тоже возможно и скорее всего последует – это два векто-
ра, которые вполне могут развиваться параллельно. Третий важный 
результат – это готовность участников сделать пилотный выпуск». В 
качестве примера эксперты привели цифры, отражающие финансо-
вые возможности, которые существуют в мире для развития зеленых 
секторов, но на которых Россия сегодня практически не представлена: 
сетевые возобновляемые источники энергии  – $6 трлн до 2040 г.; зеле-
ные строения – $300 млрд ежегодно; инвестиции в зеленый транспорт 
– до $900 млрд в год к 2025 г., в инфраструктуру водоочистки $13 трлн 
к 2030 г. Банк России поддерживает важность привлечения экоинве-
стиций и готов выпускать экооблигации. 

Михаил БАБЕНКО, директор программы
«Зеленая экономика» WWF России

ДОКЛАД «ЖИВАЯ ПЛАНЕТА»
30 октября вышел в свет нового глобального доклада Всемир-

ного фонда дикой природы (WWF) «Живая планета», раскрываю-
щего масштаб разрушительного воздействия человека на планету.

В докладе представлен комплексный обзор состояния природы 
спустя 20 лет после публикации первого доклада. Это уже 12-й по-
добный доклад WWF, который выходит раз в два года и включает в 
себя обзор состояния популяций и природных экосистем на основе 
анализа данных о состоянии 16 704 популяций 4 005 видов позво-
ночных за период с 1970 по 2014 гг. Для оценки состояния окружа-
ющей среды в докладе используются такие показатели, как индекс 
живой планеты, индекс мест обитания видов, индекс Красной книги 
МСОП, индекс сохранности биоразнообразия, а также планетарных 
границ и экоследа. По результатам всех этих показателей доклад 
представляет тревожную картину происходящего: деятельность 
человека ставит под угрозу природные системы, поддерживающие 
жизнь на Земле. Индекс живой планеты – показатель состояния 
биоразнообразия животных в дикой природе, демонстрирует, что 
популяции рыб, птиц, млекопитающих, земноводных и пресмыка-
ющихся сократились в среднем на 60% за период с 1970 по 2014 г. 
(2014 – ближайший год, по которому доступна информация). Всего 
за 50 лет уничтожено 20% дикой природы бассейна Амазонки, в то 
время как за последние 30 лет планета лишилась около половины 
коралловых рифов на мелководье. Всемирный объем природных 
ресурсов, потребляемых человеком ежегодно, эквивалентен пример-
но 125 трлн долл. США. В докладе уделяется особое внимание важ-
ности насекомых-опылителей, благодаря которым люди получают 
урожай, эквивалентный 235-577 млрд долларов США ежегодно. Для 
того, чтобы остановить и повернуть вспять эту печальную и опас-
ную тенденцию, по мнению специалистов WWF, необходимо сроч-
но разработать и принять амбициозное и эффективное глобальное 
соглашение по охране природы, как это было сделано по климату в 
Париже. Решение о таком соглашении должно быть принято на 14-й 
Конференции участников Конвенции по сохранению биоразнообра-
зия, которая пройдет уже в ноябре 2018 г. в Египте. 
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ЭКОПОЛИТИКА СОЮЗНОГО 
ГОСУДАРСТВА

23 октября в Москве в Центральном доме ученых (ЦДУ) РАН 
состоялось совместное заседание секции экологии ЦДУ РАН и ис-
следовательского комитета экосоциологии Российского общества 
социологов (РОС).

Руководитель секции экологии ЦДУ РАН и Председатель иссле-
довательского комитета экосоциологии РОС, первый вице-президент 
РОС, руководитель Центра экосоциологии НИА-Природа, д.с.н., проф. 
Ирина Сосунова посвятила совместное заседание обсуждению актуаль-
ных проблем модернизации экологической политики Союзного госу-
дарства. Собравшиеся ученые, эксперты и представители обществен-
ных организаций отмечали важность решения экологических проблем 
в современных реалиях. Выступавшие подчеркнули, что обеспечение 
управляемости социально-экологической ситуацией в Союзном госу-
дарстве поможет достижению рационального использования природ-
ных ресурсов и будет способствовать гармонизации природоохранного 
законодательства в современных социльно-экономических условиях.

Ольга МАМОНОВА, к.с.н.

НЕТ – ТИГРИНЫМ ФЕРМАМ!
На завершившейся в Сочи 70-й встрече Постоянного Комите-

та Конвенции о международной торговле видами дикой фауны и 
флоры, находящимися под угрозой исчезновения (CITES), были 
рассмотрены предложения по необходимым действиям в отноше-
нии тигриных ферм.

«В период с 2000 по 2015 годы из нелегального оборота были изъ-
яты дериваты более чем 1 755 тигров. Предполагается, что треть этих 
поступлений − из питомников, занимающихся разведением тигров 
в неволе, – отметила Хезер Сол, координатор международной про-
граммы WWF по сохранению тигра. – Это огромная угроза для ди-
кого тигра, и мы не можем откладывать необходимые действия в то 
время, как этих животных истребляют, чтобы «кормить» нелегальную 
торговлю». Однако Китай и Вьетнам, вызвавшие наибольшее бес-
покойство, высказались критически относительно подготовленных 
предложений по отношению к таким фермам, несмотря на то, что не 
воспользовались возможностью принять участие в предварительном 
формировании документа. Из-за неодобрения с их стороны, рекомен-
дации по этому вопросу для органов власти приняты не были. 
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ГЛАВНЫЙ ПЛАСТИКОВЫЙ 
ЗАГРЯЗНИТЕЛЬ

Американская компания Coca-Cola – главный пластиковый 
загрязнитель планеты. Пластиковый мусор этой компании нашли 
в 40 из 42 стран, проводивших бренд-аудиты на побережье. 

Об этом говорят результаты 239 бренд-аудитов, проведённых во-
лонтёрами движения #Breakfreefromplastic и Greenpeace в 42 странах 
на шести континентах. По результатам российских бренд-аудитов, 
проведённых в трёх регионах, победителем также стала Coca-Cola. 
Ей принадлежит 16% всего найденного пластика. Следом за ней идут 
Pepsi Co – 12%, Heineken International – 10% и Mars Incorporated – 
10%. У 40% найденного пластика не удалось установить производи-
теля. Бренд-аудиты проходили в Московской области на берегу Ис-
тринского водохранилища и в Измайловском парке, в Петербурге на 
Финском заливе и в Уфе на берегу одноимённой реки.

Гринпис России

ОБЪЕКТЫ  ОХОТЫ
28 сентября в Петрозаводске завершил работу VII Междуна-

родный симпозиум «Динамика популяций охотничьих животных 
Северной Европы».

В симпозиуме участвовали представители России, Польши, Фин-
ляндии, Словакии, Эстонии, Латвии и других стран. На симпозиуме 
были рассмотрены вопросы особенностей биологии диких животных, 
учета численности, дичеразведения, задачи при создании обновлен-
ной Красной книги. Показаны особенности физиологии и химиче-
ского состава тканей, предоставляющие повышенную адаптацию к 
факторам внешней среды. Рассмотрены заболевания диких животных 
по группам: паразитарные (заболеваемость у птиц, копытных и хищ-
ных животных), прионы (в частности, была рассмотрена генетическая 
предрасположенность копытных России к болезни хронического из-
нурения оленей), вирусные (представитель ВНИИЗЖ Россельхознад-
зора Ольга Мануйлова представила доклад на тему «Состояние попу-
ляции кабана в Воронежском заповеднике до и после эпизоотии АЧС).

ВНИИЗЖ

23-24 октября на базе 
Санкт-Петербургского НИИ 
радиационной гигиены им. 
проф. П.В. Рамзаева Роспот- 
ребнадзора состоялась Меж-
дународная конференция 
«Актуальные вопросы радиа-
ционной гигиены».

24 октября Управление 
госстройнадзора Ростехнад-
зора под председательством 
замруководителя Службы 
Александра Трембицкого про-
вело веб-совещание с терр- 
органами по актуальным во-
просам осуществления гос-
стройнадзора.

24 октября Минэнерго 
России и Минтранс России 
провели совместное совеща-
ние по вопросам расширения 
использования рынка газо-
моторного топлива.

24 октября глава Мин-
природы России Дмитрий 
Кобылкин и Посол Италии в 
России Паскуале Терраччано 
(от Минприроды Италии) 
подписали Меморандум о 
сотрудничестве в природоох-
ранной деятельности.

25 октября глава ЮНЕП 
Эрик Солхейм в рамках кам-
пании «Вдохни жизнь» зая-
вил, что столица Норвегии 
Осло лидирует в области мер 
по защите воздуха от вред-
ных выбросов. 

25 октября в Осло (Нор-
вегия) глава Минприроды 
России Дмитрий Кобылкин и 
министр нефти и энергетики 
Норвегии Хель-Бёрге Фрай-
берг подписали Соглашение 
о сборе сейсмических данных 
по лимитированной линии на 
шельфе Баренцева моря.

25 октября глава Мин-
природы России Дмитрий 
Кобылкин и министр тор-
говли и промышленности 
Норвегии Торбьёрн Исаксен 
провели заседание Россий-
ско-Норвежской межправ-
комиссии по экономиче-
скому, промышленному и 
научно-техническому сот- 
рудничеству.

25 октября в г. Душанбе 
(Таджикистан) состоялось 
очередное 15-е заседание 
Консультативного совета по 
защите прав потребителей 
государств - участников СНГ.

25 октября Вице-премьер 
Алексей Гордеев и губернатор 
Ульяновской области Сергей 
Морозов обсудили проблемы 
АПК области и готовность 
региона к реализации нац- 
проекта «Экология».

25 октября замглавы 
Минприроды России – Ру-
ководитель Рослесхоза Иван 
Валентик и губернатор Ки-
ровской области Игорь Ва-
сильев обсудили приоритеты 
развития лесного хозяйства и 
пути повышения доходности 
регионального бюджета.

25 и 26 октября в Москве 
зампредседателя Правитель-
ства РФ Максим Акимов про-
вёл селекторные совещания 
по ЧС в Краснодарском крае 
по вопросам восстановления 
транспортной инфраструк-
туры края, пострадавшей от 
ливней и паводков.

25-26 октября в Тю-
менском индустриальном 
университете прошла Меж-
дународная конференция 
«Состояние, тенденции и 
проблемы развития нефтега-
зового потенциала Западной 
Сибири».

26 октября Управление 
госстройнадзора Ростехнад-
зора провело семинар с пред-
ставителями саморегулиру-
емых организаций в сфере 
строительства.

26 октября в Роспотреб-
надзоре состоялось совеща-
ние специалистов по комму-
нальной гигиене.

26 октября зампредседа-
теля Комитета СФ по аграр-
но-продовольственной поли-
тике и природопользованию 
Сергей Митин провел сове-
щание на тему: «Перспективы 
применения в РФ современ-
ных технологий водоочистки 
и водоподготовки».

26 октября состоялось за-
седание Федерального штаба 
по координации деятельно-
сти по тушению лесных по-
жаров. 

26 октября в Лондоне 
завершила работу 73 сессия 
Комитета по защите морской 
среды Международной мор-
ской организации.

26 октября глава Мин-
природы России Дмитрий 
Кобылкин и министр защи-
ты климата и охраны окру-
жающей среды Норвегии Ула 
Эльвестуэн обсудили вопро-
сы борьбы с загрязнением 
морской среды.

26 октября по согласова-
нию с руководством Партии 
«Зеленые» Приморское реги-
ональное отделение выдви-
нуло кандидатом на долж-
ность губернатора края Олега 
Митволя.

27 октября представите-
ли Фонда им. В.И. Вернадско-
го приняли участие в лесовос-
становлении Алексеевской 
рощи в нацпарке «Лосиный 
остров» в рамках экоакции, 
приуроченной к Году добро-
вольца (волонтера).

29 октября в Китае от-
менен 25-летний запрет на 
использование в медицине 
и на внутреннем рынке ан-
тикварных изделий из рога 
носорогов и костей тигров, 
выращенных в неволе.

29-31 октября в Ставро-
поле Председатель Комите-
та Госдумы по природным 
ресурсам, собственности и 
земельным отношениям Ни-
колай Николаев провел круг- 
лый стол «Социально ответ-
ственное недропользование» 
в рамках выездного заседания 
Комитета.

29-31 октября в Марраке-
ше (Марокко) состоялась 2-я 
Международная конферен-
ция Международного эпизо-
отического бюро (МЭБ) по 
антимикробной резистентно-
сти и разумному применению 
антимикробных препаратов в 
ветеринарии.

29 октября - 2 ноября 
на площадках Центральной 
аэрологической обсервато-
рии (ЦАО) и НПО «Тайфун» 
Росгидромета состоялось 
Совещание российских и 
корейских экспертов по 
активным воздействиям и 
проведению совместных ла-
бораторных экспериментов 
в данной сфере с использо-
ванием уникальных устано-
вок НПО и ЦАО.

30 октября Вице-премьер 
Правительства РФ Алексей 
Гордеев и врио главы адми-
нистрации Липецкой области 
Игорь Артамонов обсудили 
вопросы экологии и развития 
АПК региона.

30 октября в г. Кусары 
(Азербайджан) состоялось 
XIV заседание Совместной 
рабочей группы по опера-
тивному вододелению и 
мониторингу водных ресур-
сов Совместной Российско- 
Азербайджанской комиссии 
по распределению водных 
ресурсов трансграничной 
реки Самур.

30 октября состоялась 
встреча Руководителя Росги-
дромета Максима Яковенко с 
молодёжным активом Обще-
российского профсоюза авиа- 
ционных работников.

30 октября замглавы 
МЧС России Павел Барышев 
принял участие в XVII Все-
российской конференции 
«Проблемы прогнозирова-
ния ЧС».

30 октября глава МЧС 
России Евгений Зиничев и 
Президент РАН Александр 
Сергеев подписали Согла-
шение о сотрудничестве в 
области предупреждения 
негативных природных фак-
торов. 

30 октября глава Мин-
природы России Дмитрий 
Кобылкин заявил о том, что 
использование СПГ в каче-
стве экологически чистого 
топлива должно стать нор-
мой для арктического флота.

30 октября в ОП РФ 
прошла итоговая конферен-
ция «Роль сельских НКО в 
сохранении природного и 
культурного наследия России 
и развитии экологического 
познавательного туризма», 
организованная ЭкоЦентром 
«Заповедники», при поддерж-
ке ОП РФ.

30 октября в Государ-
ственном Дарвиновском му-
зее при поддержке спецма-
газина «Divers» и компании 
«Дайвиндустрия» открылась 
выставка «Назад в воду».

30-31октября в г. Минске 
состоялась Международная 
конференция «Мониторинг 
состояния окружающей сре-
ды в целях устойчивого раз-
вития. 25 лет Национальной 
системе мониторинга окру-
жающей среды в Республике 
Беларусь» с участием НИУ и 
УГМС Росгидромета.

31 октября Алексей Гор-
деев и губернатор Рязанской 
области Николай Любимов 
обсудили вопросы развития 
АПК области и участие реги-
она в реализации нацпроекта 
«Экология».

31 октября врио Руко-
водителя Росприроднадзора 
Амирхан Амирханов при-
нял участие в межведом-
ственном совещании под 
председательством первого 
зам. Генпрокурора РФ Алек-
сандра Буксмана на тему 
«О состоянии законности и 
дополнительных мерах по 
обеспечению правопоряд-
ка в сфере защиты водных 
биоресурсов на территории 
бассейна р. Амура и в Амур-
ском лимане».

31 октября Комисси-
ей Рослесхоза по рассмо-
трению проектов лесных 
планов субъектов РФ со-
гласованы проекты лесных 
планов Вологодской области 
и Кабардино-Балкарской Рес- 
публики.

31 октября в Чите про-
шло совещание на тему 
«Итоги пожароопасного се-
зона 2018 года и подготовка 
к пожароопасному сезону 
2019 года». 

31 октября в Санкт-Пе-
тербурге в Президентской 
библиотеке состоялось 105-е 
заседание киноклуба, посвя-
щённое Всемирному дню за-
щиты животных, на котором 
обсудили фильм про то, как 
колюшка спасала ленинград-
цев в блокаду.

31 октября в Чите про-
шло выездное заседание 
Межведомственной комис-
сии по борьбе с незаконной 
заготовкой, транспортиров-
кой, переработкой, реализа-
цией и экспортом незаконно 
заготовленной древесины на 
территории Забайкальско-
го края с участием замглавы 
Минприроды России – Руко-
водителя Рослесхоза Ивана 
Валентика.
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ЮБИЛЕЙНЫЕ  ДАТЫ
160 ЛЕТ ВОДОКАНАЛУ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА

10 октября состоялась Научно-практическая конфе-
ренция «ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга» – 160 лет на 
службе великому городу». 

10 октября 1858 г. Император 
Александр II издал Указ об уч-
реждении АО Санкт-Петербург-
ских водопроводов. В 1863 г. вода 
стала поступать к потребителям 
по системе труб протяженно-
стью всего 115 км (17 тыс. кубо-
метров воды в сутки). Первые 
фильтры начали работать в 1889 
г., а в 1911 г. – ввели технологию 
обеззараживания питьевой воды 
хлором. 

Сегодня ГУП – это 9 водопро-

водных станций и 18 канализа-
ционных очистных сооружений, 
почти 400 насосных станций, 
более 7,2 тыс. км водопроводных 
сетей и 8,9 тыс. км сетей кана-
лизации. В 2009 г. отказались 
от жидкого хлора и перешли на 
безопасный гипохлорит натрия. 
Санкт-Петербург – первый мега-
полис в мире, где воду обеззара-
живают ультрафиолетом, а также 
первый в России внедрил инно-
вационную систему управления 

водоснабжением, систему био-
мониторинга (речные раки) для 
контроля воды. Уровень очистки 
сточных вод достиг 98,6%. Город 
полностью выполняет рекомен-
дации ХЕЛКОМ.

За достижения в области 
экологии, рационального при-
родопользования и окружаю-
щей среды и в связи со 160-й 
годовщиной основания Испол-
нительный директор Фонда им. 
В.И. Вернадского Ольга Плямина 
вручила нагрудные знаки «Ор-
ден В.И. Вернадского» началь-
нику северной водопроводной 

станции Александру Акчурину, 
замдиректора Департамента 
технологического развития и 
охраны окружающей среды ГУП 
Ирине Алексеевой, начальнику 
Управления водного баланса 
и производственного контро-
ля филиала «Водоотведение 
Санкт-Петербурга» Ирине Ко-
стенко, директору филиала «Ин-
формационно-образовательный 
центр» Виктору Козлову, а ру-
ководитель по взаимодействию 
с общественными и профессио-
нальными организациями ГУП 
Анатолий Кинебас награжден 

медалью М.В. Ломоносова «За 
вклад в науку и экологию».

Уже более 20 лет Фонд им. 
Вернадского сотрудничает с ГУП 
«Петербургский Водоканал», а на-
чиная с 2014 г., – активный участ-
ник Фонда. На счету предприятия 
победы в ежегодных экопроектах 
Фонда, например, в Международ-
ном проекте «Экокультура. Мир 
и Согласие», во Всероссийском 
экосубботнике «Зеленая Весна». В 
2013 г. ГУП стал лауреатом Наци-
ональной экологической премии 
им. В.И. Вернадского.

Фонд им. В.И. Вернадского

100 ЛЕТ ВОЙСКАМ РХБЗ
13 ноября войска радиационной, химической и био-

логической защиты (РХБЗ) ВС РФ отмечают 100-летие. 
История образования войск 

РХБЗ берёт истоки от всколых-
нувшей в начале ХХ в. весь мир 
Первой мировой войны. Пытаясь 
разрушить позиционную обо-
рону, германское командование 
сделало ставку на применение 
отравляющих веществ (ОВ) и 
уже 22 апреля 1915 г. провело 
первую газобаллонную атаку с 
использованием хлора под г. Ипр 
(Бельгия). Данное событие счита-
ется началом химической войны 
и создало предпосылки для раз-
вития военно-химического дела 
среди стран – участниц Первой 
мировой войны. Применение ОВ 
вызвало необходимость ускорен-
ного развития их производства. 

При слабом развитии химиче-
ской промышленности в России 
была очень высоко поставлена хи-
мическая наука в университетах 
и специальных высших учебных 
заведениях, страна имела ряд все-
мирно известных ученых-хими-
ков, а также достижений и откры-
тий в области химии.

Для боевого применения ОВ 
были созданы специальные части, 
положившие начало зарождению 
химических войск. Уже в июле 
1915 г. началось формирование 
двенадцати химических команд 
– по одной для каждой армии. В 
целях защиты от применения ОВ 
были разработаны маски Химиче-

ского комитета, противогаз князя 
Авалова и противогаз Горного 
института. Вершиной развития 
средств защиты органов дыхания 
явился универсальный проти-
вогаз Зелинского – Кумманта. К 
концу 1916 г. все подразделения и 
части русской армии были снаб-
жены этими противогазами, чис-
ло потерь от газов противника 
значительно снизилось.

Для надёжной противохими-
ческой защиты, образовавшейся 
на месте Российской империи, 
Советской республики при Ар-
тиллерийском комитете Главно-
го артиллерийского управления 
Рабоче-Крестьянской Красной 
армии (РККА) создаётся Особый 
химотдел, на который возлагают-
ся все вопросы военно-химиче-
ского дела. Реввоенсоветом респу-
блики издаётся приказ № 220 от 13 
ноября 1918 г., в котором появля-
ются штаты стрелковой дивизии, 
где в управление начальника ар-
тиллерии вводится заведующий 
противогазовой обороной, его по-
мощник и противогазовая коман-
да. Этот день явился отправной 
точкой в развитии и совершен-
ствовании сначала химических 
войск, а затем войск РХБЗ.

В 1928 г. вступил в силу Же-
невский Протокол о запрещении 
применения на войне удушаю-
щих, ядовитых или других подоб-

ных газов и бактериологических 
средств, запрещающий использо-
вание и биологического оружия. 

Сформированная к концу 
20-х гг. система (курсы усовер-
шенствования командного со-
става химзащиты РККА) обеспе-
чивала подготовку командных и 
инженерных кадров для хими-
ческой службы и химвойск до 
1932 г., когда была создана Воен-
но-химическая академия РККА, в 
1937 г. переименованная в Воен-
ную академию химической защи-
ты РККА им. К.Е. Ворошилова.

В годы Великой Отечествен-
ной войны 48 соединений и частей 
химических войск были награж-
дены боевыми наградами, тысячи 
воинов химвойск удостоены орде-
нов и медалей, а 28 присвоено зва-
ние Героя Советского Союза. 

В 1970 г. Академия была 
переименована в Военную 
Краснознаменную академию 
химической защиты им. С.К.Ти-
мошенко» (автор этой статьи в 
1974 г. закончил инженерный 
факультет Академии).

Академия заслуженно гор-
дится такими выдающимися уче-
ными, как академики АН СССР: 
Брицке Э.В., Вольфкович С.И., 
Шарыгин П.П., Кондратьев В.Н., 
Кнунянц И.Л., Дубинин М.М., Фо-
кин А.В., Романков П.Г. Высокого 
звания Героя Соцтруда удосто-
ены выпускники академии: Па-
толичев Н.С., Щербицкий Л.А., 

Кунцевич А.Д., Лепинь Л.К., Мар-
тынов И.В., Николаев К.М.

Поистине героической стра-
ницей в истории войск стала лик-
видация последствий аварии на 
Чернобыльской АЭС. Уже к исхо-
ду 9 мая 1986 г. в районе катастро-
фы были развернуты две бригады, 
семь полков и три отдельных ба-
тальона химзащиты, что состави-
ло 44% 30-тысячной группировки, 
действовавшей в зоне аварии. Во-
енные химики выполняли самые 
сложные и опасные задачи. 

В августе 1992 г. химвойска 
были переименованы в войска 
радиационной, химической и 
биологической защиты. Новое 
название отражает те задачи, 
для решения которых они пред-
назначены, включая защиту лич-
ного состава войск и населения 
при возникновении радиацион-
ной, химической и биологиче-
ской опасности в мирное время. 

В 1992 г. вступила в силу Кон-
венция о запрещении химическо-
го оружия. Данный документ до-
полняет Протокол, он говорит не 
только о запрете на изготовление 
и использование, но также и об 
уничтожении всего химоружия. 
Исполнения этого документа, 
контролирует, специально соз-
данный Комитет при ООН. Но не 
все государства, подписали этот 
документ, так, например, его не 
признали Египет, Ангола, Север-
ная Корея, Южный Судан. Также 
не вошел он в юридическую силу 
в Израиле и Мьянме. В 90-е гг. 
Россия обладала самым большим 

запасом химоружия в мире.
Россия приняла программу 

уничтожения химоружия, были 
построены объекты уничтоже-
ния и в Кизнере, осенью 2017 г. 
уничтожена последняя капля бо-
евых отравляющих веществ, хра-
нившихся на нашей территории.

На реализацию программы 
«Уничтожение запасов химиче-
ского оружия в РФ» с 1996 г. за-
трачено около 300 млрд рублей. 
Десять процентов этой суммы 
было предоставлено в виде тех-
нической помощи иностранными 
государствами и организациями, 
остальные расходы за счет бюд-
жета РФ. Полное и безопасное 
уничтожение Россией химору-
жия официально зафиксировано 
международной Организацией по 
запрещению химического оружия 
(ОЗХО), которая выдала соответ-
ствующие сертификаты. 

Команду на начало процес-
са ликвидации последнего из 
оставшихся снарядов, содер-
жащих боевое отравляющее 
вещество, дал в режиме видео-
конференции Владимир Путин. 
Перед этим о полной готовности 
к началу работ ему доложил на-
чальник Федерального управле-
ния по безопасному хранению 
и уничтожению химического 
оружия, генерал-полковник Ва-
лерий Капашин.

Войска РХБЗ в настоящее 
время состоят из соединений, 
частей и подразделений РХБ 
защиты, имеют в своем составе 
части и подразделения засечки, 

радиационной и химической 
разведки, радиационной, хими-
ческой и биологической защи-
ты, аэрозольного противодей-
ствия, огнемётные, дегазации 
обмундирования и снаряжения, 
ремонта вооружения и средств 
радиационной, химической и 
биологической защиты, расчёт-
но-аналитические станции.

Радиационная безопасность 
населения России не потеряла  
своей актуальности. Бурно раз-
вивающаяся промышленность 
с использованием источников 
ионизирующих излучений и 
ядерных технологий предъяв-
ляют повышенные требования 
к соблюдению экобезопасности. 

Для обеспечения безопасного 
хранения радиоактивных матери-
алов и проведением радиоэколо-
гического мониторинга в СССР 
в 70-е гг. были созданы специа-
лизированные предприятия. В 
Московском регионе эту работ-
ку проводит ФГУП «РАДОН». 
На предприятии трудятся много 
выпускников военных училищ 
и Академии химзащиты: Ведер-
ников И.М., Чистовский Ю.В., 
Коньков В.В., Барановский Д.Н., 
Забрусков А.Н., Маслов П.В., Ша-
кин Д.В. и др. Свои знания и опыт, 
приобретенный в войсках РХБЗ 
применяют на практике, особен-
но при ликвидации крупных ра-
диационных аварий (Подольский 
завод цветных металлов, пос. 
Львовский, 1989). Совместно с 
воинским подразделением РХБЗ 
специалисты РАДОНА обеспечи-

ли безопасность жителей. Тесное 
сотрудничество для обеспече-
ния радиационной безопасности 
ФГУП «РАДОН» Росатома осу-
ществляет с отделами химзащиты 
ГУ МЧС России по ЦФО.

К.Ф. ЦЕЙТИН, д.т.н., проф., 
заслуженный эколог России,  

эксперт ФГУП «РАДОН», 
выпускник ВКАХЗ

О редакции: хотелось бы от-
метить, что Академию РХБЗ 
окончил Заслуженный эколог РФ, 
лауреат Госпремии, трижды ла-
уреат премии Правительства в 
области науки и техники, пер-
вый вице-президент Росэкоакаде-
мии, Председатель Попечитель-
ского совета ВООП, д.х.н., проф. 
А.Г. ИШКОВ, а также член Прези-
диума, Председатель секции «Во-
енная экология» Росэкоакадемии, 
лауреат Госпремии, начальник 
экологической безопасности ВС 
РФ (1998-2002), генерал-полков-
ник Б.Н. АЛЕКСЕЕВ.

К 100-ЛЕТИЮ КФУ ИМ. В.И. ВЕРНАДСКОГО
17-20 октября в Крымском федеральном университете (КФУ) состоялась Всерос-

сийская конференция «Геоэкология и природопользование: актуальные вопросы на-
уки, практики и образования», посвященная 100-летию основания КФУ им. В.И. Вер-
надского и 25-летия открытия специальности «Экология и природопользования».

Организаторами конферен-
ции выступили Минэкологии РК, 
КФУ им. В.И. Вернадского, Фонд 
имени В.И. Вернадского и Росэ-

коакадемия. На открытии конфе-
ренции к собравшимся обратился 
зам. исполнительного директора 
Фонда им. В.И. Вернадского Ан-

дрей Чешев, зачитав приветствие 
от Президента Фонда Владимир 
Грачева. В обращении была особо 
отмечена совместная – Фонда и 

университета – деятельность, на-
правленная на развитие научного 
наследия великого ученого. 

В честь 25-летия кафедры гео- 
логии и 100-летия КФУ им. В.А. 
Вернадского во время пленар-
ного заседания Фонд подарил 
выставку, посвященную вкладу 

академика В.И. Вернадского – уче-
ного, мыслителя и гражданина – в 
развитие учения о биосфере и ее 
переходе в ноосферу – сферу раз-
ума, что заложило принципы кон-
цепции устойчивого развития. На 
юбилейном мероприятии вы-
ступил с докладом Председатель 

К 70-ЛЕТИЮ ПЛАНА ПРЕОБРАЗОВАНИЯ ПРИРОДЫ
20 октября исполнилось 70 лет со дня его принятия 

Постановления ЦК ВКП(б) и СМ СССР № 3960 «О плане 
полезащитных насаждений, внедрения травопольных 
севооборотов, строительства прудов и водоёмов для 
обеспечения высоких и устойчивых урожаев в степных 
и лесостепных районах Европейской части СССР». Люди 
старшего поколения, наверное, помнят лозунг: «И за-
суху победим!» На плакате — товарищ Сталин на фоне 
просторов нашей великой страны. Именно Сталинским 
назвали в народе План преобразования природы.

Развернулось поистине все-
народное движение по посадке 
деревьев и кустарников, созда-
нию поле- (почво-) защитных 
лесных полос. Намечалось в те-
чение 15 лет заложить леса на 
площади более 4 млн га, с про-
тяжённостью лесополос свыше 
5  300 км. С Центрально-Чер-
нозёмных областей (Курской и 
Воронежской) до Дикого поля, 
Голодной степи, Придонья и По-
волжья, Южного Урала и Казах-
стана. Стар и млад (в т.ч. – автор 
этой статьи) собирали жёлуди, 
семена сосны, липы, акации, 
участвовали в посадках.

По воспоминаниям очевид-

цев и участников тех работ «са-
жали пионеры, комсомольцы 
и коммунисты, рабочие и кол-
хозники, агрономы и учителя»... 
Создавались посадочные брига-
ды, мобилизованы были лошади, 
тракторы, автомобили, специаль-
ные плуги для нарезания борозд. 
Ямки же и другие работы произ-
водились вручную, организовы-
валось соревнование (социали-
стическое). Победителям вручали 
вымпелы, грамоты, а то и медали.

В лесных краях (как Брянская 
область) было положено начало 
лесовосстановлению (после мас-
совой вырубки дубов немцами). 
Началось создание прудов, ка-

налов, ГЭС, противоэрозионных 
сооружений (обваловка, оконту-
рирование балок, растущих овра-
гов). Осуществлялись травополь-
ные севообороты, оставлялись 
поля для паров, чтобы земля (по-
чва) «отдохнула», – ведь она тоже 
устаёт! Всё это позволяло бы в 
условиях рискованного земледе-
лия получать стабильные, а то и 
высокие урожаи, создавало усло-
вия для укрепления сёл, хуторов.

По сути, это был не План 
преобразования, а глобальный 
План улучшения, оптимизации 
окружающей природной среды. 
Можно лишь представить, что в 
случае его реализации мы сейчас 
жили бы в других природных ус-
ловиях, видимо, более благопри-
ятных. Не зря подобные спосо-
бы «преобразования» природы 
поныне внедряются в Западной 
Европе, Китае, США и даже в не-
которых странах Африки.

Но... пришли другие вре-
мена, другие властители. Этот 
План был подвергнут критике, 
похерен, некоторые лесополосы 

– вырублены, пруды – заброше-
ны. Множество сёл и хуторов 
отнесено к категории «непер-
спективных». Стали повсемест-
но выращивать кукурузу, под-
нимать целину и Нечерноземье, 
каким-то образом «стирать гра-
ни между городом и деревней», 
создавать так называемые агро-
городки, промышленные и сель-
скохозяйственные партийные 
органы, совнархозы. А к 1980 г. 
– построить коммунизм...

Не дали «стопудовых» уро-
жаев освоенные целинные и 
залележные земли (которые 
«поднимали» и в наших краях, 
вырубая и выкорчёвывая ку-
старники, распахивая склоны). 
Огромные средства закопаны в 
глину Нечерноземья и в мели-
орированные (заросшие бурья-
нами) участки в нашей области. 
Определённый урон естествен-
ным сообществам – фитоцено-
зам был нанесён в 70-х годах. 
Когда на корм многотысячным 
животноводческим комплексам 
выкашивались сплошь поймы и 

берега рек, болота, склоны ба-
лок, лесные поляны, неудобья. 
Это привело к уничтожению рас-
тительного покрова, среды оби-
тания, и кормовой базы птиц, 
зверей, насекомых, к дисбалансу 
ветро- и насекомоопыляемых 
растений... Да и кто думал о них 
– «братьях меньших»? Иной пре-
небрежительно бросит: «что с 
них толку – с этих козявок, хво-
статых, клювастых?..»

Лишь годы спустя, когда их 
количество и видовой состав рас-
тительного и животного миров 
стал уменьшаться, а вредителей 
садов, полей и огородов – мно-
готысячно возрастать, многие 
стали понимать: «Без них – нам 
не прожить!..» Был принят ряд 
постановлений партии и прави-
тельства. Широкий размах полу-
чило общественное природоох-
ранное движение. Почти каждый 
житель города, района – пионеры 
и пенсионеры – были членами 
Всероссийского общества охра-
ны природы (ВООП), а все пред-
приятия, учреждения, колхозы и 

совхозы – коллективными чле-
нами ВООП. В 1989 г. создаются 
природоохранные органы: го-
скомитеты по охране природы 
– союзный, республиканские, 
областные и даже городские и 
районные. Как единые и «всев-
ластные» органы. В 90-х гг. была 
принята областная Программа 
охраны окружающей среды, со-
здана сеть ООПТ, насчитываю-
щая более 300 единиц. Проводи-
лись дни реки, воды, земли, птиц, 
защиты от экологической опас-
ности, экосубботники, месячни-
ки. Всенародный размах обрели 
работы по озеленению и благоу-
стройству населённых пунктов, 
спасению родников, системати-
зации обращения с отходами. 
В известной степени экологи-
зировалась вся хозяйственная 
деятельность населения области 
и промышленные технологии 
предприятий. В течение трёх лет 
осуществлялся так называемый 
эковсеобуч. Однако с ликвида-
цией экофондов информацион-
но-издательская деятельность 

как у нас в области, так и в целом 
по стране заметно сократилась.

Новые, амбициозные при-
родоохранные идеи и дела воз-
никли в новом, XXI веке. Гене-
ратором многих из них является 
губернатор области Е.С. Савчен-
ко или находят его поддержку. 

Всей стране известна белго-
родская областная программа 
«Зелёная столица». По размаху и 
содержанию она, на мой взгляд, 
превосходит Сталинский план 
преобразования природы! По-
садками деревьев, кустарников, 
роз, цветов занимаются с ранней 
весны до поздней осени, считай, 
все жители области! С мечами 
Колесова, лопатами и саженца-
ми можно увидеть губернатора, 
членов правительства области, 
начальников департаментов, глав 
муниципалитетов, местных жи-
телей – стар и млад! Засажива-
ются неудобья, эрозионноопас-
ные, склоновые земли. Затем их 
возвращают Природе. В каждом 
районе облесяется ежегодно от 2 
до 5-7 тыс. га таких земель. Всего 
по области засажено за 2010-2018 
гг. около 90 тысяч га. 

Е. ГЛАЗУНОВ, Белгород

60 ЛЕТ ГПНТБ РОССИИ
17 октября Государственной публичной научно-техни-

ческой библиотеке (ГПНТБ) России исполнилось 60 лет. 
ГПНТБ России была уч-

реждена постановлением СМ 
№1154 от 17 октября 1958 г. на 
базе Государственной научной 
библиотеки. Сегодня это круп-
нейшая научно-техническая би-
блиотека страны (в ее фондах 
более 8 млн единиц хранения) 
базовая организация по разра-
ботке и реализации крупных 

федеральных и международных 
проектов в библиотечно-ин-
формационной области, один из 
учредителей Международной ас-
социации пользователей и раз-
работчиков электронных библи-
отек и новых информационных 
технологий, главный организа-
тор международных ежегодных 
конференций «Крым» (с 2015 г. 

– Международный профессио-
нальный форум), «Либком» и др. 

ГПНТБ России – площадка 
для отработки инновационных 
решений в Системе автомати-
зации библиотек ИРБИС64. Ее 
Учебно-методический центр слу-
жит базой для профессионально-
го дополнительного образования 
специалистов библиотечно-ин-
формационной сферы. ГПНТБ 
традиционно принимает участие 

во Всероссийской конференции 
по экообразованию, учредителем 
и организатором которой высту-
пает Фонд им. В.И. Вернадского. 

Юбилейные торжества нача-
лись с открытого заседания Уче-
ного совета. Со словами привет-
ствий к собравшимся обратился 
гендиректор библиотеки Яков 
Шрайберг, были зачитаны поздра-
вительные письма от представите-
лей федеральных органов власти, 
научных институтов – партнеров 
ГПНТБ России, университетов и 
научных кругов страны. 

Президент Фонда им. В.И. 
Вернадского и Росэкоакадемии 
Владимир Грачев передал в каче-
стве подарка на юбилей библиоте-
ки – книгу «Экологический атлас 
России» Обращаясь к собравшим-
ся, он сказал: «За 60 лет ГПНТБ 
России прошла путь от техниче-
ской библиотеки регионального 
масштаба до крупнейшего меж-
дународного центра сохранения 
и развития научно-технической 
информации. В заключение своего 
выступления Владимир Грачев от-
метил: «Фонд имени В.И. Вернад-

К 30-ЛЕТИЮ ПРИРОДООХРАННЫХ ОРГАНОВ
19 октября в областной библиотеке им. И.С. Никитина 

в Воронеже прошел торжественный вечер, посвященный 
30-летию образования органов охраны природы области. 
20 октября 1988 г. решением областного Совета народных 
депутатов «О генеральной схеме управления народным 
хозяйством области» был образован областной комитет 
по охране природы. С тех пор госструктуры по охране 
окружающей среды прошли не одну реорганизацию, но в 
целом не изменили своего основного предназначения.

Организовала вечер Воро-
нежская региональная органи-
зация «Центр экологической по-
литики». Вела вечер в прошлом 
самый первый председатель 
Комитета по охране природы 
г. Воронежа, а в последствии 
замгендиректора по охране 
окружающей среды ОАО «Воро-
нежсинтезкакучук» и руководи-

тель эколслужбы Правительства 
области Надежда Стороженко.

С приветственным словом 
к сотрудникам и ветеранам 
природоохранных структур об-
ратился губернатор Александр 
Гусев. Он поздравил собрав-
шихся с праздником и пожелал 
«гордости за нелегкий труд, 
удачи, успехов в работе, сил и 

здоровья». Обращаясь к жите-
лям области, сказал: «Сегодня 
не подлежит сомнению то, что 
сохранить здоровую окружаю-
щую среду обитания без участия 
каждого невозможно».

Участники приветствовали 
награждаемых подарками быв-

ших и настоящих руководителей 
природоохранных структур, ве-
теранов и сотрудников сейчас уже 
разнообразных служб по охране 
природы и слушали красивую 
музыку в исполнении учащихся 
Воронежского музыкального учи-
лища. А так же общались. Очень 

приятно было воочию увидеть 
и послушать своих сослуживцев 
спустя несколько десятилетий. А 
фактически почувствовать себя 
пусть только на время самого ве-
чера моложе, окунуться в ту, уже 
относительно далекую атмосферу, 
наполниться ее энтузиазмом и 
чувством гордости.

Действительно воронежцам 
есть чем гордиться на поприще 
охраны природы. Это и органи-
зация учета и госохраны кора-
бельных лесов по Указу Петра I 
в 1703 г., и Особая экспедиция 
Лесного департамента по ис-
пытанию и учету различных 
способов и приемов лесного хо-
зяйства в степях южной России 
В.В. Докучаева 1892-1898 гг., за-

ложившая основы защитного 
лесоразведения, а по мнению 
Штильмарка еще и зачатков 
госсистемы ООПТ, и одной из 
первых общественных при-
родоохранных организаций – 
Харьковского общества охраны 
природы (Воронеж тогда входил 
в Харьковскую зону ответствен-
ности по линии Минобразова-
ния), а также создание одних 
из первых в стране заповедных 
уголков на помещичьих землях 
в дореволюционный период, и 
гуманистическое отношение к 
дрессировке животных Анато-
лия Дурова, и сохранение как 
вида европейского бобра в Во-
ронежском госзаповеднике, и 
творчество всемирно известного 
писателя Гавриила Троепольско-
го, публициста Василия Песко-
ва, к.б.н., писателя-орнитолога, 

автора телепередачи «Этот мир 
придуман не нами» ВГТРК Лео-
нида Семаго и т.д. А из послед-
ней 30-летней истории госу-
дарственных природоохранных 
управленческих структур – ре-
гиональная система управления 
отходами производства и потре-
бления в Воронеже, опыт созда-
ния которой был использован на 
федеральном уровне в 1994-1995 
гг.; создание сводного тома «Ох-
рана атмосферы и предельно-до-
пустимые выбросы г. Воронежа» 
(1995); публикация ежегодных 
госдокладов «Об охране окру-
жающей среды» в г. Воронеже (с 
1994 г.) и области.

Думается, что и в проведе-
нии подобных вечеров Воронеж 
тоже будет пионером в стране.

Дмитрий БОРИСКИН,
Воронеж-Москва

Крымского 
о т д е л е н и я 
Ро с экоака-
демии, д.т.н. 
проф. Нико-
лай Ткаченко.

Росэко- 
академия

ского в рамках 
многолетнего 
сотрудниче-
ства и веде-
ния проектов 
по экологи-
ческому об-
разованию и 
просвещению 
гордится та-
кими пар-
тнерами, как 
Ваша библи-
отека. Изменение формата рос-
сийской экосистемы образования 

– это наша общая заслуга».
Фонд им. В.И. Вернадского

31 октября в рамках 
программы Всемирного 
конгресса Международной 
молодежной палаты JCI на 
одном из пляжей индийско-
го штата Гоа прошел первый 
Международный экоквест 
петербургского проекта 
«Чистые игры».

1 ноября зам. исполни-
тельного директора Фонда 
им. В.И. Вернадского Ан-
дрей Чешев вручил Почет-
ную грамоту Фонда завла-
бораторией геоэкологии и 
устойчивого природополь-
зования МГИМО Наталье 
Рязановой за организацию 
в рамках Форума «Арктика: 
общество, наука и право» 
деловой игры в формате сту-
денческой модели Арктиче-
ского Совета.

1 ноября Первый ви-
це-президент РГО Артур Чи-
лингаров и губернатор Кали-
нинградской области Антон 
Алиханов заключили Согла-
шение о сотрудничестве.

1 ноября Группа «М.Ви-
део-Эльдорадо» – крупней-
шая российская розничная 
компания на рынке элек-
троники и бытовой техники, 
объявила о старте пилота 
по сбору батареек при под-
держке Duracell и завода 
«Мегаполисресурс». 

1 ноября врио Руково-
дителя Росприроднадзора 
Амирхан Амирханов принял 
участие в окружном совеща-
нии под председательством 
Полномочного представителя 
Президента РФ в УФО Нико-
лая Цуканова на тему «Экори-
ски для здоровья населения 
в субъектах РФ: виды, акту-
альные проблемы и практика 
управления».

1 ноября в Центре гигие-
ны и эпидемиологии Татар-
стана состоялись учения по 
готовности к действиям в ус-
ловиях применения средств 
поражения. 

1-2 ноября представи-
тели Россельхознадзора 
приняли участие в 73-м за-
седании Комитета по сани-
тарным и фитосанитарным 
мерам в штаб-квартире ВТО 
в Женеве.

2 ноября в Астрахани 
прошел Международный 
форум «Эколята  – Молодые 
защитники Природы Каспия 
и Нижнего Поволжья».

2 ноября в Администра-
ции Президента РФ состо-
ялось совещание в формате 
видеоконференции по во-
просу предупреждения за-
носа на территории ДФО и 
Забайкальского края и рас-
пространения на них АЧС с 
учетом существующей эпи-
зоотии АЧС в Китае.

2 ноября в г. Пекине на 
полях Российско-Китайской 
комиссии по гуманитарному 
сотрудничеству состоялась 
встреча Руководителя Роспо-
требнадзора Анна Поповой 
с Гендиректором Центра по 
контролю и профилактике 
заболеваний Китая Фу Гао.

2 ноября Федеральная ка-
дастровая палата Росреестра 
внесла в Единый государ-
ственный реестр недвижи-
мости сведения о границах 
Сочинского национального 
парка. 

2 ноября скоропостижно 
скончался зампредседателя 
Правительства Коми – Ми-
нистр промышленности, 
транспорта и энергетики 
региона, выпускник геоло-
гического факультета МГУ, 
к.г.-м.н., гендиректор «Поляр-
ноуралгеология» (1995-2002) 
Николай Герасимов.

2 ноября в г. Тюмени в день 
90-летия со дня рождения 
Министра геологии РСФСР 
Льва Ровнина открылся сквер 
им. Л. Ровнина, центром ко-
торого стал бронзовый бюст 
Льва Ивановича на четырёх-
метровом постаменте из на-
турального змеевика.

4 ноября в Новгород-
ском Кремле состоялась 
пресс-конференция с участи-
ем Председателя Партии «Зе-
лёные» Анатолия Панфилова 
и лидера патриотического 
движения «За Великий Нов-
город!» Елены Михайловой, 
которая официально заявила 
о своём решении участвовать 
в дополнительных выборах 
депутата Государственной 
думы Российской Федерации 
8 сентября 2019 г. от Россий-
ской экологической партии 
«Зелёные».

5-6 ноября в Институте 
Пирбрайт (Великобритания) 
открылась сессия докладов, 
посвященных 60-летию Все-
мирной референтной лабора-
тории по ящуру.

7 и 8 ноября Неправи-
тельственный экологиеский 
фонд им. В.И. Вернадского 
на полях Международной 
выставки-форума наилуч-
ших доступных технологий 
«ГРИНТЕХэкспо» проводит 
круглые столы на тему «Эко-
логическое просвещение: 
статья расхода или инве-
стиция?» и «Экологическое 
волонтерство: объединение 
усилий государства, бизне-
са и общества» (модератор 
– исполнительный директор 
Фонда им. В.И. Вернадского 
Ольга Плямина). 
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Гулюк Г.Г., Рыскулов Д.М. 
Жажда. Книга о воде, всем 
нужной, но не всем доступной 
/ Под науч. ред. акад. РАН Б.М. 
Кизяева. – М.: ВНИИГиМ им. 
А.Н. Костякова, 2018. – 198 с.

Изложены географическое, гео- 
экономическое, геополитическое 
измерения водного фактора, а так-
же его системообразующая роль 
в экономике России и развитии 
территорий Евразии, в совмест-
ном хозяйствовании государств 
континента, мировой торговле и 
ее транспортной системе.

Среди всех ресурсов жизне-
обеспечения с годами возраста-
ет ценность природной пресной 
воды как ресурса, пространства, 
среды, готового продукта и угро-
жающего повода для противо-
стояний и конфликтов. Поэтому 
работа с водой ведется в различ-
ных направлениях: oт очистки 
сточных вод и до опреснения мор-
ской воды. При этом продолжает-
ся совершенствование средств и 
технологий сокращения расхода 
воды, что обеспечивает увеличе-
ние эффективности водопользо-
вания и водопотребления, а также 
снижает негативные последствия 
в природе. Вместе с этим пробле-
ма дефицита пресной природной 
воды сохраняется. Ее не решить и 
концепцией «виртуальной воды». 
Желаемый эффект преодоления 
дефицита пресной природной 
воды всей совокупностью совре-
менных мероприятий несоизме-
римо мал в сравнении с вызовом 
нарастающего масштабного при-
роста населения – главной причи-
ны жажды воды.

Избежать повышения градуса 
конфликтности и исключить не-
желательные столкновения меж-
ду странами в Арктике, Централь-
ной Азии, в Каспийском регионе и 
в Персидском заливе позволит ор-
ганизация государственно-част-
ного Международного Водного 
Дела (совместная работа власти, 
науки и бизнеса с водными ре-
сурсами континента посредством 
геопроектов созидания).

Очерки истории гидромете-
орологических наблюдений на 
территории деятельности ФГБУ 
«Центральное УГМС». – М., 2018.

Книга посвящена 80-летию 
образования Московского УГМС, 
являющегося предшественником 
ФГБУ «Центральное УГМС». В 
книге представлена информация 
о более, чем 200-летней истории 
развития метеорологических на-
блюдений на территории деятель-
ности Центрального федерально-
го округа. Документы из архивов 
ФГБУ «Центральное УГМС», ар-
хива Минэкономразвития Рос-
сии, МГУ им. М.В. Ломоносова, 
РГАУ-МСХА им. К.А. Тимирязе-
ва, Росгидромета, личных архивов 
сотрудников дают представление 
о людях, судьбах, событиях, через 
призму которых рассматривают-
ся этапы становления Гидромет-
службы до современного периода. 
Книга рассчитана на широкий 
круг читателей, интересующихся 
историей отечественной метео- 
рологии. Книга подготовлена под 
редакцией В.М. Трухина, возглав-
лявшего ФГБУ «Центральное 
УГМС» с 2013 по 2018 гг. Соста-
витель книги – начальник отдела 
государственной наблюдательной 
сети Л. Ю. Васильев.

К своему 90-летию Азов-
ский НИИ рыбного хозяйства 
выпустил первый номер еже-
квартального научного рецен-
зируемого журнала «Водные 
биоресурсы и среда обитания». 

В журнале опубликованы ста-
тьи на самые актуальные темы. 
Основной блок журнала откры-
вает статья к 90-летию ФГБНУ 
«АзНИИРХ» «Рыбохозяйствен-
ные исследования России в Азо-
во-Черноморском бассейне».

ВОДНЫЕ РЕСУРСЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
ОЗДОРОВЛЕНИЕ ДОНА

17 октября в Ростове-на-Дону прошел круглый стол на 
тему «Рациональное использование водных ресурсов», ор-
ганизованный по инициативе Общественной палаты РФ.

Главная задача круглого сто-
ла – разобраться в причинах 
существующих экологических 
проблем в бассейне Дона и вы-
работать совместный план даль-
нейших действий.

В обсуждении приняли уча-
стие Секретарь ОП РФ Валерий 
Фадеев, председатель комиссии 

ОП РФ Альбина Дударева, член 
ОП РФ Леонид Шафиров и др.

Открывая заседание, пред-
седатель Координационного 
совета Общественной палаты 
РФ по вопросам экобезопасно-
сти граждан, Секретарь ОП РФ 
Валерий Фадеев отметил: «Наш 
замысел – вместе с учеными в 

Москве и Ростове, с обществен-
никами, властями ростовскими, 
федеральными и властями тех 
областей, где протекает Дон, 
создать комплексную федераль-
ную программу по оздоровле-
нию Дона и его бассейна».

«У нас сконцентрированы 
негативные факторы отрица-
тельного влияния на водные 
объекты и расположенных выше 
по бассейну Дона территорий. 
Большинство этих проблем 

требует решения на федераль-
ном уровне», – отметил первый 
замгубернатора Ростовской об-
ласти Виктор Гончаров.

Учитывая, что исток Дона в 
Тульской области, а в бассейне 
реки Дон несколько регионов 
России и Украины, без феде-
ральной комплексной програм-
мы не обойтись – к такому выво-
ду пришли участники заседания.

Актуальность проблемы под-
твердила член ОП РФ Альбина Ду-
дарева, представившая иллюстри-
рованный отчет гражданского 
активиста, бывшего главы г. Сур-

гута Владимира Браташова, про-
шедшего от истока до устья Дона, 
зафиксировавшего последствия 
антропогенного воздействия и 
иных негативных факторов на со-
стояние реки и ее притоков.

Член ОП РФ Леонид Шафи-
ров предложил сформировать 
рабочую группу по разработке 
программы оздоровления Дона с 
участием представителей науки 
и региональной власти.

В многочисленных докладах 
был дан анализ состояния водно-
сти и качества воды реки Дон и 
основных влияющих на него ан-

топрогенных и иных факторов 
за более чем столетний период, 
рассмотрены варианты решений, 
способных остановить процессы 
деградации одной из крупней-
ших, экологически и экономиче-
ски важных в европейской части 
России донской водной системы. 
Как явствует из представлен-
ных докладов, принципиально 
важным для решения этой про-
блемы является вопрос оздоров-
ления и реабилитации Цимлян-
ского водохранилища.

По мению ученых, домини-
рующим фактором неуклонного 

СБЕРЕЧЬ ВОДНЫЕ РЕСУРСЫ
29 октября в Общественной палате РФ прошло пер-

вое заседание Общественного совета при Росводресур-
сах в новом составе. 

Участников поприветство-
вал Секретарь ОП РФ Валерий 
Фадеев. Он подчеркнул, что 
«общественные советы недоста-
точно активно используют тот 
потенциал, который у них име-
ется в соответствии с законом. 
… Очень часто, когда возникают 
острые вопросы, общественные 
советы министерств и ведомств 

снижения водности Дона - при-
родно-климатический, а падение 
качества донской воды связыва-
ют с последствием деятельности 
человека и резким сокращением 
природоохранных мероприятий, 
в т.ч. уничтожением лесозащит-
ных полос и малых рек, попусти-
тельством незаконной застройке 
водоохранных зон, отсутствием 
действенного, в том числе обще-
ственного контроля за функцио-
нированием водоочистных систем 
в коммунальном хозяйстве, агро-
хозяйствах и промышленности. 

ОП РФ

не реагируют на ситуацию», – 
заметил глава ОП РФ. Он так 
же рассказал, что члены ОП РФ 
очень серьезно отнеслись к про-
блеме Дона, и сейчас создается 
рабочая группа.

В рамках обсуждений бу-
дущей деятельности вновь из-
бранного Общественного совета 
и проекта плана работы Совета 

на 2019 г. врио руководителя 
Росводресурсов Вадим Никано-
ров предложил включить в план 
работы рассмотрение вопросов 
реализации нацпроекта «Эколо-
гия», в трех направлениях кото-
рого участвуют Росводресурсы 
(«Оздоровление Волги», «Сохра-
нение озера Байкал», «Сохране-
ние уникальных водных объек-
тов»). «Мы будем очень рады, 
если Общественный совет будет 
принимать участие в решении 

наиболее важных 
проблем, кото-
рые стоят перед 
Агентством. Это 
технические про-
блемы, вопросы 
по созданию це-
левых программ, 
обсуждение на-
правлений нашей 
деятельности», – отметил Вадим 
Никаноров. 

Участники встречи обсуди-

ли планы работы на ближайший 
год, а также выбрали председа-
теля Совета. Им стал научный 

руководитель Института водных 
проблем РАН, д.э.н., чл.-корр. 
РАН Виктор Данилов-Данильян. 

Зампредседателя Совета избрана 
завкафедрой гидрологии суши 
географического факультета 
МГУ им. М.В. Ломоносова, д.г.н., 
проф. Наталья Фролова. 

Председатель Комиссии ОП 
РФ по экологии и охране окру-
жающей среды, директор по раз-
витию Международного центра 
наилучших природных техноло-
гий Альбина Дударева призвала 
членов Совета к сотрудничеству 
с Общественным советом при 
Минприроды России, обмену 
опытом и наработками.

ОП РФ

ОБЕСПЕЧЕНИЕ ПИТЬЕВОЙ ВОДОЙ НАСЕЛЕНИЯ РОССИИ
Загрязнение поверхностных и подземных пресных вод 

– одна из главных причин плохого качества питьевой воды. 
Ограничение доступа к чистой питьевой воде, характерное 
для развивающихся стран, ежегодно обуславливает смерть 
более 3 млн человек. По объему возобновляемых водных 
ресурсов Россия занимает второе место в мире (после Бра-
зилии). Пресные водные ресурсы – наше национальное 
достояние, наше богатство. Однако распоряжаемся мы эти 
богатством, к сожалению, не эффективно.

В России обеспечение насе-
ления качественной питьевой 
водой становится одной из при-
оритетных проблем госполити-
ки, направленной на сохранение 
здоровья и улучшение условий 
проживания. Однако до сих пор 
большое количество жителей 
пользуются децентрализованны-
ми источниками водоснабжения 
или водой, не прошедшей необ-
ходимую водоподготовку. Более 
15% водопроводов не соответ-
ствует санитарно-эпидемиологи-
ческим требованиям. Основные 
причины неудовлетворитель-
ного качества питьевой воды – 
антропогенное загрязнение по-
верхностных и подземных вод, 
отсутствие или ненадлежащее со-
стояние зон санитарной охраны 
водоисточников, использование 
старых технологий водоподго-
товки, низкое санитарно-техни-
ческое состояние водопроводных 
сетей и сооружений. Привозную 
воду в качестве питьевой воды 
в 2017 г. использовали 0,75 млн 
человек. Особенно велика доля 
населения, использующего при-
возную воду в Якутии и Калмы-
кии, где привозной водой пользо-
вались соответственно 23 и 11% 
населения. 

В 2017 г. услугами централи-
зованного водоснабжения обе-
спечено 100% городов, 97% п.г.т. 
и 33% сельских н.п. России. Доля 
жилого фонда, оборудованного 
водопроводом, увеличивается 
очень медленно. С 2000 по 2017 гг. 
она выросла всего на 9 процент-
ных пунктов (п.п.) с 73,4 до 82,4%. 
При этом в городских поселени-
ях эта доля увеличилась на 4,8, а 
в сельской местности на 19,6 п.п. 
Только 59% сельского жилищно-
го фонда обеспечено централизо-
ванным водоснабжением (рис.1).

Худшее положение среди фе-
деральных округов принадлежит 
Дальневосточному округу, где 
в 2017 г. 24,2% жилого фонда не 
было обеспечено водопроводом. 
В Центральном – эта цифра за-
метно ниже – 15,2%. В Псковской 
и Курганской областях, респуб- 
ликах Калмыкия и Саха (Яку-
тия) более 40% жилого фонда не 
обеспечено водопроводом, За-
байкальском крае – 48%, респуб- 
лике Бурятии – 52%, республиках 
Алтай и Тыва – более 55%. 

Объемы ввода в действие но-
вых водопроводных сетей очень 
низкий и по сравнению с нача-
лом 90-х гг. они сократились в 
несколько раз. В результате объе-
мы уличной водопроводной сети, 
нуждающиеся в замене, с годами 
резко возрастают. Рост изно-
шенности водопроводной сети 
– главная причина увеличения 
доли утечек и неучтенных расхо-
дов воды по отношению к объему 
воды, поданной в сеть. За послед-
ние 17 лет по нашим расчетам 
согласно данным Росстата доля 
утечек увеличилась в среднем по 

России с 15,3% до 22,5% (рис.2). 
Потери воды из водопровод- 

ной сети и емкостных сооруже-
ний включают: расходы воды при 
авариях и повреждениях на сети 
до их локализации и при утечке 
через водоразборные колонки; 
скрытые утечки воды из сети и 
сооружений; расходы воды, не 
оплаченные потребителем при 
самовольном пользовании систе-
мами коммунального водоснаб-
жения. Неучтенный расход воды 
включает также использование 
воды на тушение пожаров. 

Относительно небольшая 
доля утечек отмечается в на-
стоящее время в Центральном 
(16,5%) и Северо-Западном 
округах (17,3%). Максимальные 
утечки характерны для Южного 
и Северо-Кавказского округов 
(32-35%). При этом в Карача-
ево-Черкесской и Чеченской 
республиках доля утечек со-
ставляет 43–45% объема воды, 
поданной в сеть, а в Сахалин-

ской области и г. Севастополе 
превышает 50%. Это крайне 
расточительно, так как на подго-
товку и перекачку воды тратятся 
значительные средства.  

В абсолютном выражении 
объем утечек и неучтенных 
расходов воды за 2000-2017 гг. в 
большинстве регионов незначи-
тельно сократился. Однако на 
фоне опережающего сокраще-
ния водопотребления населени-
ем и организациями отмечается 
рост доли утечек во всех феде-
ральных округах. Всего в системе 
ЖКХ России в 2017 г. было поте-
ряно более 2,9 млрд м3 питьевой 
воды. Потери воды сопровожда-
ются нанесением, помимо эко-
номического и экологического, 
еще и значительного социаль-
ного вреда, поскольку плохое 
состояние водопроводных сетей 
наносит колоссальный ущерб 
здоровью населения. Это основ-
ной источник не только утечек, 
но и поступления загрязнений в 
саму сеть из-за перепадов давле-
ния в ней. Именно поэтому у нас 
оказываются недостаточными 

стандартные для развитых стран 
системы водоподготовки.

Состояние водопровод- 
но-канализационного хозяй-
ства оценивается как кризис-
ное – износ основных средств 
колеблется от 50 до 70% и еже-
годно увеличивается на 2–3%. 
По данным Российской ассоци-
ации водоснабжения и водоот-

веждения 48% водоканалов яв-
ляются государственными или 
муниципальными унитарными 
предприятиями. Все они имеют 
кредиторскую задолженность, 
в т. ч. водоканалы многих круп-
ных областных центров. В целом 
по отрасли накоплено более 145 
млрд руб. убытков. Возможно-
стей погасить эти долги у боль-
шинства предприятий нет, т.к. 
отрицательная рентабельность 
наблюдается у 70%.

И хотя число аварий в систе-
ме водопровода после 2005 г. со-
кращается, но все еще в 2–3 раза 
превышает европейские показа-
тели. В карманах посредников – 
ТСЖ, управляющих компаний и 
прочих организаций – остается 
львиная доля платы за комму-
нальные услуги. А износ внешних 
коммуникаций и объектов ин-
фраструктуры только возрастает. 
Объем инвестиций в модерни-
зацию объектов коммунальной 
инфраструктуры не соответству-

ет мини-
м а л ь н ы м 
ее потреб-
н о с т я м . 
П л а н о -
в о-пр ед у-
предитель-
ный ремонт 
сетей и обо-
рудования 
систем во-
доснабже-
ния прак-
т и ч е с к и 
полностью 
у с т у п и л 
место ава-
рийно-вос-
с т а н о в и -
т е л ь н ы м 
работам.

Объем использования воды 
из подземных источников для 
хозяйственно-питьевого водо-
снабжения в целом по России 
меньше объема использования 
воды из поверхностных источни-
ков (47%). В большинстве же ев-
ропейских стран доля подземных 
вод в хозяйственно-питьевом во-
доснабжении превышает 70-80%. 
Стоит подчеркнуть, что эта доля 
у нас практически не растет на 
протяжении многих лет. С 2001 
по 2016 гг. объем использования 
подземных вод на хозяйствен-
но-питьевые нужды сократился в 
России с 20,6 до 12,8 млн м3/сут-
ки, или на 38% (табл. 1).

Доля подземных вод в ба-
лансе хозяйственно-питьевого 
водоснабжения в большинстве 
округов России составляет 40–
50%. В Центральном – 56%, а в 
Северо-Западном – лишь 34%. 
В 26 субъектах РФ хозяйствен-
но-питьевые нужды на 90–100% 
удовлетворяются за счет подзем-
ных вод (в основном в Централь-
ном округе). В то же время в 11 
субъектах доля подземных вод 

менее 20%, причем 
четыре из них распо-
ложено в Северо-За-
падном округе. Это 
очень негативный 
факт, так как подзем-
ные воды наиболее 
защищены от загряз-
нений. В Астрахан-
ской области на долю 

подземных 
вод при-
х о д и т с я 
всего 0,5% 
х о з я й -
с т в е н -
но-питье-
в о г о 
в о д о п о -
требления, 
Му р м а н -
ской и 
О м с к о й 
областях, 

гг. Москве и Санкт-Петербурге, 
Карачаево-Черкесской Республи-
ке –  менее 5%.  

Водозаборы из поверхност-
ных водных объектов на значи-
тельной части территории РФ не 
имеют необходимого комплекса 
очистных сооружений и не обе-
спечивают полноты обеззаражи-
вания и очистки воды. Более 9,9 
тыс. водопроводов (15,3% всего 
числа) не соответствовало сан- 
эпидтребованиям, в т.ч. почти 
4,4 тыс. из-за отсутствия очист-
ных сооружений и почти 1,5 
тыс. из-за отсутствия обезза-
раживающих установок. Через 
очистные сооружения предва-
рительной очистки и водоподго-
товки пропускается в среднем по 
России 60% общего количества 
воды, поданной в сеть, от 79,4% в 
СЗФО, до 25,7% в СКФО, причем 
если в городской местности – 
65%, то в сельской – только 16%.

Интегральный показатель во-
доснабжения населения – объем 
использования воды на хозяй-
ственно-питьевые нужды. Его 
максимальное значение в России 
было отмечено в 1991 г. – 14,7 км3. 
В последующие годы оно посто-
янно уменьшалось: 
в 2000 г. было израс-
ходовано 13,6 км3, в 
2017 – 7,7 км3. Если 
в странах Западной 
Европы удельное 
бытовое водопотре-
бление – 130–150 л/
чел. в сутки, то в 
России в 2000 г. в 12 
субъектах РФ оно 
превышало 300, а в 
4-х – 400 л/сут. Од-
нако, по исследова-
ниям специалистов, 
жители России не 
потребляли такой 
огромный объем воды, а значи-
тельная часть водопотребления 
– это протечки воды, например, 
через бачки унитаза.  

В последние годы во многих 
регионах за счет привлечения 
средств бюджетов, внебюджет-
ных источников, займов и др. ин-
вестиций проводится комплекс 
водосберегающих мероприятий 
по рациональному расходова-
нию воды в жилищном фонде. В 
результате объем использования 
воды на хозяйственно–питьевые 
нужды в России стремительно 
сокращается. С 2000 по 2017 гг. 
среднесуточное водопотребле-
ние из централизованных си-
стем водоснабжения в расчете на 
жителя городов и сел снизилось 
с 254 до 144 л (табл. 2). При этом 
в 3-х субъектах РФ в 2017 г. оно 
превышало 200, а в 12 было ниже 
100 л/сут. (последние – с боль-
шой долей сельского населения). 

Таблица не полностью отра-
жает обеспеченность населения 
водой из систем централизо-
ванного водоснабжения, т.к. не 

охватывает системы сельхозво-
доснабжения. Впрочем, объем 
водопотребления из них в десятки 
раз меньше аналогичного показа-
теля из городских водопроводов.

Впечатляющие успехи по 
снижению водопотребления до-
стигнуты в г. Москва. В 2017 г. 
по сравнению с 1995 г. удельное 
водопотребление сократилось в 
4 раза, в первую очередь, благо-
даря реализации программы по 
оснащению жилищного фонда 
приборами учета воды. К 2011 г. 
количество жилых зданий, осна-
щенных приборами учета воды, 
достигло 99% их общего коли-
чества, а количество квартир, 
оснащенных индивидуальными 
приборами учета холодной воды, 
к началу 2016 г. превысило 74%.

Однако в целом по стра-
не переход на приборный учет 
воды осуществляется довольно 
медленно. В среднем по России 
количество квартир, оснащен-
ных индивидуальными прибо-
рами учета холодной воды, в 
2016 г. составляло 41,6%, а в Се-
веро-Кавказском округе – менее 
19%. В Мурманской области и 
ЯНАО этот показатель – 64-67%, 
в Республике Карелия и  ХМАО – 
превышал 73%, г. Москва – 74%, а  
г. Севастополь – 88%. В то же вре-
мя в Чеченской Республике толь-
ко 2,3% квартир было обеспечено 
приборами учета холодной воды, 
в республиках Дагестан и Тыва – 
соответственно 5,0 и 5,3% и т.д. 

Ситуация с состоянием как 
поверхностных, так и подзем-
ных вод централизованного 
питьевого водоснабжения и 
качеством воды в местах водо-
забора изменяется крайне мед-

ленно и продолжает оставаться 
неудовлетворительной. Высокий 
процент неудовлетворительных 
проб отмечается в тех субъек-
тах РФ, где в большей степени 
в качестве источников центра-
лизованного водоснабжения 
используются поверхностные 
водоемы. За 17 лет удельный вес 
неудовлетворительных проб по 
санитарно-химическим пока-
зателям в водоемах первой ка-
тегории снизился в России на 2 
процентных пункта. При этом в 
Северо-Западном и Уральском 
округах отмечается тенденция 
существенного роста данного 
показателя. Значительное улуч-
шение качества воды в источни-
ках по санитарно-химическим 
показателям отмечается в Юж-
ном и Сибирском округах. Что 
касается микробиологических 
показателей, то удельный вес не-
удовлетворительных проб за 17 
лет в России снизился на 5,5 про-
центных пункта. Такое снижение 
произошло во всех федеральных 
округах (за исключением Севе-

ро-Западного), но особенно зна-
чительное в Дальневосточном и 
Приволжском округах.

На территории России в 
2016 г. выявлено более 5,9 тысяч 
участков загрязнения подземных 
вод, в т.ч. 3,4 тысяч на водозаборах 
питьевого и хозяйственно-бы-
тового назначения, преимуще-
ственно представляющих собой 
одиночные эксплуатационные 
скважины с небольшой произво-
дительностью. Загрязнение 38% 
участков связано с деятельностью 
промпредприятий, 15% – с ком-
мунальным хозяйством, 14% – с 
сельхоздеятельностью.

Как и в предыдущие годы, 
основной причиной санитарно-
го неблагополучия источников 
централизованного водоснаб-
жения являлось отсутствие зон 
санитарной охраны (более 77% 
причин для поверхностных 
источников и более 70% – для 
подземных источников водо-
снабжения). Вместе с тем в целом 
по России доля поверхностных 
источников централизованно-
го питьевого водоснабжения, у 
которых в 2017 г. отсутствовали 
зоны санитарной охраны, сни-
зилась за последние три года на 
10,3 процентных пункта для по-
верхностных источников и на 
4,2 – для подземных источников. 

Доля проб воды из источни-
ков нецентрализованного водо-
снабжения в сельской местности 
(колодцы, каптажи родников), 
не соответствующих гигиениче-
ским нормативам, существенно 
выше. По санитарно-химическим 
показателям, в целом по России в 
2017 г. она равна 26,4%, при этом 
в ЯНАО, Республике Калмыкия, 

Белгородской, Новгородской и 
Новосибирской областях она 
превышает 50%. По микробиоло-
гическим показателям доля проб 
воды, не соответствующих гигие-
ническим нормативам, составля-
ет в целом по РФ 18,1%. Однако на 
территории Брянской, Тверской 
областей и г. Севастополя больше 
половины таких проб воды не со-
ответствовало нормативам. 

Ситуация с обеспеченностью 
населения питьевой водой, отве-
чающей требованиям безопасно-
сти, улучшается очень медленно. 
Из 146,5 млн чел., проживающих 
в России в 2017 г., почти 134 млн 
чел. было обеспечено доброка-
чественной и условно доброка-
чественной питьевой водой (из 
них более 30 млн чел.  – условно 
доброкачественной водой), 7,6 
млн чел. – недоброкачественной 
водой и более 4,9 млн чел. про-
живало в населенных пунктах, 
где вода на доброкачественность 
не исследовалась (доброкаче-
ственная питьевая вода – вода, 
соответствующая норматив-

ным требованиям по всем 
4 критериям ее оценки: 
эпидемическая и радиа- 
ционная безопасность, 
безвредность химического 
состава, благоприятные ор-
ганолептические свойства; 
условно доброкачествен-
ная питьевая вода – вода, 
не влияющая на здоровье 
населения, но ухудшающая 
условия водопользования, 
не соответствующая нор-
мативным требованиям 
по некоторым показателям 
безвредности химического 
состава и органолептиче-
ских свойств).

Особенно тревожная ситуа-
ция с обеспеченностью безопас-
ной питьевой водой сложилась 
в сельской местности. В 2017 г. 
лишь 78,3% жителей села было 

обеспечено доброкачественной 
и условно доброкачественной 
питьевой водой. Крайне низок 
этот показатель в Северо-Запад-
ном и Дальневосточном округах. 
Необходимо в первоочередном 
порядке восстановить системы 
водоснабжения, находящиеся 
в нерабочем состоянии; рекон-
струировать системы, подающие 
воду непитьевого качества; стро-
ить системы сельхозводоснабже-
ния в районах, где распростране-
ны некондиционные воды.

К субъектам РФ, в которых 
сложилась благополучная об-
становка с обеспечением водой 
надлежащего качества, относят-
ся гг. Москва и Санкт-Петербург, 
республики Северная Осетия и 
Алтай, где население обеспече-
но доброкачественной и условно 
доброкачественной питьевой во-
дой полностью. В Мурманской, 
Кемеровской, Магаданской обла-

стях, Камчатском крае, 
Кабардино-Балкарской 
Республике питьевой 
водой, отвечающей тре-
бованиям безопасности, 
обеспечено более 99% 
населения. Но в Воло-
годской области этот 
показатель составляет 
лишь 53% в городах и 
26% на селе. При этом 
в подавляющем боль-
шинстве субъектов РФ, 
наименее обеспеченных 
доброкачественной и ус-
ловно-доброкачествен-
но водой, за последние 

годы ситуация с получением на-
селением безопасной питьевой 
водой заметно улучшилась.

Таким образом, в ближайшие 
годы комплекс первоочередных 
мероприятий по предотвраще-
нию углубления кризиса в город-
ском водопроводном хозяйстве 
должен быть направлен на повы-
шение санитарной и технологиче-
ской надежности водопроводных 
сооружений и сетей и всемерную 
экономию воды, не требующих 
существенных затрат. Принципи-
альные же изменения технологии 
и техники в водопроводно-кана-
лизационном хозяйстве можно 
отнести на перспективный пери-
од. В первую очередь требуется со-
здание надежных зон санитарной 
охраны объектов водоснабжения, 
начиная с водозаборных сооруже-
ний и строгое соблюдение правил 
их эксплуатации. Очень важен по-
иск и ликвидация нерациональ-
ных расходов и утечек воды.

А.П. ДЕМИН, 
д.г.н., Институт водных 

проблем РАН

Рис.1. Доля площади жилищного фонда России, оборудованной водопроводом

Рис.2.  Изменение доли утечек по отношению к объему воды, поданной в сеть, по феде-
ральным округам, % (здесь и далее расчеты приведены для территорий современных округов)

 Таблица 1
Использование подземных вод для хозяйственно-питьевого водоснабжения (ХПВ) 

Федеральный 
округ

Объем 
использования 
подземных вод, 

тыс. м3/сут.

Изменение 
за 2001- 

2016 гг., %

Использование 
подземных вод 

на 1 жителя,  
л/сут.

Доля 
подземных 

вод в балансе  
ХПВ в  

2016 г., %2001 г. 2016 г. 2001 г. 2016 г. 
РФ - всего 20645 12836 37,8 141 88 46,9
Центральный 7490 4970 33,6 196 127 56,0
Северо-Западный 752,1 516,8 31,3 53 37 17,5
Южный 1976 1057 46,5 140 75 48,6
Северо-Кавказский 968,2 686,4 29,1 111 71 48,8
Приволжский 4384 2232 49,1 139 75 47,7
Уральский 1490 1095 26,5 119 89 45,2
Сибирский 2829 1671 40,9 139 86 49,9
Дальневосточный 755,5 608,2 19,5 111 98 38,9

Таблица 2 
Удельное использование воды на хозяйственно-питьевые нужды, л/сут. на чел.

Федеральный округ и город 2000 г. 2005 г. 2010 г. 2015 г. 2017 г. 2017 г. к 
2000 г., %

РФ - всего 254 235 204 154 144 55
Центральный 290 282 219 165 152 47

из него г. Москва 438 418 246 169 147 24
Северо-Западный  292 259 227 159 150 49

из него г. Санкт-Петербург 332 326 268 160 165 43
Южный  222 175 170 140 136 61
Северо-Кавказский 185 166 153 129 131 71
Приволжский 231 215 182 147 139 62
Уральский 303 275 224 169 155 56
Сибирский 231 210 185 145 137 58
Дальневосточный 215 226 223 179 146 57
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30 ноября в зале Коллегии Минприроды России состоится 

Внеочередной пленум Центрального совета Всероссийского об-
щества охраны природы.

На Пленуме планируется рассмотреть вопросы о деятельно-
сти ЦС ВООП в 2018 г., отчет Центральной контрольной комиссии 
ВООП, проект Концепции и Стратегии развития ВООП на период 
2019-2021 гг., план мероприятий на 2019 г., о создании НТС ВООП, 
о федеральных проектах ВООП. Также на Пленуме должны быть из-
браны ответственный секретарь, Первый зампредседателя и Прези-
диум ЦС ВООП.

23 октября в Совете Федерации состоялся круглый стол «Ис-
пользование экологической тематики с точки зрения вмешатель-
ства извне во внутренние дела РФ» организованный Временной 
комиссией по защите госсуверенитета и предотвращению вмеша-
тельства во внутренние дела РФ.

В его работе приняли участие представители СФ, Госдумы, Мин-
природы России, ТПП РФ, общественных экологических организа-
ций, среди которых –  ВООП и Фонд им. В.И. Вернадского.

Ведущими выступили Председатель Временной комиссии, зам-
председателя Комитета СФ по международным делам Андрей Кли-
мов и зампредседателя Комитета СФ по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию Ирина Гехт. Участники дискуссии 
выразили мнение о необходимости поиска компромиссов между 
развитием экономики и защитой окружающей среды. К сожалению, 
нередки случаи, когда экологические проблемы используются для 
политических спекуляций и экономического давления. В качестве 
одного из таких примеров был приведен проект «Северный поток 
– 2», точнее – развернутая в некоторых странах Западной Европы 
кампания против реализации данного проекта.

Решения для многих обсуждаемых на круглом столе проблем в 
сфере экологии предложил Председатель ЦС ВООП, Президент Фон-
да им. В.И. Вернадского и Росэкоакадемии, Председатель Научного 
совета РАН по глобальным экологическим проблемам Владимир Гра-
чев. Так, высказывая мнение на 
обсуждаемую тему протестных 
настроений, он особо подчер-
кнул: «Инвесторы должны бо-
лее внимательно относиться к 
своим проектам. И если экологи 
предъявляют необоснованные 
претензии, то надо подключать 
науку. У нас есть достаточные 
научные силы, и мы будем по-
следовательно продвигать идею 
о том, чтобы инвесторы привле-
кали науку на свою сторону». 
Вторым необходимым шагом, по 
его мнению, должен стать закон 
об аккредитации общественных 
экологических организаций, 
обеспечивающий господдерж-
ку организациям. Одной из та-
ких организаций может стать 
ВООП. Предложенная идея по-
лучила значительную поддерж-
ку участников круглого стола.

3 октября в Ревде (Свердловская обл.) Среднеуральский меде-
плавильный завод (СУМЗ) совместно с активистами ВООП высади-
ли 60 берёзок у Дворца ледовых видов спорта «Металлург». Пред-
седатель областного отделения ВООП Александр Калинкин отметил, 
что завод образец предприятия по реализации экопрограмм. Мно-
голетний труд по совершенствованию технологий и развивающая-
ся природоохранная политика многократно оценивалась на самом 
высоком уровне. Очередной пример – это медаль М.В. Ломоносова 
«За вклад в науку и экологию» – награда Росэкоакадемии. Вместе с 
медалью директор СУМЗа Багир Абдулазизов получил Почетный ди-
плом Правительства области им. А.А. Мехренцева.

5 октября в администрации г. Гусь-Хрустального (Владимирская 
обл.) состоялись публичные слушания по материалам комплексного 
экологического обследования части территории комплексного заказ-
ника регионального значения «Гусевской», обосновывающих его реор-
ганизацию, подготовленных Владимирским отделением ВООП (пред-
седатель – Галина Есякова). Заказника примыкает непосредственно к г. 
Гусь-Хрустальному. По состоянию на 2018 г. площадь ООПТ составля-
ет 1896 га. Реорганизация ООПТ в части изменения его границ и уве-
личения общей площади до 2181 га без изъятия земельных участков у 
собственников земли, землевладельцев, землепользователей и аренда-
торов не предполагает изменения его режима, категории и значения. 

6 октября работники Среднеуральского медеплавильного завода 
совместно с др. волонтерами высадили 27 тыс. сеянцев ели в окрест-
ностях пос. Синегорский, расположенного в бассейне р. Чусовой в 
рамках областной экоакции «Операция Ч». Акцию организовало 
Свердловское областное отделение ВООП. «Сегодня мы высадили 
27 тыс. сеянцев ели, это порядка 10 га будущего елового леса. Мы 
продолжаем посадки, которые у нас были осенью прошлого года и 
этой весной», – отметил председатель отделения ВООП Александр 
Калинкин. Завод совместно с ВООП поддерживают инициативу 
ЮНЕСКО «Миллиард деревьев» и областную экоакцию «Операция 
«Ч». На сегодняшний день, начиная с 2011 г., в рамках этих двух ак-
ций в Ревде, Первоуральске и бассейне р. Чусовой уже высажено 55 
тыс. деревьев, сеянцы которых были приобретены СУМЗом. 

12 октября в сквере Комсомольцев в Орле обновлена Тургенев-
ская аллея. Весной в рамках гранта областного отделения ВООП и 
Аграрного университета им. Парахина к юбилею Ивана Сергеевича 
Тургенева было посажено 300 дубов практически по всем городским 
скверам. Выбрали именно дуб – как символ долголетия и памяти пи-
сателя. «Основную часть работы мы провели весной, а сейчас и дет ре-
визия и ремонт – те саженцы, которые не принялись (около тридцати 
саженцев не прижились, но это норма), мы заменяем новыми, чтобы 
они полностью облагородили наши скверы», – пояснил руководитель 
Орловского областного отделения ВООП Михаил Гладышев.

12 октября в рамках проекта общественного экоконтроля «Трас-
са» в Нижнем Новгороде прошло рабочее совещание по взаимодей-
ствию между ПМТУ Росстандарта и общественными организация-
ми по вопросу контроля за реализацией моторного топлива на АЗС 
под председательством руководителя Комитета регионального пар-
ламента по экологии и природопользованию Владислава Атмахова. 
В совещании приняли участие председатель президиума региональ-
ного отделения ВООП Татьяна Созонтьева и др. Проект экоконтро-
ля «Трасса» нацелен на пресечение нарушений законодательства в 
сфере охраны окружающей среды и защиту прав потребителей при 
реализации нефтепродуктов в местах розничной продажи автомо-
бильного топлива на территории области.

16 октября на вечере памяти мансийского поэта Андрея Тар-
ханова, прошедшего накануне в Доме-музее народного художника 
СССР В.А. Игошева в Ханты-Мансийске, первый замдиректора де-
партамента недропользования и природных ресурсов ХМАО Евге-
ний Платонов рассказал, что в ближайшем будущем общество лесо-
водов округа планирует увековечить память Антонины Федоровны 
и Андрея Семеновича созданием в Ханты-Мансийске кедрового сада 
имени Тархановых. Антонина Тарханова 16 лет посвятила приро-
доохранной деятельности в Югре. С 1980 г. была зампредседателя 
президиума городского и окружного совета ВООП. Она стояла у 
истоков создания ООПТ в ХМАО: заказника федерального значения 
«Васпухольский», памятников природы «Ханты-Мансийские хол-
мы», «Шапшинские кедровники». Андрей Семенович ушел из жизни 
14 августа 2017 г., его супруга трагически погибла 16 октября 2017 г.

17 октября впервые в Перми прошла экоакция «Чистая среда». 
Мероприятие в формате плоггинга прошло в лесном массиве микро-
района Южный (плоггинг - спортивный бег, совмещённый с уборкой 
мусора). В акции приняли участие школьники, активные пенсионе-
ры, члены Молодежного парламента города – всего чуть более ста 
человек. Поделившись на команды, они соревновались, кто быстрее 
и больше соберет мусора. Задачи акции - привлечение внимания об-
щественности к проблеме загрязнения парковых и зеленых зон го-
рода бытовыми отходами, пропаганда бережного и ответственного 
отношения к природе, популяризация здорового образа жизни и лю-
бительского бега как массового вида спорта. Большой вклад в орга-
низацию экоакции внесли Пермское отделение ВООП (председатель 
Зоя Ильинская) и гендиректор Парка Горького Рашид Габдуллин. Эко-
инициативу поддержали Пермская гордума и городское Управление 
по экологии и природопользованию.

20 октября в Архангельской области стартовал предновогодний 
природоохранный конкурс «Зимняя сказка леса 2018», организован-
ный совместно областным министерством природных ресурсов и 
ЛПК и региональным отделением ВООП. Одна из главных задач кон-
курса напомнить о необходимости бережного отношения к елям, со-

снам и кедрам в преддверии празднования Нового года. На суд жюри 
участники представляют удивительные по красоте искусственные но-
вогодние ёлочки и композиции, а также рисунки и фотографии. Осо-
бенно активны в конкурсе школьные лесничества, школы и детсады. 
В прошлом году в конкурсе приняли участие более 500 северян. Приём 
работ завершится 1 декабря, а итоги будут подведены 12 декабря. 

С 20 на 21 октября в цехе электролиза ОАО «Электроцинк» в г. Вла-
дикавказе произошел крупный пожар. На следующий день сотни людей 
вышли с требованием закрыть предприятие. Митингующих поддержал 
глава Северной Осетии Вячеслав Битаров, который призвал решать 
данную проблему в правовом поле. 25 октября депутаты парламента 
республики единогласно проголосовали за прекращение деятельности 
ОАО «Электроцинк». 2 ноября под председательством вице-премьера 
правительства республики Ахсарбека Фадзаева состоялось второе засе-
дание Комиссии по рассмотрению вопросов дальнейшей деятельности 
ОАО «Электроцинк». Члены комиссии четко определили цели и задачи 
работы – прекращение деятельности предприятия первого класса опас-
ности, наносящего, по мнению экспертов, вред экологии и здоровью 
жителей Северной Осетии. В ходе заседания принято решение о созда-
нии шести рабочих групп по основным направлениям деятельности Ко-
миссии. Руководителем Эколого-технологической группы избран Иван 
Алборов – член президиума Северо-осетинского отделения ВООП. 

23 октября, выступая на заседании Комиссии по собственности, 
строительству и ЖКХ при Региональном совете, глава Минприроды 
Иркутской области Андрей Крючков отметил, что в Прибайкалье в 
ходе инвентаризации несанкционированных свалок было выявлено 
948 мест скопления бытовых отходов на площади почти 1,5 тыс. га – 
это около 12 млн кубометров отходов. Центральная экологическая 
зона Байкальской природной территории – одна из сложных в плане 
создания системы обращения с отходами. Причем дело не только в 
тоннах мусора, который оставляют после себя туристы. Руководи-
тель Иркутского отделения ВООП Вера Шленова уверена, что дело 
не только в низком правосознании граждан. При наличии должной 
инфраструктуры в сфере обращения с отходами подобных проблем 
с загрязнением природы было бы меньше. И здесь нужен акцент на 
снижение общего числа накапливаемых отходов и их переработке. 
«У нас пока недостаточно предприятий, которые занимаются пере-
работкой вторсырья. Считаю, что им нужно предоставить все воз-
можные льготы, чтобы они не бросали свое дело, а развивались. И, 
конечно, важно экопросвещение, которым наша организация зани-
мается с момента создания. У нас не будет чистой страны, пока не 
будет чистоты в нашем сознании», – подчеркнула Вера Шленова.

23 октября по сообщению Адыгейского республиканского отде-
ления ВООП более 300 деревьев ценных пород вырублены в Адыгее 
на особо охраняемых территориях, в том числе входящих в объект 
всемирного природного наследия «Западный Кавказ». Как отметил 
председатель Адыгейского отделения ВООП Валерий Бриних: «Ин-
формация поступила от местных жителей. Когда ее начали прове-
рять, оказалось, что под видом выборочных санитарных рубок идет 
массовая заготовка деловой древесины на территории памятника 
природы республиканского значения «Массив самшита колхидского» 
и «Верховья рек Пшеха и Пшехашка». Последний памятник природы 
включен в состав объекта всемирного природного наследия «Запад-
ный Кавказ». Режим ООПТ запрещает здесь заготовку древесины. До-
пускается только уборка сухостоя и валежника, то есть уже погибших 
деревьев». Экологи обнаружили более 300 вырубленных сырорасту-
щих, а не сухостойных деревьев, причем пеньки были диаметром и 60 
сантиметров, и около метра. Проверка показала, что эти участки пе-
реданы в аренду для заготовки древесины. «Возникает вопрос: почему 
Управление лесами Республики Адыгея заключило договоры аренды 
на заготовку древесины, включив в них и особо охраняемые терри-
тории, где это запрещено? Считаю, что именно позиция управления 
способствовала нарушению природоохранного законодательства», 
– продолжает В. Бриних. Еще одна любопытная деталь, которую вы-
яснили экологи, – вырубка лесов на территории памятника природы 
возможна только при наличии акта лесопатологического обследова-
ния, который выдает станция по защите леса. По данным защитников 
природы, акционерное общество, ведущее вырубку, заказало такой 
акт не у станции Адыгеи или соседнего Краснодарского края, а в … 
Тверской области. Руководитель республиканского отделения ВООП 
пояснил, что в настоящий момент по его заявлениям проводятся про-
верки в РОВД и прокуратуре Майкопского района Адыгеи. Надзорное 
ведомство уже запросило у арендатора документы, обосновывающие 
вырубку деревьев. «Заготовка древесины ведется откровенно хищ-
ническим образом. Вывозится только самая ценная комлевая часть 
ствола, а более половины объема древесины просто остается гнить на 
лесосеке, – подытожил В Бриних. – Считаю, что это свидетельствует о 
незаконности вырубки, которая делается наспех, при полном отсут-

ствии контроля со стороны управления лесами Адыгеи». По оценкам 
экспертов ВООП, на четырех выявленных участках ущерб от незакон-
ной вырубки оценивается примерно в 100 млн рублей.

31 октября в г. Хабаровске блогеры, журналисты, представители 
предприятий сферы ЖКХ и региональных властей посетили пло-
щадки, где используют раздельный сбор отходов, в рамках экопро-
екта «Чистые берега Амура», который реализует в крае компания 
Heineken при поддержке краевого отделения ВООП. «Обществен-
ники смогли оценить эффективность работы системы раздельного 
сбора отходов в жилых кварталах и общественных местах, узнать 
об экологических рисках», – рассказал Владимир Сидоров, руково-
дитель Хабаровского отделения ВООП. На сегодняшний день орга-
низаторам проекта поступило уже пять заявок на проектирование 
и установку систем раздельно сбора отходов. Ею можно оснастить 
каждый двор, главное – желание собственников. Всего в краевом 
центре около 50 точек по раздельному сбору мусора, где установле-
ны контейнеры для пластиковых бутылок.

31 октября Правительство Саратовской области, Общественная 
палата региона и вузы Саратова подписали трехстороннее соглашение 
«О совместных усилиях по сохранению и благоустройству родников 
природного парка «Кумысная поляна». В торжественной церемонии 
приняли участие зампред областного правительства Алексей Стрель-
ников, глава Минприроды области Дмитрий Соколов, представители 
ВООП, вузов и др. Руководитель областного отделения ВООП Влади-
мир Иванов рассказал, что всего существуют порядка 70 родников, но 
многие из них заброшены. Он напомнил о роднике на Алтынное горе, 
которые не вошел в список, так как находится не на Кумысной поляне. 

С 1 ноября председатель тюменского отделения ВООП, энто-
молог, профессиональный натуралист и путешественник Павел 
Ситников еженедельно проводит цикл лекции в рамках лектория 
«Популярная зоология» в музей «Городская дума» г. Тюмени. Гостей 
лектория ждет фото-знакомство с разнообразными и необычными 
птицами, рептилиями, земноводными, рыбами и насекомыми, яр-
кие слайд-лекции и викторины, посвященные самым интересным 
современным и уже вымершим обитателям планеты: 1 ноября – «От 
утконоса до гориллы», 8 ноября – «Потомки динозавров», 15 ноября 
– «Гады ли рептилии?», 22 ноября – «Настоящие амфибии», 29 ноя-
бря – «Страсти по рыбам», 6 декабря – «Властелины планеты», 13 де-
кабря – «Животные-рекордсмены», 20 декабря – «Животные мира».

2 ноября в дни осенних каникул в актовом зале Управления Рос-
природнадзора по Архангельской области состоялась детская эколо-
гическая конференция «Экология моего края 2018», организованная 
ВООП и Министерством природных ресурсов и ЛПК области. Студен-
ты и школьники смогли представить собственные изыскания в сфере 
лесных экосистем и экологии. Участникам предлагалось попробовать 

свои силы по нескольким направлениям: практическая природоохран-
ная деятельность; учебно-исследовательская работа в области экологии; 
эколого-просветительская деятельность; «Родники России»; «Чистая 
Земля»; «Экокультура». На конференции были представлены более 30 
докладов, 14 из которых в очной форме защищали сами юные иссле-
дователи. «Наши экологические конференции стали традиционными 
в дни весенних и осенних школьных каникул. Но в будущем году мы 
хотим подготовить одну большую конференцию к 95-летию созданию 
Всероссийского общества охраны природы», – поделилась председатель 
регионального отделения ВООП Валентина Цвиль. Все участники кон-
ференции получили дипломы, благодарности и памятные подарки от 
организаторов.

2 ноября Председатель 
Пермской гордумы Юрий Уткин 
провел заседание Оргкомите-
та акции «Чистая среда». В нем 
приняли участие председатель 
Пермского городского отделения 
ВООП Зоя Ильинская. Она вру-
чила благодарности сотрудни-
кам аппарата Гордумы, которые 
приняли активное участие в ор-
ганизации акции «Чистая среда». 
Кроме того, передала председа-
телю Пермской Гордумы письмо 
о победе проекта городского от-
деления ВООП «Природу чув-
ствую, люблю и берегу» в кон-
курсе на предоставление грантов 
Президента России.

ЭКОФОРУМ «ЗЕЛЕНАЯ ПЛАНЕТА»
30 октября в Москве состоялись заключительные ме-

роприятия XVI Всероссийского детского экологического 
Форума «Зелёная планета», приуроченного к проведе-
нию Года добровольца в России.

Социально-значимый для де-
тей и подростков нашей страны 
Форум «Зеленая планета» тради-
ционно проходит каждый год в 
течение 15 лет. За эти годы участ-
никам Форума стали миллионы 
детей и подростков из разных 
регионов России. Воспитание 
подрастающего поколения в духе 
патриотизма и активной граж-
данской позиции, стремления к 
сохранению культурного и при-
родного наследия нашей страны, 
активного участия в достижении 
устойчивого развития России 
– основные цели мероприятия, 
проводимого в соответствии с 
молодежной политикой Прези-
дента РФ Владимира Путина.

Около 200 делегатов – пред-
ставителей общественных ор-
ганизаций, экологических объ-
единений, эковолонтеры, юные 
защитники природы и их настав-
ники из многих регионов России 
собрались на торжественную 
церемонию награждения побе-
дителей и лауреатов.

Открывая церемонию на-
граждения, председатель Прав-
ления ООДЭД «Зелёная пла-

нета» Анна Крель зачитала 
приветственные письма, посту-
пившие в адрес организаторов 
и участников Форума от предсе-
дателя Совета Федерации Вален-
тина Матвиенко, Первого зам-
руководителя Администрации 
Президента России Сергея Кири-
енко, главы Минприроды России 
Дмитрия Кобылкина.

В награждении лауреатов 
приняли участие: Председатель 
Политсовета Партии «Зелёные» 
Георгий Дзасохов, Исполнитель-
ный директор Фонда им. В.И. 
Вернадского Ольга Плямина, 
завлабораторией физико-хими-
ческой и экологической патофи-
зиологии НИИ общей патологии 
и патофизиологии, д.б.н., проф. 
Михаил Карганов и др.

Во время церемонии награж-
дения на сцену за заслуженными 
наградами поднимались дети и 
руководители организаций, за-
нимающиеся добровольческой 
экологической деятельностью, 
победители номинаций «При-
рода – бесценный дар, один на 
всех», «Зеленая планета глазами 
детей», «Эко-объектив», «Мно-

гообразие вековых традиций», 
«Современность и традиция», 
«Природа. Культура. Экология», 
конкурсов «Зеленые технологии 
глазами молодых» и «Многооб-
разие вековых традиций», Все-
российской детской акции «С 
любовью к России мы делами 
добрыми едины», Фестиваля пе-
дагогического мастерства.

Фонд им. В.И. Вернадского 
отметил специальной награ-
дой лауреата конкурса «Зелёная 
планета глазами детей» Михаи-
ла Касторнова из г.о. Балашиха 
Московской области за рисунок 
«Мир спасёт доброта».

«На протяжении многих лет 
«Зелёная планета» сотрудни-
чает с Фондом имени Вернад-
ского – мы вместе развиваем 
масштабный проект, вовлекаем 
в экологическую деятельность 
школьников, поддерживаем эко-
лого-образовательные и эколо-
го-просветительские проекты. 
Мы благодарим Неправитель-
ственный экологический фонд 
имени Вернадского и лично 
Президента Фонда Владимира 
Александровича Грачева за под-
держку деятельности «Зелёной 
планеты». И мы, конечно же, на-
деемся на дальнейшую совмест-
ную работу», – отметила Анна 
Крель. И в знак уважения и при-
знания заслуг Фонда в проведе-
нии Форума «Зелёная планета» 

она вручила Ольге Пляминой По-
четный знак «Зелёной планеты» 
и благодарственное письмо.

Все 150 победителей и лау-
реатов получили подарки, в том 
числе памятные призы от Фонда 
имени В.И. Вернадского. Кроме 
того, Фонд оплатил издание аль-
бома «Добрые дела» с работами 
участников Форума «Зелёная 
планета-2018».

Председатель Партии «Рос-
сийская экологическая партия 
«Зелёные» Анатолий Панфилов, 
присутствовавший на торже-
ственном награждении в каче-
стве почётного гостя, предло-
жил команде Зелёной планеты 
провести в будущем Съезд «ве-
теранов» Форума «Зелёная 
планета». «Было бы интересно 
встретиться с теми, кто вырос 
на конкурсах Зеленой планеты, 
и уже вышел в самостоятельную 
жизнь, кем они стали? чем зани-
маются?»

Лауреат Форума из ДНР 
Кира Савчук исполнила песню 
«Дорогою добра», которая не 
оставила равнодушным ни одно-
го человека в зале. Праздничную 
атмосферу подарила делегатам 
и гостям Форума фольклорная 
студия «Громница» - многократ-
ный лауреат конкурса «Природа. 
Культура. Экология».

Правление ООДЭД  
«Зелёная планета»

1 ноября в Москве в Центральном доме журналиста со-
стоялось расширенное заседание жюри конкурса «Ярмар-
ка экологических проектов», на котором были определе-
ны 8 победителей из почти 150 присланных проектов.

«Ярмарка экологических про-
ектов» – это инициатива, направ-
ленная на выявление лучших идей 
и решений, предназначенных для 
улучшения природоохранной дея-
тельности, оздоровления экологи-
ческой обстановки в Московской 
области. Масштабная творческая 
инициатива призвана помочь вла-
стям региона, общественности, 
представителям науки, бизнеса и 
СМИ совместно сформировать 
стратегию экологического буду-
щего Подмосковья.

Ярмарка экопроектов прово-
дится по инициативе Минэколо-
гии Правительства Московской 
области уже второй год. Проект 
реализуется в рамках госпро-
граммы «Экология и окружающая 
среда Подмосковья на 2017-2026 
годы». Оргсопровождение меро-
приятия осуществляла команда  
ООО «Даллас и Партнёры». В те-
чение месяца – с 25 сентября по 25 
октября – со всей России в адрес 
оргкомитета конкурса эксперты, 
организации и просто неравно-
душные люди присылали свои 
идеи по восьми номинациям:

1) «Экотерритория» – эко-
логические решения для самых 
разных пространств жизни че-

ловека: от дома до города (созда-
ние эко-зон, проекты по раздель-
ному сбору мусора, логанизация 
экоакций, ООПТ, охрана лесов и 
водоемов и т.п.);

2) «Зеленая экономика» – 
экоразработки для крупных 
предприятий (создание эффек-
тивных моделей, разработка но-
вых технологий и др.);

3) «Вторая жизнь» – совре-
менные подходы в сфере вто-
ричной переработки (новые 
технологии по переработке и 

создание продуктов без утили-
зации старого);

4) «Экопрактика» – экологи-
ческие идеи, которые возникли 
из практики, но настолько полез-
ны, что требуют внедрения в мас-
совое производство (создание 
экопродуктов и предметов быта);

5) «Вечный двигатель» – идеи, 
которые, на первый взгляд, труд-
но реализуемы, но имеют боль-
шое будущее (смелые экоидеи для 
развития экотехнологий, расчеты 
и предложения, теории и доказа-
тельства);

6) «Зеленый интеллект» – 
искусственный интеллект для 
живой планеты, экологические 
IT-технологии (компьютериза-
ция экологических процессов, 
программные разработки и др.);

7) «20/80» – проекты, позво-
ляющие при минимальных за-
тратах получить максимальный 
эффект (экономика экологии, 
рациональное использование 
ресурсов и др.);

8) «Взгляд из будущего» – 
специальная номинация детских 
проектов: возраст номинантов 
– до 20 лет (проекты экообразо-
вания, волонтерские проекты и 
деятельность НПО).

31 октября в пресс-центре 
Правительства Московской 
области прошла пресс-кон-
ференция для федеральных и 
региональных СМИ, приуро-
ченная к окончанию сбора за-
явок и началу работы жюри. В 
пресс-конференции приняли 
участие советник губернатора 
области по вопросам экологии 
в ранге министра Александр Ко-
ган, председатель жюри, руково-
дитель Рабочей группы по эко-
логии Экспертного совета при 

Правительстве РФ, член Обще-
ственного совета при Минпри-
роды России Рашид Исмаилов, 
зампредседателя Комиссии по 
экологии, природопользованию 
и сохранению лесов Обществен-
ной палаты области, зампредсе-
дателя Партии «Зеленые» Елена 
Гришина и др. эксперты. В ходе 
пресс-конференции члены жюри 
отметили что в этом году, доста-
точно много молодых участни-
ков. Отмечая высокий уровень и 
продуманность самых сильных 
работ, комитет жюри рассказал 
о высоком проценте внедряемо-
сти отобранных в прошлом году 
проектов, их реалистичности.

На рассмотрение членам 
жюри Конкурса поступило 149 
проектов от физических и юри-
дических лиц. Самыми много-
численными среди номинаций 
стали «Экотерритория» (52 
заявки), «Взгляд из будущего» 
(29 заявок). В жюри вошли экс-
перты международных и прави-
тельственных организаций РФ в 
сфере экологической безопасно-
сти и развития, общественные и 
политические деятели.

Победителями Конкурса 
были признаны в номинациях:

1)«Экотерритория» – проект 
«Организация городских эко-фе-
стивалей «Без рек как без рук!» и 
создание молодежного движения 
«Речной дозор»; 2) «Зеленая эко-
номика» – проект «Энергетика 
древесных отходов. Комплексный 
подход»; 3) «Экопрактика» – про-
ект: «Борщевик Сосновского. Как 
извлечь пользу из вредоносного рас-
тения?»; 4) «Вторая жизнь» – про-
ект «Пластиковое послевкусие»; 
5) «Вечный двигатель» – проект 
«Детский экологический парк им. 
Эдуарда Успенского»; 6) «Зеленый 
интеллект» – проект «Эко-азбука. 
Экологический образовательный 
проект в формате Road-show по 
городам Подмосковья»; 7) «20/80» – 

проект «Час природы и экологии в 
образовательных учреждениях ГО 
Мытищи Московской области»; 
8) «Взгляд из будущего» – проект 
«Красная книга руками детей».

Кроме того жюри приняло 
решение внести в список номи-
нацию для СМИ при проведении 
конкурса в следующем году, а 
также особо отметить диплома-
ми участников с формулировкой 
«симпатия жюри» следующие 
проекты: в номинации «Экотер-
ритория» – «Экологический парк 
«Водопой» и «Экологическая ак-
ция «Живая река»; в номинации 
«Зелёная экономика» – «Защита 
птиц от электрического тока»; 
в номинации «Экопрактика» – 
«Создание крахмалопластов, как 
упаковки будущего»; в номина-
ции «Вторая жизнь» – «Экологи-
ческая акция «Поиграл, сломал – в 
утиль!»; в номинации «Зелёный 
интеллект» – «ЭкоГильдия МГУ»; 
в номинации «20/80» – «Гумифи-
кация и биоремедиация городов»; 
в номинации «Взгляд из будуще-
го» – «Робот-сортировщик-по-
мощник человека» и «Экология 
глазами младших школьников».

«Главным критерием для 
жюри является практическая ре-
ализуемость проектов, – отметил 
Рашид Исмаилов. – Большинство 
из 149 инициатив, представлен-
ных на Ярмарке, может получить 
реальное воплощение». Жюри 
обратилось с просьбой к Прави-
тельству области, к руководите-
лям муниципалитетов держать 
на контроле реализацию таких 
проектов.

8 ноября в Технопарке Физ-
теха состоится финал Конкурса 
«Ярмарка экологических про-
ектов» – мероприятие второй 
год объединяет различные об-
щественные силы в стремлении 
решить актуальные проблемы в 
сфере экологии.

Олеся ПИЛИПЕНКО

Оргкомитет Всероссийского конкурса «Лучший эково-
лонтерский отряд», организованного Минприроды России 
и Фондом им. В.И. Вернадского совместно с ВООП, Экспо-
центром «Заповедники России» и МЭОО «Гринлайф», учи-
тывая значительный интерес к конкурсу, принял решение 
– продлить срок приема заявок до 30 ноября.  

Итак, уважаемые друзья, у вас 
есть целых две недели, чтобы со-
брать и отправить ваши материа-
лы. Условия проведения конкур-
са остаются неизменными. Для 
участия в конкурсе необходимо в 
срок до 30 ноября представить в 
Оргкомитет на адрес электронной 
почты ecovolonter@vernadsky.ru 
конкурса заявление-анкету на уча-

стие в конкурсе и портфолио, от-
ражающее основные достижения 
отряда в сфере эковолонтерства.

На Конкурс принимаются 
проекты волонтерских отрядов 
по следующим номинациям:

– «Помогаем заповедникам» 
(ООПТ: экоакции по очистке 
территорий, благоустройство 
объектов инфраструктуры, уча-

стие в сохранении флоры и фау-
ны, развитие экотуризма, разра-
ботка экскурсионных программ 
и сувенирной продукции, орга-
низация экотроп, обустройство 
турстоянок и др.);

– «Эковолонтеры – рекам и 
озерам» (очистка берегов водных 
объектов, восстановление родни-
ков, сохранение водного биораз-
нообразия, благоустройство пля-
жей и мест отдыха у воды и др.);

– «Волонтеры леса» (сохра-
нение и восстановление лесов 
и лесных насаждений, очистка 
лесов от мусора, профилактика 
возгораний, локализация пожа-
ров, участие в тушении лесных 
пожаров и др.); 

– «Эковолонтеры города» (ор-
ганизация и проведение суббот-
ников, уборка парков и скверов, 
озеленение дворов и улиц, бла-
гоустройство территорий, экоак-
ции по сбору батареек, пластико-
вых крышек, макулатуры, акции 
по бесплатному обмену строй-

материалами и инструментами в 
целях снижения объема утилизи-
руемых отходов и др.);

– «Мусору – нет!» (очистка 
территорий от мусора, выявле-
ние несанкционированных сва-
лок, успешные практики селек-
тивного сбора мусора);

– «Эковзгляд» (создание 
интернет-ресурсов, подготов-
ка материалов и издание газет, 
журналов, справочников и др. 
электронных и печатных мате-
риалов экотематики, распро-
странение в сети Интернет и 
СМИ материалов об эковолон-
терской деятельности, проекты 
по экообразованию и просвеще-
нию, организация и проведение 
выставок и др.).

Торжественное подведение 
итогов и награждение победите-
лей конкурса состоится в дека-
бре 2018 года.

Положение о конкурсе см. на 
сайте Фонда им. В.И. Вернадского.

Оргкомитет

ЯРМАРКА ЭКОПРОЕКТОВ
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1 ноября
Организована (1935) Комиссия АН СССР по изучению Черного 

и Азовского морей.
100 лет назад родился Карус Евгений Виллиамович, геофизик, 

лауреат Госпремии СССР, чл-корр. РАН.
90 лет назад родился Шлык Александр Аркадьевич (1928-1984), 

специалист в области фотосинтеза, чл.-корр. РАН.
75 лет назад родился Воропай Николай Иванович, директор Инсти-

тута систем энергетики им. Л.А. Мелентьева СО РАН, чл.-корр. РАН.
2 ноября
140 лет назад родился Ткаченко Михаил Елевферьевич, уче-

ный-лесовод, автор капитального труда «Общее лесоводство».
3 ноября
Основан (1988) распоряжением СМ СССР Институт проблем 

безопасного развития атомной энергетики АН СССР (ныне – 
ИПРАЭ РАН) .

Создан (1993) нацпарк «Зюраткуль» (Челябинская обл.).
Создана (1994) Межведомственная комиссия по экообразованию 

(Постановление Правительства РФ от 3 ноября 1994 г. № 1208).
Создан (1995) нацпарк «Шушенский бор» (Красноярский край).
115 лет назад родился Световидов Анатолий Николаевич, зоо-

лог-ихтиолог, чл.-корр. РАН. 
60 лет назад родился Жученко Александр Александрович – дирек-

тор Научного центра «ЭкоВИЛАР», д.б.н., акад. РАН и Росэкоакадемии.
4 ноября
День народного единства
Принят (1994) ФЗ «О ратификации рыночной Конвенции ООН 

об изменении климата».
60 лет назад родилась Георгиева София Георгиевна – завлабора-

торией Института биологии гена РАН, д.б.н., проф., чл.-корр. РАН.  
5 ноября
Всемирный день распространения информации о проблеме 

цунами
Учреждён Генассамблеей ООН от 22 декабря 2015 г.
Создан (1992) заповедник «Калужские засеки».
6 ноября
Международный день предотвращения эксплуатации окружа-

ющей среды во время войны и вооруженных конфликтов
Объявлен Генассамблеей ООН 5 ноября 2001 г.
Открыт (1873) в Санкт-Петербурге памятник И.Ф. Крузенштерну.
Создан (1987) нацпарк «Куршская коса (Калининградская обл.).
Учрежден (1997) Геологический вестник Центральных районов РФ. 
70 лет назад родился Самуйленко Анатолий Яковлевич – дирек-

тор (1987-2018) ВНИТИ биологической промышленности, замди-
ректора Института по бионанотехнологиям (с 2018 г.), акад. РАН. 

8 ноября
Дата присуждения Премии РАН имени А.Е. Ферсмана (учреждена 

в 1945 г.) один раз в три года за лучшие научные работы по тектонике.
Открылся (1998) в Интернете официальный сайт МПР России 

(создан НИА-Природой).
9 ноября
Принят (1917) Декрет «О земле».
Основан (2006) журнал «Аква. MAGAZIINE».
85 лет назад родился Алимов Александр Федорович, гидробиолог, 

директор Зоологического института РАН (1994-2006), почетный пре-
зидент Гидробиологического общества РАН, главный редактор жур-
нала «Биология внутренних вод», завлабораторией пресноводной и 
экспериментальной гидробиологии ЗИН, советник РАН, акад. РАН.

10 ноября
Образовано (1991) Указом Президента РСФСР Министерство 

экологии и природопользования.
Принято (1996) Постановление Правительства РФ №  1342 «О 

порядке ведения государственного учета, государственного монито-
ринга объектов животного мира». 

75 лет назад родился Макаров Юрий Анатольевич – акад. РАН, 
проф. кафедры микробиологии, эпизоотологии и вирусологии Ку-
банского госагроуниверситета, д.вет.н. 

11 ноября
Организован (1963) Западно-Сибирский научно-исследователь-

ский геологоразведочный нефтяной институт. 
Подписана (1982) Поправка к Конвенции о рыболовстве и сохра-

нении живых ресурсов в Балтийском море и Бельтах (Варшава).
12 ноября
Празднование Озерянской иконы Божией матери (XVI в.) – по-

кровительницы природы, охотников и рыболовов.
Принято (1992) Постановление Правительства РФ № 869 «О Гос- 

регистрации потенциально опасных химических и биологических 
веществ».

80 лет назад родился Авдеенко Леонид Демьянович, зам. предсе-
дателя Комитета РФ по водному хозяйству (1990-1997).

13 ноября
День Войск радиационной, химической и биологической за-

щиты Минобороны РФ.
85 лет назад (1918) был подписан приказ Реввоенсовета о созда-

нии химслужбы.
Принят (1916) Закон «Об установлении правил об охотничьих 

заповедниках».
Подписана (1979) Конвенция о трансграничном загрязнении 

воздуха на большие расстояния (Женева).
Подписано (1992) Многостороннее соглашение о сотрудничестве 

СНГ в области карантина растений.
14 ноября
Образовано (1936) Главное управление гидрометеослужбы при 

СНК СССР.
230 лет назад родился Лазарев Михаил Петрович, флотоводец и 

мореплаватель, адмирал. 
15 ноября
Послом Н. Игнатьевым в Пекине заключен договор (1860), закре-

пивший за Россией территорию нынешнего Приморского края.
Подписано (1973) Соглашение об охране полярных медведей (Осло).
16 ноября
Принят (1995) Водный кодекс РФ.
90 лет назад родился Сургучев Михаил Леонтьевич (1928-1991), 

специалист в области разработки нефтяных и газовых месторожде-
ний, чл.-корр. РАН.

80 лет назад родился Свердлов Евгений Давидович, специалист в 
молекулярной биологии и генетики, акад. РАН.

17 ноября
Состоялась (1913) Первая международная конференция по охра-

не природы (Швейцария, Берн).
18 ноября
Подписана (1980) Конвенция о будущем многостороннем со-

трудничестве по рыболовству в северо-восточной части Атлантиче-
ского океана (Лондон).

Подписано (1983) Международное соглашение по тропической 
древесине (Женева).

Учреждены (1997) заповедники «Богдинско-Баскунчакский» 
(Астраханская обл.) и «Болоньский» (Хабаровский край).

Открылся (2003) III Всеросиийский съезд по охране природы. 
75 лет назад родился Шаповалов Юрий Борисович – г.н.с. Ин-

ститута экспериментальной минералогии РАН, редактор журнала 
«Experiment in Geosciences», д.ф.-м.н., чл.-корр. РАН.

50 лет назад родился Собисевич Алексей Леонидович – завла-
бораторией фундаментальных проблем экологической геофизики и 
вулканологии ИФЗ РАН, д.ф.-м.н., проф., чл.-корр. РАН.

19 ноября
Всемирный день геоинформационных систем
Создана (1994) Экологическая партия России «Кедр».
140 лет назад родился Левитский Григорий Андреевич, специа-

лист в области морфологии растений, чл.-корр. РАН.
130 лет назад родился Чинакал Николай Андреевич, специалист 

в области горного дела, чл.-корр. РАН.
20 ноября
90 лет назад родился Худяков Глеб Иванович (1928-2011), гео-

граф, геоморфолог, эколог, директор Тихоокеанского института гео- 
графии ДВО АН СССР (1979-1991), директор НИИ геологии Сара-
товского госуниверситета (1991-1995), чл.-корр. РАН.

21 ноября
1940 – Марциальные источники (1940) стали заповедником.
145 лет назад родился Терпигорев Александр Митрофанович, 

горняк, акад. РАН. 
115 лет назад родился Кощеев Андрей Лукич, д.б.н., специалист в 

области лесных культур и болотоведения, д.б.н., лауреат Госпремии.
95 лет назад родился Павловский Евгений Семенович (1923-2015), 

специалист в области лесного хозяйства, д.с.-х.н., проф., акад. РАСХН.
23 ноября
Подписана (1972) Конвенция об охране всемирного культурного 

и природного наследия (Париж).
Принят (1995) ФЗ «Об экологической экспертизе».
105 лет назад родился Шипулин Федор Кузьмич, геолог, петролог, 

исследователь Приморья, чл.-корр. РАН.
70 лет назад родился Кислов Виктор Степанович, замруководите-

ля Госкамзема России, Росземкадастра, Роскадастра, Росреестра, Пре-
зидент Ассоциации «Национальная палата кадастровых инженеров».

24 ноября
Утверждено (1967) Положение о Большой золотой медали РАН 

им. М.В. Ломоносова.
Подписана (1978) Конвенция о будущем многостороннем со-

трудничестве по рыболовству в северо-западной части Атлантиче-
ского океана (Оттава).

Принято (1993) Постановление СМ – Правительства РФ № 1229 
«О создании Единой государственной системы экологического мо-
ниторинга (ЕГСЭМ)».

Принят (1996) ФЗ «Об основах туристкой деятельности в РФ».
25 ноября
Состоялось (1728) открытие Кунсткамеры в С.-Петербурге.
Образован (1988) Комитет спасения Волги.
Принят (1994) ФЗ «О ратификации Базельской конвенции о кон-

троле за трансграничной перевозкой опасных отходов и их удалением».
Открылся (2003) V Всероссийский съезд геологов (Москва).
80 лет назад родился Мельников Николай Николаевич, специа-

лист в области горного дела, акад. РАН. 
70 лет назад родился Гордеев Евгений Ильич – директор, науч-

ный руководитель Института вулканологии и сейсмологии (2004-
2018), д.ф.-м.н., акад. РАН. 

ЮБИЛЕИ
24 октября исполнилось 60 лет признанному специа-

листу в области географии, океанологии и гидрометеоро-
логии, д.г.н., проф., заведующему кафедрой океанологии, 
декану географического факультета МГУ им. М.В. Ломо-
носова, зампредседателя Федерального учебно-методи-
ческого объединения «Науки о Земле», главному редак-
тору журнала «Вестник МГУ. Сер. География», члену-кор-
респонденту РАН Сергею Анатольевичу ДОБРОЛЮБОВУ. 

Сергей Анатольевич родил-
ся в г. Москве. В 1975 г. окончил 
физико-математический класс 
средней школы N 160 г. Москвы, 
одновременно, в 1972-1975 гг. 
обучался в школе Юного гео-
графа при географическом фа-
культете МГУ. В 1980 г. окончил 
с отличием географический фа-
культет МГУ по специальности 
«Океанология». Во время обу-
чения в МГУ большое влияние 
на формирование научных ин-
тересов оказали профессора ка-
федры океанологии А.Д. Добро-
вольский и О.И. Мамаев. С 1980 
по 1983 гг. учился в очной аспи-
рантуре географического фа-
культета МГУ, в 1983 г. защитил 
кандидатскую диссертацию на 
тему «Антарктические промежу-
точные воды в Мировом океане» 
(научный руководитель – проф. 
О.И.Мамаев), а в 1996 г. – док-
торскую диссертацию на тему 
«Роль водных масс Мирового 
океана в глобальном пресновод- 
ном балансе и переносе тепла». 
В 1983 г. после окончания аспи-
рантуры остался работать на 
кафедре океанологии географи-
ческого факультета, где прошел 
путь от инженера до профессора 
(1996), заведующего кафедрой 
океанологии (2006), заместителя 
декана по научной работе (1999), 
декана географического факуль-
тета (2015). В 2006 г. избран чле-
ном-корреспондентом РАН.

Сергей Анатольевич – из-
вестный в России и за рубежом 
специалист в области геогра-
фии, гидрометеорологии и оке-
анологии. Его наиболее крупные 
научные достижения связаны 

с оценкой роли океана в долго-
периодных колебаниях климата. 
Им впервые получена картина 
переноса пресной составляю-
щей в океанском звене глобаль-
ного гидрологического цикла; 
установлена причина формиро-
вания глобальной циркуляции, 
определены основные пути пе-
ремещения тепловой энергии 
и пресной составляющей меж-
ду океанами и их возможная 
климатическая изменчивость; 
исследована межгодовая измен-
чивость промежуточных и глу-
бинных вод океанов. 

Участвовал более чем в 10 
океанских экспедициях в Атлан-
тическом океане и Средизем-
ном море, в том числе в рамках 
международных программ ПО-
ЛИМОДЕ, WOCE («Глобальный 
эксперимент по циркуляции 
океана») и CLIVAR («Измене-
ния климата»), был ответствен-
ным исполнителем от МГУ ряда 
международных грантов по ис-
следованию роли Северной Ат-
лантики в колебаниях климата 
и оценке природных рисков в 
прибрежной зоне. Неоднократно 
возглавлял комплексные проек-
ты по изучению изменений при-
родной среды, гидрологического 
цикла, взаимодействия океана и 
атмосферы, природных рисков 
для регионов России, созданию 
комплексных географических ат-
ласов, мегагранты Правительства 
РФ, гранты РФФИ, РНФ и РГО. 

С.А. Добролюбов – автор и 
соавтор более 200 научных и учеб-
но-методических работ, включая 
18 монографий и учебников. 

Ведет активную препода-

вательскую работу, разработал 
учебные программы по гидроме-
теорологии. В Московском уни-
верситете читает курсы лекций 
по «Гидрологии» (раздел «Гидро-
логия морей»), «Океанологии» 
(разделы «Морская турбулент-
ность», «Климат океана и водные 
массы») «Международные про-
граммы исследования океана», 
«Современные изменения кли-
матической системы». Написан-
ный им учебник «Гидрология» 
(соавт. В.Н. Михайлов) вошел в 
серию «Классический универси-
тетский учебник» и выдержал 4 
издания. Под его руководством 
защищены кандидатские дис-
сертации, десятки дипломных 
работ и магистерских диссерта-
ций. Руководит работой Учеб-
но-методического совета по 
географии, является заместите-
лем председателя Федерального 
учебно-методического объеди-
нения «Науки о Земле». 

Является национальным 
представителем в Международ-
ном научном совете по изуче-
нию Мирового океана (SCOR), 
член Национального океано-
графического комитета России, 
Межведомственной комиссии 
по морскому наследию Морской 
коллегии при Правительстве 
РФ, Президиума Ученого совета 
РГО, диссертационного совета 
ИО РАН им. П.П. Ширшова, экс-
пертных советов в разных ор-
ганизациях и фондах, включая 

международные,
Сергей Анатольевич воз-

главляет редколлегию журнала 
«Вестник МГУ. Сер. География», 
член редсовета журнала «Океа-
нология», заместитель главного 
редактора журнала «Geography, 
Environment, Sustainability», член 
редколлегий журналов «Метеоро-
логия и гидрология», «Проблемы 
Арктики и Антарктики», «Мор-
ской гидрофизический журнал». 

В качестве декана географиче-
ского факультета МГУ он успеш-
но руководит работой 15 кафедр 
и 8 научно-исследовательских 
лабораторий, включающих более 
800  сотрудников и аспирантов, 
среди которых около 100 докто- 
ров и 300 кандидатов наук. 

Награжден медалью ордена 
«За заслуги перед Отечеством» 
II степени (2000), знаками «По-
четный геодезист» и «Почетный 
метеоролог», Почетной грамо-
той Минобрнауки России (2004). 
За многолетнюю плодотворную 
научно-педагогическую дея-
тельность на благо Московского 
университета и в связи с юбиле-
ем приказом ректора, академика 
В.А. Садовничего ему объявлена 
благодарность. 

Коллективы НИА-Природа и 
факультета почвоведения МГУ 
от всей души поздравляют Сер-
гея Анатольевича с Днем рожде-
ния и желают крепкого здоровья, 
хорошего настроения, благополу-
чия и творческих успехов! 

16 октября исполнилось 70 лет со дня рождения из-
вестного специалиста в области лесного хозяйства, 
устойчивого управления лесами и лесной политики, 
доктора сельскохозяйственных наук, главного научно-
го сотрудника Отдела аналитических исследований ле-
соуправления и лесопользования ВНИИ лесоводства и 
механизации лесного хозяйства Рослесхоза Валентина 
Викторовича СТРАХОВА.

Валентин Викторович ро-
дился в Москве. В 1971 г. по-
сле окончания Московского 
лесотехнического института 
(МЛТИ) по специальности ин-
женер лесного хозяйства (специ-
ализация лесозащита) поступил 
в очную аспирантуру МЛТИ. С 
1974 г. – м.н.с. МЛТИ. В 1976 г. 
защитил кандидатскую диссер-
тацию (к.б.н.) на тему «Вопро-
сы прогноза развития вспышек 
массового размножения хвое- и 
листогрызущих чешуекрылых». 

С 1979 г. – м.н.с. Института 
прикладной геофизики, а за-
тем Лаборатории мониторинга 
окружающей природной среды 
и климата АН СССР (ныне – 
ИГКиЭ Росгидромета и РАН). С 
1983 г. – с.н.с., а затем завлабора-
торией лесоведения и лесовод-
ства ВНИИ химизации лесного 
хозяйства. С 1986 г. имеет звание 
«старший научный работник» 
по специальности «экология». С 
1989 г. – ученый секретарь и ру-
ководитель группы лесного хо-
зяйства Советско-Вьетнамского 
тропического центра. С 1992 г. 
– директор Всероссийского 
научно-исследовательского и 
информационного центра по 
лесным ресурсам (ВНИИЦле-
сресурс) Рослесхоза. В 1998 г. за-
щитил докторскую диссертацию 
по теме «Устойчивое управление 
лесами (теория и методология)». 
В 2007 г. уволен с должности ди-
ректора в связи с его ликвидаци-
ей. С 2007 г. – профессор кафе-
дры управления земельными и 
природно-ресурсными отноше-
ниями Высшей школы привати-
зации и предпринимательства 
(ВШПП). С 2009 г. – зам. завот-
дела, г.н.с. ВНИИЛМ Рослесхоза.

Основные направления науч-
ной деятельности – лесная поли-
тика, управление лесами и лесное 
законодательство, лесоустрой-
ство и лесная таксация, лесная 
сертификация и незаконные ле-
созаготовки, экология и защита 
леса, лесные рынки и лесная тор-

говля, роль лесов в климатиче-
ских изменениях, популяризация 
знаний о лесах России и мира.

Принимал участие в каче-
стве эксперта во всех междуна-
родных конференциях и семина-
рах под эгидой международных 
организаций по вопросам реа-
лизации решений Конференции 
ООН по окружающей природ-
ной среде и развитию (Рио-де-
Жанейро, 1992 г.) в период с 1993 
по 2000 гг., а также участвовал 
в большинстве международных 
проектов на федеральном уров-
не в области лесного хозяйства и 
лесной политики, в том числе в 
проектах Всемирного банка. Вы-
полнял функции Национально-
го корреспондента по отчетно-
сти России в сфере устойчивого 
управления лесами (1993-2000), 
включая Панъевропейскую кон-
ференцию министров лесного 
хозяйства и лиц, к ним прирав-
ненных, в области критериев 
и индикаторов устойчивого 
управления лесов Европы и в 
области выполнения Первой, 
Второй и Четвертой резолю-
ций Хельсинской конференции 
1993 г. Межправительственную 
неформальную группу Монре-
альского процесса по устойчи-
вому управлению умеренными 
и бореальными лесами мира, 
Объединенный секретариат ЕЭК 
ООН и ФАО по вопросам лесной 
сертификации, а также програм-
му «Повестка дня на XXI век для 
стран Балтийского региона».

Руководил разработками в 
области национальной лесной 
политики: Концепция устойчи-
вого управления лесами России 
(утв. в 1998 г.), Критерии и инди-
каторы устойчивого управления 
лесами России (1998), Система 
обязательной сертификации лес-
ных ресурсов и ряд др. докумен-
тов, введенных в действие (2000). 

Участвовал в выполнении 
ряда международных исследо-
вательских проектов в качестве 
эксперта по лесному хозяйству 

и лесной промышленности, в 
том числе проектов, иниции-
рованных Всемирным банком, 
Программой Евросоюза по со-
действию ускорению процесса 
экономических реформ в стра-
нах СНГ (TACIS), Международ-
ным союзом охраны природы, 
Всемирным фондом дикой при-
роды, Международным инсти-
тутом прикладного системного 
анализа, Европейским институ-
том леса, Федеральным институ-
том лесного хозяйства и лесной 
промышленности Германии, а 
также международными лесны-
ми корпорациями. В 1995-2000 
гг. представлял интересы России 
в Правлении  Международного 
союза лесных исследовательских 
организаций (ИЮФРО).

При участии Валентина Вик-
торовича вышли следующие 
публикации: «Атлас биологиче-
ского разнообразия лесов Евро-
пейской России и сопредельных 
территорий» (1996); «Экологи-
ческие и экономические воз-
действия лесопользования и 
экспорта деловой древесины на 
Северо-Западе России» (1996); 
«Россия – лесная политика в 
переходный период» (в кни-
ге «Региональные исследова-
ния Всемирного банка», 1997); 
«Сравнительный анализ роли 
государства в управлении лес-
ными ресурсами» (2002); «О 
лесной сертификации и её ис-
пользовании для содействия 
устойчивому управлению леса-
ми» (2002); «Лесной сектор: те-
ория и практика Новгородской 
и Вологодской областей с точки 
зрения европейского опыта по 
устойчивому лесопользованию 

и высокотехнологичной дерево-
переработке, лесной сертифи-
кации, созданию лесов Киото 
и развитию института лесных 
концессий, в интересах регио-
нального экономического раз-
вития» (2003); «План FLEGT 
Евросоюза – противодействие 
коррупции, бедности и неустой-
чивому развитию» (2004).

Всего ученым опублико-
вано более 400 научных работ, 
включая более 20 монографий 
(в соавт. с акад. А.И. Писарен-
ко и др.), в том числе ставшие 
настольными книгами многих 
работников лесного хозяйства: 
«Двухсотлетие учреждения Лес-
ного департамента России. 1798-
1998. Т. 2 (1898-1998)»; «Гло-
бализация лесного хозяйства» 
(2001); «О лесной политике» 
(2001, 2012); «Лесное хозяйство 
России: от пользования к управ-
лению» (2004); «Энциклопедия 
лесного хозяйства в 2-х томах» 
(2006); «Лесное хозяйство Рос-
сии: национальное и глобальное 
значение» (2011).

Член Редакционного сове-
та Научно-информационного 
и проблемно-аналитического 
бюллетеня «Использование и 
охрана природных ресурсов в 
России», член Секции госполи-
тики и регулирования в области 
лесных ресурсов НТС Минпри-
роды России, ученых советов 
ВНИИЛМ и ВШПП.

Редакция газеты и Рос-
сийское общество лесоводов 
поздравляет Валентина Вик-
торовича с юбилеем и желают 
ему здоровья, бодрости и дол-
гих лет активной, творческой 
жизни!

30 октября исполнилось 110 лет со дня рождения известного бота-
ника, специалиста по систематике и географии цветковых растений, 
чл.-корр. АН СССР Андрея Александровича ФЁДОРОВА (1908-1987). 
Родился в Твери. В 1929 г. окончил Тверской пединститут и работал в 
Сухумском отделении Всесоюзного института растениеводства, с 1935 г. 
– в Армянском филиале АН СССР, с 1943 г. – в АН Армянской ССР. С 
1945 г. – в Ботаническом институте им. В.Л. Комарова АН СССР в Ле-
нинграде (с 1963 г. – завлабораторией). С 1970 г. – чл.-корр. АН СССР. 
Основные труды посвящены систематике цветковых растений, а также 
флоре СССР и зарубежных стран, истории флоры. Редактор и соавтор 
фундаментального издания «Флора Европейской части СССР» (т.1, 
1974), соавтор и консультант от СССР издания «Флора Европы» (т. 1-4, 
1964-1976). Награжден 2 орденами Трудового Красного Знамени, а так-
же медалями. Его брат Алексей – один из руководителей партизанского 
движения в Великую Отечественную войну, Герой Советского Союза. 

1 ноября исполнилось 110 лет со дня рождения известного специ-
алиста в области лесоводства и агролесомелиорации, д.с.-х.н., проф., 
завкафедрой лесоводства МСХА им. К.А. Тимирязева, лауреата Го-
спремии СССР, чл.-корр. ВАСХНИЛ Валентина Григорьевича НЕ-
СТЕРОВА (1909-1977). Валентин Григорьевич родился в с. Б. Гагарино 
Моршанского уезда Тамбовской губернии в семье учителя. С 1930 г. – 
ассистент, доцент кафедры лесного хозяйства и лесоэксплуатации Мо-
сковского лесотехнического института (МЛТИ). С 1935 г. – завкафедрой 
лесного хозяйства и замдиректора по учебно-научной работе, с 1938 г. 
– руководитель сектора лесоводства и охраны леса от пожаров в г. Пуш-
кино. В 1943 г. защитил докторскую диссертацию. В 1946 г. избран завка-
федрой общего лесоводства и биологии лесных зверей и птиц МЛТИ. С 
1951 г. – начальник Главка лесотехнических и лесохозяйственных вузов 
МинВУЗа СССР. С 1953 г. – завкафедрой лесоводства МСХА им. К.А. 
Тимирязева, где работал до конца жизни. В 1956 г. избран чл.-корр. ВА-
СХНИЛ. Им разработана «шкала Нестерова», по которой осуществля-
ется прогноз пожаров. Он автор руководства по составлению планов 
противопожарного устройства лесхозов. Разработал теоретические ос-
новы создания высокопродуктивных лесов. За книгу «Главные рубки в 
лесах СССР» и учебник «Общее лесоводство» ему присуждена в 1952 г. 
Госпремия. Учебник был переведен на болгарский, польский, китайский 
языки. В книгах «Вопросы современного лесоводства» (1961), «Лесовод-
ство» (1964) и работе «Кибернетика живой природы» (1962) впервые 
были изложены методы программирования целевой породной структу-
ры лесов будущего. Опубликовал около 400 работ, из них 50 книг и бро-
шюр. Награжден орденом «Знак Почета», 4 медалями, золотой медалью 
Чехословакии. 

1 ноября исполнилось 140 лет со дня рождения видного физи-
ко-географа, геоморфолога, первого директора Института геогра-
фии АН СССР, создателя академической физико-географической 
школы, акад. РАН Андрея Александровича ГРИГОРЬЕВА (1883-
1968). По окончании в 1907 г. Петербургского университета совершен-
ствовался в географии в Берлинском и Гейдельбергском университетах. 
С 1909 г. по 1916 г. сотрудничал в отделе географии Энциклопедическо-
го словаря Брокгауза и Ефрона. С 1918 г. участвовал в организации пер-
вого высшего географического учебного заведения – Географического 
института в Ленинграде, где был профессором и деканом; в 1925-1936 
гг. – проф. Ленинградского университета. Проводил полевые исследо-
вания в Большеземельской тундре (1904, 1921), на Южном Урале (1920, 
1923), в Якутии (1925-1926) и на Кольском полуострове (1928-1931). 
Член Главной редакции 2-го издания БСЭ, главный редактор Краткой 
географической энциклопедии (1960-1966), серии «Природа СССР». По 
его инициативе в 1918 г. при КЕПСе АН был организован Отдел про-
мышленно-географического изучения России, преобразованный в на-
чале в 1934 г. в Геоморфологический институт, затем после переезда АН 
СССР в Москву – в Институт физической географии, а с 1936 г. – в Ин-
ститут географии (директором которого был до 1951 г., позднее руково-
дил отделом истории географии). В 1939 г. избран академиком (минуя 
звание чл.-корр.) по специальности «география». С 1939 по 1968 гг. и.о. 
замакадемика-секретаря Отделения геолого-географических наук. Ос-
новные труды по общей теории физической географии, характеристике 
типов географические среды, истории развития географической мысли. 
Разработал учение о географической оболочке Земли. В серии очерков 
«Опыт характеристики основных типов физико-географической сре-
ды» (1938-1942) дал анализ природных условий географических поясов 
Земли. Совместно с М.И. Будыко в 1956 г. сформулировал периодиче-
ский закон географической зональности, устанавливающий повторе-
ние на разных широтах географических зон, обладающих некоторыми 
общими свойствами. Награжден орденом Ленина, двумя др. орденами, 
а также медалями. Малой Серебряной медалью РГО (1905), Золотой ме-
далью им. Н.М. Пржевальского (1928) за исследования в Якутии, брон-
зовой медалью М.В. Ломоносова (1961) и Большой золотой медалью 
ВГО (1965) за разработку теоретических проблем в географии. Моно-
графия «Субарктика» удостоена Госпремии (1947). 

2 ноября исполнилось 90 лет со дня рождения Министра геоло-
гии РСФСР, Героя Соцтруда, Заслуженного геолога РСФСР, лауреата 
Ленинской премии, д.г.-м.н. Льва Ивановича РОВНИНА (1928-2014). 
Лев Иванович родился в г. Термезе. В 1951 г. окончил Саратовский гос- 
университет по специальности «геолог». С 1951 г. – коллектор, ст. гео-
лог, начальник буровых партий Тюменской ГРЭ, с 1953 г. – начальник 
геологического отдела, гл. геолог, замуправляющего трестом «Тюмень-
нефтегеология», с 1958 г. – гл. геолог, замначальника «Главтюменьгеоло-
гии». При его активном участии были открыты богатейшие нефтяные 
месторождения Тюменской области: УстьБалыкское, Мамонтовское, 
Сургутское, Шаимское, Самотлорское и др. За научное обоснование 
перспектив нефтегазоносности Западной Сибири и открытие первого 
в этом крае Березовского газоносного района в 1964 г. удостоен Ленин-
ской премии. В 1968 г. ему присвоено звание Героя Соцтруда. С 1967 г. 
– начальник ГУ Главка по поискам и разведке нефти и газа, член колле-
гии Мингеологии РСФСР. В 1968 г. защитил докторскую диссертацию. В 
1970-1987 гг. – Министр геологии РСФСР. В 1987-1993 гг. – консультант 
Верховного Совета РСФСР, в 1993-2003 гг. – советник ЗАО «Росшельф». 
В 1992 г. – инициатор и первый председатель общероссийской органи-
зации «Ветеранов – геологоразведчиков», объединяющих 40 тысяч пен-
сионеров- геологоразведчиков в 56 региональных отделениях. Автор 
более 200 научных работ, 5 изобретений, 2 монографий, главный редак-
тор 6 карт по тектонике и нефтегазоносности. Подготовил 5 кандидатов 
наук. Награжден орденами Ленина (1964, 1968), Трудового Красного 
Знамени (1971, 1976), орденом Почета (2001), медалями. 

8 ноября исполняется 135 лет со дня рождения выдающегося ге-
олога, геохимика, минералога, одного из основоположников науки 
геохимии, акад. и вице-президента РАН Александра Евгеньевича 
ФЕРСМАНА (1883-1945). Ученик В.И. Вернадского. С 1907 г. после 
окончания Московского университета работал в Париже у минерало-
га А. Лакруа и в Гейдельберге у геохимика В.М. Гольдшмидта. С 1909 
г. – преподаватель Московского университета, с 1910 г. – проф. На-
родного университета им. Шанявского, где в 1912 г. прочитал первый 
курс геохимии; с 1912 г. – проф. минералогии Бестужевских курсов 
в Петербурге; одновременно ст. хранитель Минералогического музея 
АН, а позже его директор (1919-1930). Один из организаторов (1912) 
журнала «Природа». В 1915 г. организовал и возглавил Комиссию сы-
рья и химических материалов при Комитете военно-технической по-
мощи; одновременно секретарь КЕПС. Участвовал в исследованиях 
Кольского полуострова, Тянь-Шаня, Кызылкумов и Каракумов, Ура-
ла, Забайкалья и др. При его участии были открыты месторождения 
апатита и медно-никелевых руд (в Хибинах и Мончетундре). Один из 
основоположников геохимии. Фундаментальное исследование в этой 
области – «Геохимия» (тт. 1-4, 1933-1939). Предложил геоэнергетиче-
скую теорию. Один из первых обосновал необходимость применения 
геохимических методов при поисках месторождений полезных иско-
паемых. В 1926 г. наметил впервые Монголо-Охотский геохимический 
пояс. С 1924 г. – академик-секретарь Отделения физико-математиче-
ских наук, с 1927 г. – вице-президент, в 1929 г. – член Президиума АН 
СССР. В 1922-1926 гг. – директор Радиевого института, в 1932-1938 гг. 
– председатель Уральского филиала, в 1930-1945 гг. – Кольской базы 
им. С.М. Кирова при АН СССР, в 1930-1939 гг. – директор Института 
кристаллографии, минералогии и геохимии, в 1942-1945 гг. – Инсти-
тута геологических наук АН СССР. Премия им. В.И. Ленина (1929), 
Госпремия (1942), палладиевая медаль им. Волластона (1943) Лондон-
ского геологического общества. Награжден орденом Трудового Крас-
ного Знамени. Его именем названы минералы ферсмит и ферсманит. 

30 ноября исполняется 145 лет со дня рождения видного почво-
веда и мелиоратора, д.г.-м.н., проф., одного из основателей Средне-
азиатского университета, академика ВАСХНИЛ Николая Алексан-
дровича Димо (1873-1959). Родился в г. Оргеев Бессарабии. Окончил 
Новоалександрийский институт сельского хозяйства и лесоводства – 
ученик Н.М. Сибирцева. Участвовал в «комплексных естественно-исто-
рических исследованиях» в под руководством В.В. Докучаева. До 1911 
г. проводил почвенные исследования в Саратовской и Черниговской и 
Пензенской губерниях. С 1917 г. – проф., завкафедры почвоведения Мос- 
ковского межевого института. Активно участвовал в организации Тур-
кестанского университета, возглавил его московское правление. С 1920 
г., работал в Ташкенте – в течение 11 лет был завкафедрой почвоведения 
и деканом агрофака Среднеазиатского университета и, одновременно, 
руководил созданным им Институтом почвоведения и геоботаники. В 
1930 г. был арестован по «делу Туркестанской ирригации», освобождён 
в 1932 г. и до 1945 г. работал завсектором в Закавказском НИИ водно-
го хозяйства. С 1939 г. – д.г.-м.н. (без защиты). С 1945 г. – завкафедрой 
почвоведения Кишиневского СХИ. С 1946 г. – завкафедрой почвоведе-
ния КГУ, завсектором почвоведения, директор (1957–1959) Почвенного 
института Молдавского филиала АН СССР. С 1948 г. – академик ВАС-
ХНИЛ. Заложил основы о географическом распределении почв в ряде 
районов страны, предложил оригинальные методы картографирования 
почв. Выявил особенности культурно-поливных почв пустынной зоны, 
закономерности их эволюции, предложил выделять их на картах. Разра-
ботал классификацию и номенклатуру засоленных почв, установил гео-
графические закономерности распространения солонцов и солончаков. 
Пионер в постановке почвенно-зоологических исследований – почво-
образующей роли муравьёв, земляных червей, мелких позвоночных и 
др. Заслуженный деятель науки и техники. Награжден орденом Ленина, 
2 орденами Трудового Красного Знамени, 3 медалями, золотой медалью 
им В.В. Докучаева. Опубликовал около 100 научных трудов, Ему посвя-
щены книги: Б.Б. Полынова «Николай Александрович Димо»; И.А.Кру-
пенникова «Жизненный и творческий путь акад. Н.А.Димо и его роль 
в развитии отечественной науки»; В.В.Сластихина «Вклад Н.А.Димо в 
теорию и практику оросительных мелиораций».


